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ПРАКТИЧЕСКОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 

МЕЖДУ СУБЪЕКТАМИ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ И ОБЛАСТЯМИ 

РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ – 
ОДНА ИЗ ОСНОВ ДОБРОСОСЕДСКИХ 

ОТНОШЕНИЙ И ЛОКОМОТИВ 

ЭКОНОМИЧЕСКОЙ КООПЕРАЦИИ

1 июля 2022 года состоялось пленарное заседание Девятого 

форума регионов Беларуси и России (далее – Форум) на тему «Роль 

межрегионального сотрудничества в углублении интеграционных 

процессов Союзного государства».

Заседание, проходившее в зале Гродненской областной филармонии, 

открыли Председатель Совета Республики Национального собрания 

Республики Беларусь Н.И. Кочанова и Председатель Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации В.И. Матвиенко.

Участникам пленарного заседания поступили видеообращения 

Президента Республики Беларусь А.Г. Лукашенко и Президента 

Российской Федерации В.В. Путина.

Н.И. КОЧАНОВА, 
Председатель Совета 
Республики Национального 
собрания Республики 
Беларусь 

Добрый день, уважаемые участники 
Форума, уважаемые приглашённые! 
Рада приветствовать вас на пленар-
ном заседании Девятого форума ре-
гионов Беларуси и России.

Прежде всего хочу выразить искрен-
нюю признательность всем присут-
ствующим за участие в совместной 
работе и поблагодарить белорусские 
и российские организационные ко-
митеты за подготовку мероприятия, 
председателя Гродненского област-
ного исполнительного комитета Вла-
димира Степановича Караника за 
тёплый приём и созданные условия 

для продуктивной работы участни-
ков Форума.

Традиционно наше мероприятие 
проходит под патронатом Президен-
та Республики Беларусь Александра 
Григорьевича Лукашенко и Прези-
дента Российской Федерации Влади-
мира Владимировича Путина, что, 
несомненно, придаёт ему особые зна-
чимость и масштабность.

Тема нынешнего Форума – «Роль 
межрегионального сотрудничества в 
углублении интеграционных процес-
сов Союзного государства». По при-
глашению Совета Республики и Совета 
Федерации в нашей работе принимают 
участие более 1000 представителей из 
всех регионов Республики Беларусь и 
из более 40 субъектов Российской Фе-
дерации, что, бесспорно, характери-
зует высокий уровень и масштабность 
нашего мероприятия. В зале присут-
ствуют руководители профильных ми-
нистерств и ведомств различных уров-
ней наших стран, государственных 
организаций, ведущих белорусских и 
российских предприятий, представи-
тели науки, образования, культуры, 
средств массовой информации, экс-
перты, молодёжь двух стран.

Накануне прошли заседания шести 
секций, заседание Межпарламент-
ской комиссии Совета Республики и 
Совета Федерации по межрегиональ-

ному сотрудничеству, совместное за-
седание Белорусско-Российского де-
лового совета, совместное заседание 
Президиума Молодёжного совета при 
Национальном собрании Республики 
Беларусь и Совета Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации, Четвёртый форум Ассоци-
ации вузов Беларуси и России.

Сегодня состоялась встреча с руко-
водителями регионов Республики Бе-
ларусь и субъектов Российской Фе-
дерации. Все мероприятия прошли в 
деловой атмосфере и с нацеленностью 
на результат. Благодаря заинтересо-
ванности участников Форум в очеред-
ной раз подтверждает свою значи-
мость как крупнейшая переговорная 
площадка.

Уверена, что наше пленарное засе-
дание пройдёт конструктивно, в дру-
жественной атмосфере, а принятые 
решения будут способствовать даль-
нейшему развитию межрегионально-
го сотрудничества в целях углубления 
интеграционных процессов Союзного 
государства.

Пленарное заседание Девятого фору-
ма регионов Беларуси и России объяв-
ляется открытым. (Звучит гимн Союз-
ного государства. Все встают.)

Уважаемые коллеги! Главное внима-
ние всех участников Форума неизмен-
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но обращено к выступлениям лидеров 
Беларуси и России, которые для нас 
являются основным ориентиром и за-
дают вектор дальнейшей совместной 
работы.

Видеообращение 
Президента Республики 
Беларусь А.Г. ЛУКАШЕНКО

Дорогие друзья! Позвольте привет-
ствовать всех участников Девятого 
форума регионов Беларуси и России. 
Радушная Гродненская земля впервые 
принимает гостей столь знакового ме-
роприятия. Встреча делегаций прохо-
дит фактически на стыке двух культур-
ных цивилизаций – Востока и Запада. 
Мы видим в этом символическое зна-
чение, поскольку, несмотря ни на что, 
нацелены на мирный диалог со всеми 
странами. И пока западные соседи 
подтягивают к нашей границе войска 
НАТО, мы занимаемся абсолютно со-
зидательными инициативами.

Для Беларуси и России форум давно 
стал одним из символов родства сла-
вянских народов. Сама жизнь пока-
зывает, что мы нашли формат межре-
гионального и межгосударственного 
взаимодействия, который действи-
тельно отвечает коренным интере-
сам белорусов и россиян. Более того, 
форум является эффективным и адек-
ватным ответом на новые вызовы, с 
которыми мы столкнулись сегодня. 
Отмечу, что в самые трудные време-
на межрегиональное сотрудничество 

всегда нас выручало. Так было в 1990-е, 
когда именно на уровне регионов уда-
лось сохранить не только экономиче-
ские связи, но и ментальные – духов-
ное единство двух братских народов.

И сегодня форум является народной 
инициативой, а не результатом реше-
ний сверху. Это диалоговая площад-
ка, где вырабатываются механизмы по 
реализации договорённостей, приня-
тых на высоком и высшем уровнях. В 
нынешних геополитических реалиях 
форум выполняет важную миссию – 
способствует созданию прочной эко-
номической основы в строительстве 
Союзного государства.

Особо радуют реальные результаты, 
важные и для развития регионов, и 
для функционирования конкретных 
предприятий, и в целом для улучшения 
жизни наших людей. Что бы вокруг 
нас ни происходило, граждане как Бе-
лоруссии, так и России имеют равные 
права в сферах труда, отдыха, здраво-
охранения, образования. Подобных 
примеров заботы о людях, живущих в 
разных государствах и связанных род-
ственными узами, на постсоветском 
пространстве, к сожалению, нет.

Нами уже создано то, о чём мы так 
долго говорили на разных уровнях. 
Высший Государственный Совет Со-
юзного государства принял решение 
об углублении двусторонней эконо-
мической интеграции. Она нацелена 
на формирование качественно новой 
среды оборота товаров и услуг меж-

ду нашими странами, создание объ-
единённых отраслевых рынков, а это 
предполагает дальнейшее сближение 
макроэкономических политик двух 
государств, гармонизацию валютного 
регулирования, предоставление рав-
ного доступа к государственным за-
казам и закупкам, внедрение общих 
правил конкуренции и обеспечение 
равных прав потребителей. Уже начи-
наем выполнять союзные программы 
по формированию единой промыш-
ленной и единой аграрной политики 
Союзного государства.

Безумные и незаконные санкции За-
пада подтолкнули нас к ускоренным 
решениям в сфере транспорта и логи-
стики, внедрению собственных пла-
тёжных систем и расчётам в нацио-
нальных валютах. Отмечу, что в этом 
году в разы активизировались контак-
ты с руководителями российских ре-
гионов и география таких контактов 
расширяется. Некоторые губернаторы 
побывали в Белоруссии не один раз. 
Можно уверенно сказать: наша стра-
на нашла, чем заинтересовать каж-
дую делегацию. Мы получили новые 
возможности для экспорта товаров и 
услуг, а наши специалисты приобре-
ли уникальные компетенции – как в 
случае со строительством космодрома 
«Восточный» или Белорусской атом-
ной станции.

Сегодня для двух стран действитель-
но открываются долгосрочные перспек-
тивы. Беларусь предлагает российским 

регионам, в частности, своё участие в 
модернизации ключевых секторов эко-
номики. Яркий пример – микроэлектро-
ника. Готовы перейти от простой торгов-
ли к созданию совместных производств, 
особенно в машино- и станкостроении, 
участвовать в программах импортоза-
мещения. У нас есть много интересных 
предложений в областях сельского хо-
зяйства, поставок оборудования, форми-
рования компонентной базы, освоения 
космоса, фармацевтики. И речь идёт не 
о каких-то дублирующих производствах, 
мы не собираемся между собой конку-
рировать. Я уже это говорил и ещё раз 
повторю: от производственной коопе-
рации выиграют все. У нас освободи-
лись огромные рыночные ниши, кото-
рые брошены западными компаниями 
на миллиарды рублей. Это будут теперь 
наши рабочие места и гарантирован-
ный доход для миллионов белорусов и 
россиян.

Ряд ключевых наработок Союзного 
государства пока не имеет аналогов. У 
нас сложились и развиваются институ-
ты союзного бюджета и союзной соб-
ственности. За счёт средств нашего со-
юза финансируются программы в самых 
различных сферах. Благодаря их выпол-
нению развивается кооперация между 
нашими предприятиями, растёт конку-
рентоспособность совместно производи-
мой продукции. Считаю, что в ближай-
шее время необходимо провести полную 
инвентаризацию того, как выполняются 
решения форума, – не для контроля, а 
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для оптимизации всех договорённостей.
Дорогие друзья! На современном эта-

пе наш союз играет роль локомотива в 
общем потоке интеграционных процес-
сов. Он является примером, образцом 
культурного и экономического межго-
сударственного взаимодействия. Сегод-
ня страны постсоветского пространства 
должны быть искренне заинтересованы 
в сближении с Союзным государством, 
если, конечно, они хотят сохранить свои 
суверенитет и независимость. Мы убе-
дились, что только сообща можно про-
тивостоять глобальным вызовам. Пока 
ещё сомневающиеся должны понимать: 
без скорейшего единения, сплочения, 
укрепления межгосударственных свя-
зей и просто нормальных человеческих 
отношений нас завтра может не быть.

Уважаемые участники Форума! В пер-
спективе мы должны стремиться к тому, 
чтобы сделать эту площадку центром 
притяжения межрегиональных иници-
атив. Впереди нас ждёт большая работа.

Желаю всем участникам Форума 
успешной, плодотворной деятельности 
во благо народов Беларуси и России. 
(Аплодисменты.)

Видеообращение 
Президента 
Российской Федерации 
В.В. ПУТИНА

Уважаемая Наталья Ивановна, ува-
жаемая Валентина Ивановна, дорогие 
друзья! Рад приветствовать участни-
ков и организаторов очередного Фору-

ма регионов России и Беларуси. Уже в 
течение многих лет такие форумы вно-
сят свой весомый вклад во всестороннее 
развитие сотрудничества между двумя 
нашими государствами, способствуют 
налаживанию прямых связей между 
представителями региональных и мест-
ных органов власти, делового сообще-
ства, деятелями образования, науки и 
культуры России и Белоруссии.

Отмечу, что нынешний год – зна-
менательный для российско-бело-
русских отношений – несколько дней 
назад, 25 июня, исполнилось 30 лет 
установлению дипломатических свя-
зей между Россией и Белоруссией. 
Символично и то, что мероприятия 
Форума проходят в канун Дня незави-
симости Республики Беларусь, кото-
рый празднуется 3 июля. В этот день 
в 1944 году Минск был освобождён 
от немецко-фашистских захватчиков. 
Поэтому хотел бы от души поздра-
вить белорусских друзей с предстоя-
щим государственным праздником. 
Мы всегда будем помнить о том, что 
в годы Великой Отечественной войны 
наши народы плечом к плечу отстоя-
ли свободу и независимость, ценой 
огромных жертв принесли мир всей 
Европе. И главное, что Россия и Бе-
лоруссия не только хранят, но и при-
умножают славные традиции крепкой 
дружбы и взаимовыручки. Мы смогли 
достичь поистине образцового уров-
ня стратегического партнёрства и со-
юзничества, а Союзное государство 

является примером по-настоящему 
взаимовыгодной и равноправной 
интеграции.

Россия и Белоруссия продолжают 
последовательно наращивать сотруд-
ничество в политике, в торгово-эко-
номической и культурно-гуманитар-
ной сферах, причём делается это на 
принципах взаимного уважения, под-
держки и учёта интересов друг друга. В 
связи с этим отмечу, что в городе Грод-
но, где проходит нынешний Форум 
регионов, открывается Генеральное 
консульство Российской Федерации. 
Уверен, что расширение российского 
дипломатического представительства 
в Белоруссии будет способствовать и 
развитию многогранного межрегио-
нального сотрудничества.

Дорогие друзья! Каждый год на фо-
руме регионов обсуждаются наиболее 
актуальные вопросы российско-бело-
русского взаимодействия. И в этот раз 
выбрана важная тема – о роли межре-
гионального сотрудничества в углу-
блении интеграционных процессов в 
рамках Союзного государства. Исхожу 
из того, что участники Форума предло-
жат полезные идеи и инициативы, ко-
торые будут использованы правитель-
ствами и ведомствами наших стран в 
практической работе по гармонизации 
экономической политики России и Бе-
лоруссии, законодательства в сфере 
торгового, инвестиционного, финан-
сового, административного регулиро-
вания и в целом по укреплению обще-
союзного рынка.

В ноябре прошлого года Высшим 
Государственным Советом Союзно-
го государства утверждены основные 
направления реализации положений 
Союзного договора на 2021–2023 годы 
и 28 программ, которые призваны 
придать дополнительный серьёзный 
импульс развитию экономической ин-
теграции России и Белоруссии.

Сейчас уже верстаются новые союз-
ные программы на последующий трёх-
летний период начиная с 2024 года. 
Все эти решения нацелены на создание 
равных экономических условий в на-
ших странах и формируют надёжную 
базу для функционирования единого 
финансового, энергетического рын-
ков и транспортного пространства, 
общей макроэкономической, техно-
логической, промышленной, сельско-
хозяйственной и цифровой политики. 
Работа по реализации 28 упомянутых 

программ идёт полным ходом, ритмич-
но и по графику. Почти 40 процентов 
запланированных мероприятий уже 
выполнено.

Уважаемые друзья! Практическое 
взаимодействие между субъектами 
Российской Федерации и областями 
Республики Беларусь служит одной 
из основ добрососедских отношений 
между нашими странами и локомо-
тивом самой тесной и взаимовыгод-
ной экономической кооперации. Во 
многом именно благодаря активно-
му сотрудничеству регионов в про-
шлом году двусторонний товарообо-
рот увеличился более чем на треть, 
приблизившись к 40 млрд долларов. И 
в январе – апреле текущего года рост 
продолжился. Россия и Белоруссия – 
не только ключевые торговые, но и 
инвестиционные партнёры. По нако-
пленным капиталовложениям в бело-
русскую экономику наша страна проч-
но удерживает первое место – более 4 
млрд долларов. В республике работает 
около 2,5 тыс. компаний с российским 
участием.

Беспрецедентное политическое и 
санкционное давление со стороны 
так называемого коллективного За-
пада подталкивает нас к тому, чтобы 
ускорить объединительные процес-
сы. Ведь сообща проще минимизи-
ровать ущерб от принимаемых не-
законных санкций, легче осваивать 
выпуск востребованной продукции, 
нарабатывать новые компетенции и 
расширять сотрудничество с друже-
ственными странами. В этом контек-
сте в качестве приоритетной совмест-
ной задачи мы рассматриваем запуск 
перспективных программ, нацелен-
ных на промышленное и технологиче-
ское обновление. Россия также гото-
ва поддержать осуществление целого 
ряда белорусских инвестиционных 
проектов по созданию новых и модер-
низации действующих производств в 
республике и у нас в стране. Особое 
значение имеет дальнейшее расшире-
ние взаимодействия в высокотехноло-
гичной сфере, где у нас уже есть мно-
го примеров успешной кооперации. 
В текущем году Росатом планирует 
завершить сооружение Белорусской 
АЭС в Гродненской области, а белорус-
ские специалисты будут участвовать в 
строительстве Роскосмосом объектов 
космодрома «Восточный» в Амурской 
области.
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Безусловно, Россия и Белоруссия на-
мерены развивать сотрудничество и в 
области сельского хозяйства, и по по-
ставкам удобрений и продовольствия 
на мировые рынки. В ходе недавней 
встречи с Александром Григорьеви-
чем в Санкт-Петербурге мы подробно 
обсудили этот вопрос, в том числе ус-
ловились задействовать для экспор-
та белорусских товаров на внешние 
рынки перевалочные возможности 
российского портового терминала на 
Балтике.

И, конечно, регионы наших стран 
будут и далее уделять приоритетное 
внимание укреплению традицион-
ных тесных гуманитарных контактов, 
принимать самое энергичное участие 
в развитии культурных, образова-
тельных, туристических, спортивных 
обменов.

Сейчас в российских учебных заве-
дениях обучаются порядка 12 тысяч 
граждан Белоруссии, растёт число бе-
лорусских студентов, которые получа-
ют образование в российских вузах на 
бюджетной основе.

В России и Белоруссии регулярно 
проводятся взаимные дни культуры, в 
том числе под эгидой Союзного госу-
дарства и в рамках межрегиональных 
программ сотрудничества, органи-
зуются гастроли известных коллек-
тивов и исполнителей, театральные, 
музыкальные и кинофестивали. Еже-
годно проходит Международный фе-
стиваль искусств «Славянский базар» 

в Витебске, в котором традиционно 
принимают участие наши артисты. 
Талантливым россиянам и белорусам 
присуждаются союзные премии в об-
ласти литературы и искусства, науки 
и техники.

И в заключение я хотел бы выразить 
уверенность, что работа нынешне-
го Форума регионов послужит даль-
нейшему укреплению двусторонне-
го стратегического взаимодействия 
в интересах братских народов России 
и Беларуси, и пожелать организато-
рам и участникам успехов и всего са-
мого доброго. Спасибо за внимание. 
(Аплодисменты.)

Н.И. КОЧАНОВА
Глубокоуважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые участники Форума! 
Сердечно приветствую вас на Де-

вятом форуме регионов Беларуси и 
России в прекрасном городе Гродно. 
Искренне рада, что после периода 
эпидемиологических ограничений мы 
вновь вернулись к привычному, очно-
му формату нашего мероприятия.

Прежде всего позвольте от имени 
всех присутствующих выразить ис-
креннюю признательность и благодар-
ность глубокоуважаемому Президенту 
Республики Беларусь Александру Гри-
горьевичу Лукашенко и глубокоува-
жаемому Президенту Российской Фе-
дерации Владимиру Владимировичу 
Путину за всестороннюю поддержку 
Форума. Во многом нынешняя беспре-

цедентная динамика белорусско-рос-
сийского сотрудничества на всех уров-
нях развивается благодаря главам 
наших государств. Нам невероятно по-
везло, что Беларусь и Россию возглав-
ляют такие мудрые руководители. Это 
истинные лидеры, которые безмерно 
любят свой народ, своё Отечество и де-
лают все возможное, а порой и невоз-
можное, для сохранения суверенитета 
и защиты коренных интересов наших 
стран, укрепления позиций Союзного 
государства.

Пожалуй, в современном мире прак-
тически не осталось политиков рав-
ной им величины. Современные реа-
лии на внешнем контуре таковы, что 
ответственная политика заменяется 
политиканством, надменным пафос-
ным шоу. Там всё меньше управленцев 
с печатью совести на лице. Общече-
ловеческие ценности становятся раз-
менной монетой за личные дивиден-
ды, а выстраиваемые на протяжении 
многих десятилетий стратегические 
отношения в один миг разрываются 
ничем не подкреплёнными словесны-
ми бравадами. Целые нации и народы 
сиротеют при наличии официального 
правительства в их государствах. Надо 
признать, им действительно сложно 
не стать обезличенными, противиться 
тому, чтобы не транслировать чужую 
волю, не выполнять команды внешних 
сил. Настоящее искусство в такой ситу-
ации – сохранить собственный голос, 
отстоять своё право зваться людьми и 
следовать тем жизненным принципам, 
которые именуются человечностью.

К сожалению, с вирусной скоростью 
по планете распространяется кризис 
морали и нравственности. Наглая и 
грязная ложь, фейки, циничные и гнус-
ные провокации зашкаливают. Пре-
даётся историческая память, великие 
герои очерняются, а подлых предате-
лей чтут как героев. Варварски уничто-
жается всё то, что старшее поколение 
выстрадало ради светлого будущего 
наших современников. Ненависть, 
мракобесие, несправедливость, без-
наказанность завладевают человече-
ством. Сегодня нам, белорусам и рос-
сиянам, особенно важно не потерять 
друг друга, не оставить даже ничтож-
ного шанса злопыхателям разворовать 
исторические, нравственные, духов-
ные и культурные корни, которые нас 
связывают. Как никогда необходимо 
ценить и беречь те добрые дружеские 

отношения, которые есть между на-
шими странами, нашими народами, 
нашими лидерами.

В этом году мы отметили 30-летие 
установления дипломатических от-
ношений между Беларусью и Росси-
ей. Нам судьбой предназначено быть 
вместе, и сам ход истории подталкива-
ет нас к дальнейшему сплочению. Не 
только благодаря собственным стрем-
лениям, но и вопреки внешнему давле-
нию мы становимся ещё ближе и род-
нее друг другу.

За прошедшие годы форум стал од-
ним из знаковых событий в жизни двух 
стран и всегда вызывает неподдельный 
интерес наших братских народов. Бла-
годаря ему укрепляются добрые чело-
веческие связи, основанные на взаим-
ном уважении и доверии, развивается 
цивилизованный межгосударствен-
ный диалог. В современных условиях 
межрегиональное взаимодействие на-
ших стран приобретает ещё более ве-
сомые роль и значение.

Уважаемые участники Форума! Тра-
диционно заседания форума регио-
нов Беларуси и России отличаются 
открытостью, доброжелательностью, 
искренней заинтересованностью в 
общем результате и, что очень важно, 
высокой эффективностью.

Главное доказательство его востре-
бованности – многочисленные успеш-
ные проекты в экономике, социаль-
ной, гуманитарной и других сферах. 
Форум уверенно наращивает свой по-
тенциал и открывает новые возмож-
ности для белорусско-российского со-
трудничества. Достаточно привести 
лишь некоторые факты и цифры. Если 
в первой встрече участвовали предста-
вители 19 регионов Российской Феде-
рации, то во второй – уже вдвое боль-
ше, в третьей – 43, а в четвёртой – 80. 
Общая ежегодная численность участ-
ников выросла с 300 до более 1 тысячи 
человек на нынешнем Форуме.

Постоянно увеличивается объём вза-
имовыгодных обязательств между на-
шими правительствами и субъектами 
хозяйствования. За время проведения 
форумов было подписано более 400 
соглашений и несколько тысяч ком-
мерческих контрактов. Относительно 
Девятого форума регионов Беларуси и 
России – у всех его участников ещё бо-
лее серьёзные намерения. Заключено 
порядка 60 соглашений о межрегио-
нальном сотрудничестве, подписано 
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контрактов на сумму более 2,5 млрд 
белорусских рублей (или 65 млрд рос-
сийских рублей). Такие результаты – 
абсолютный рекорд за всю историю 
форума.

Наши ожидания основаны на уже 
имеющемся положительном опыте. 
На форуме выдвигаются инициативы, 
воплощение которых непосредствен-
но влияет на качество жизни наших 
граждан. Именно здесь были подня-
ты вопросы о роуминге, о развитии 
транспортной логистики между двумя 
странами, об унификации подходов к 
пенсионному и социальному обеспече-
нию, здравоохранению, образованию, 
о юридическом учёте интеллектуаль-
ной собственности Союзного государ-
ства и положено доброе начало мно-
гим другим знаковым проектам. Наши 
встречи всегда были посвящены наи-
более актуальным и широкомасштаб-
ным направлениям развития регионов 
двух стран.

В этот раз мы также договорились 
обсудить очень важную и действи-
тельно всеобъемлющую тему – «Роль 
межрегионального сотрудничества в 
углублении интеграционных процес-
сов Союзного государства Беларуси и 
России». Практически все сферы жиз-
недеятельности охватываются темати-
кой нынешнего Форума.

Решением шестого Всебелорусского 
народного собрания сильные регионы 
определены приоритетом социально-
экономического развития Республи-
ки Беларусь на текущую пятилетку. 
Сотрудничество белорусских и рос-
сийских регионов является одним из 
важнейших факторов, обуславливаю-
щих дальнейшее развитие Союзного 
государства. Вне всякого сомнения, 
межрегиональное взаимодействие 
выступает драйвером интеграцион-
ных процессов, которые имеют по-
ложительные социально-экономиче-
ские эффекты. Это стимулирование 
деловой инвестиционной активности 
в регионах, реализация совместных 
белорусско-российских проектов, соз-
дание локальных точек роста, укрепле-
ние финансовой самостоятельности 
местных органов власти, раскрытие 
человеческого и экономического по-
тенциала на местах.

Предыдущие достижения и сама 
практика работы форума подтвержда-
ют, что на евразийском пространстве 
нет такой другой масштабной инте-

грационной площадки, где бы бело-
русско-российское сотрудничество 
развивалось столь успешно. Уверена, 
что нынешнее заседание станет ещё 
одним ярким свидетельством тому, что 
у наших народов есть все возможно-
сти расширять экономические, куль-
турные и, конечно, дружеские связи.

Уважаемые коллеги! Сложившаяся 
геополитическая обстановка – это не 
только вызов, но и уникальный шанс 
для Беларуси и России. Как неодно-
кратно подчёркивал Президент Респу-
блики Беларусь уважаемый Александр 
Григорьевич Лукашенко, мы должны 
использовать этот момент, чтобы уси-
лить экономическое сотрудничество 
и сделать наши страны абсолютно 
независимыми.

Потенциал дальнейшего интеграци-
онного сближения и межрегиональ-
ного белорусско-российского взаи-
модействия огромен. Практически по 
каждому направлению партнёрства 
Союзное государство располагает не-
измеримыми резервами, нам есть над 
чем работать и к чему стремиться.

Нынешние условия диктуют потреб-
ность в ускорении процесса выполне-
ния Основных направлений реализа-
ции положений Договора о создании 
Союзного государства на 2021–2023 
годы и 28 союзных программ. В этом 
направлении видится более активная 
роль прежде всего Постоянного Ко-
митета Союзного государства. Одна-
ко и мы все, каждый на своём уровне, 
должны действовать решительно и без 
промедлений.

Так, в рамках одной из союзных про-
грамм были успешно интегрированы 
платёжные системы «Мир» и «БЕЛ-
КАРТ». Тем самым мы не только обе-
спечили развитие системы быстрых 
платежей, но и не позволили спрово-
цировать у нас проблемы в межбан-
ковских расчётах и дестабилизировать 
ситуацию в сфере платежей. Такой 
решительный настрой надо взять как 
ориентир.

Очевидно, что перспективы эконо-
мической интеграции наших стран не 
исчерпываются союзными программа-
ми. На волне санкционной эйфории с 
рынков Беларуси и России ушёл ряд за-
рубежных компаний, благодаря чему у 
представителей отечественного бизне-
са появились возможности заполнять 
эти ниши. Мы не должны делить – это 
белорусское или российское. Можно 

и нужно вместе развивать экономику 
Союзного государства. Надо расши-
рять импортозамещение как основу 
для сохранения ключевых производств 
и региональной производственной ко-
операции. В каждом случае следует до-
сконально изучить целесообразность: 
где выше компетенции, прогрессив-
ные технологии, лучше подготовле-
ны кадры – соответственно, там кон-
центрировать ресурсы и наращивать 
производства, а при необходимости 
выстраивать импортозамещающую 
кооперацию. Предстоит вовлечь в ко-
операционные цепочки и процесс им-
портозамещения представителей ма-
лого и среднего бизнеса, так как пока 
этим занимаются в основном крупные 
предприятия. Такой способ организа-
ции взаимоотношений позволит опе-
ративно обмениваться информацией 
о потребностях в сырье, комплектую-
щих и имеющихся производственных 
возможностях.

Сегодня ключевым вопросом для 
многих производителей является даже 
не столько гарантированное заключе-
ние контракта, сколько своевремен-
ное проведение расчётов. Поэтому без 
внедрения действенных механизмов 
контроля полноты и своевременно-
сти расчётов при участии банков или 
государственных органов кооперация 
вряд ли станет широко востребована 
бизнесом.

Исключительно важно, чтобы заяв-
ляемое с высоких трибун о равных ус-
ловиях для белорусских и российских 
субъектов хозяйствования не расходи-
лось с фактическим положением дел. 
Ведь люди оценивают достижения Со-
юзного государства по критериям от 
жизни – например, по таможенному 
досмотру товаров, налогообложению 
и бухгалтерскому учёту, подходам к 
формированию себестоимости про-
изводимой продукции, гарантиям и 
компенсациям при служебных коман-
дировках, аттестационным требова-
ниям к персоналу, оборудованию и 
технологиям.

Говоря об экономических перспек-
тивах, нельзя не отметить самодо-
статочность Беларуси и России. Мы 
имеем энергетическую, оборонную, 
продовольственную, научную безо-
пасность, то есть такие блага, о кото-
рых многие страны могут только меч-
тать. Совместными усилиями нам надо 
встраиваться в матрицу региональных 

рынков Содружества Независимых Го-
сударств, Евразийского экономическо-
го союза, Шанхайской организации со-
трудничества, Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии. Мы можем ис-
пользовать наши блага, чтобы выйти 
на самые передовые позиции в миро-
вой экономике.

Уважаемые коллеги! В развитие ос-
новных направлений реализации по-
ложений Договора о создании Союз-
ного государства на 2021–2023 годы 
и 28 союзных программ большая ра-
бота предстоит парламентариям. 
Следует принять более 400 актов и 
двусторонних соглашений. Особое 
внимание должно быть уделено раз-
витию модельного законотворчества, 
призванного гармонизировать на-
циональные законодательства и пра-
воприменительную практику. Пора 
окончательно определиться, насколь-
ко востребована концепция сближе-
ния законодательства Республики 
Беларусь и Российской Федерации, ра-
бота над которой уже ведётся несколь-
ко лет, и не будет ли она дублировать 
действующие документы.

При совершенствовании националь-
ных законодательств мы должны взять 
за правило оценивать каждый свой 
шаг на предмет соответствия целям 
интеграции, понимая, что эти цели 
будут достигнуты только в услови-
ях единого правового пространства, 
обоснованно внедрять постоянно дей-
ствующие механизмы экспертизы и 
мониторинга союзного законодатель-
ства, направленные на поддержание 
его в состоянии согласованности и 
единообразия.

В настоящее время актуально осу-
ществление координации совместной 
работы органов Союзного государства 
и государственных органов стран-
участниц по сближению националь-
ных законодательств.

При этом важно помнить, что отказ 
от национальных правовых традиций 
не есть цель сближения.

Считаю, что дальнейшее развитие 
межрегионального сотрудничества Бе-
ларуси и России требует усиления его 
организационно-правовой составля-
ющей. Новым ориентиром, который 
способен придать импульс развитию 
регионов двух стран, может стать со-
ответствующая стратегия Союзного 
государства, которая обозначит по-
нятные рамки и преимущества наше-
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го взаимодействия на региональном 
уровне. И вообще, разве двум суве-
ренным, независимым государствам 
что-либо мешает определить свои цели 
устойчивого развития? Может, хватит 
отчитываться о собственных планах 
перед всем мировым сообществом и 
позволять любому просчитывать тра-
екторию нашего развития?

На фоне усугубляющихся глобальных 
проблем, таких как нехватка питьевой 
воды, продовольствия, энергоносите-
лей, экологически чистых природных 
территорий, старение трудового насе-
ления, увеличение социального нера-
венства и бедности и, как следствие, 
ужесточение борьбы за ресурсы, риски 
национальной безопасности для на-
ших стран кратно возрастают. Особен-
но критично, когда это касается само-
го главного богатства – наших людей 
и человеческого потенциала.

Сомнительность участия в страте-
гиях по достижению глобальных ЦУР 
обнаруживается при сопоставлении с 
ними хотя бы нескольких последних 
выпадов в адрес Беларуси: например, 
умышленное нагнетание миграцион-
ного кризиса на белорусско-польской 
границе, строительство забора на запо-
ведной территории Беловежской пущи, 
запрет участвовать нашим спортсменам 
в Паралимпиаде-2022, факты скрытой 
деятельности западных дипломатов в 
нашей стране, провокация с государ-
ственным флагом Республики Бела-
русь в Бухенвальде или же попытка 
закрыть рот правде через блокировку 
популярного Telegram-канала.

К сожалению, в отношении россий-
ской стороны подобных иллюстраций 
беспринципности и подлости так на-
зываемых зарубежных партнёров не 
меньше. Не пришло ли время нам со-
обща принять адекватные принципи-
альные решения?

С учётом накопленного положи-
тельного опыта работы и имеющих-
ся нераскрытых резервов считаю, что 
форум регионов Беларуси и России 
заслуживает более высокого статуса 
в институциональной системе Союз-
ного государства. В преддверии деся-
тилетия форума предлагаю прорабо-
тать вопрос об учреждении постоянно 
действующих рабочих органов с за-
креплением за ними соответствующих 
властных полномочий и бюджетного 
финансирования через программы 
Союзного государства. Что касается 

Межпарламентской комиссии Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь и Совета Федера-
ции Федерального Собрания Россий-
ской Федерации по межрегиональному 
сотрудничеству, которая осуществляет 
контроль за выполнением решений 
форума, то одной из форм её работы 
могло бы стать заслушивание мини-
стров и иных ответственных за вы-
полнение итоговых документов с по-
следующим докладом на очередном 
пленарном заседании.

Парламентский корпус – это реальная 
и авторитетная общественно-политиче-
ская сила, которая проводит практиче-
скую работу по защите национальных 
интересов Беларуси и России, инте-
ресов Союзного государства от недру-
жественной политики так называе-
мого коллективного Запада. Поэтому 
и впредь мы должны принимать дей-
ственные меры по повышению роли 
Беларуси и России в региональных 
объединениях, стремиться получать 
более широкие преимущества от по-
литической поддержки государств-
партнёров. Наш голос должен звучать 
ярче на международной арене.

Дорогие друзья! Надо действовать 
на опережение в сфере духовной жиз-
ни наших стран. Мы обязаны поста-
вить надёжный заслон тому псевдо-
демократическому беспределу, когда 
под флагом защиты общечеловеческих 
ценностей и международных принци-
пов многомиллионное население раз-
ных стран и континентов загоняется в 
искусственные рамки, принуждается 
жить по шаблонам и клише, служить 
чужим идеалам.

Надо пресекать любые попытки за-
хватить умы и души наших людей, не 
дать сломать их духовно-нравствен-
ный стержень и отдалить друг от друга 
наши братские народы. Важно видеть 
глобальное в малом – в используемых 
в повседневном обиходе словах и из-
речениях, привычках, манерах и об-
разе жизни.

Импортозамещение в идеологии не 
менее важно, чем в экономике. Бело-
русов и россиян лишили международ-
ных конкурсов и соревнований – и к 
лучшему, потому что сами мы бы на 
это не решились. Союзное государство 
способно организовать спортивные, 
песенные, танцевальные, кинемато-
графические, научные и любые другие 
состязания, где в честной борьбе у та-

лантов и дарований будет рождаться 
надежда на победу.

Давайте активнее подключать к ре-
ализации союзных программ и про-
ектов конструктивные общественные 
силы Беларуси и России. Как доброе со-
ветское наследие в наших странах про-
должают успешно функционировать 
профсоюзные, женские, ветеранские, 
молодёжные, детские организации с 
большой численностью участников и 
разветвлённой системой первичек. За-
рождаются новые патриотично моти-
вированные общественные инициати-
вы и движения. Все они готовы нести 
ответственную миссию по воспитанию 
просвещённого общества, и их потен-
циал можно и нужно использовать во 
благо Союзного государства.

Очень важно, что в рамках форума 
проводятся мероприятия, которые учат 
подрастающее поколение быть насто-
ящими, ценить братские отношения 
наших народов, понимать друг друга 
сердцем.

Между Молодёжным советом при Со-
вете Республики и Палатой молодых 
законодателей при Совете Федерации 
уже сложилось конструктивное, разно-
плановое взаимодействие. В этом году 
с участием 200 школьников стартовал 
проект «Поезд Памяти», который смо-
жет обогатить собой традиции Союзного 
государства. Как уже нами обсуждалось, 
маршрут движения может обновлять-
ся, но старт всегда будет в городе-герое 
Бресте, который первым встретил тра-
гическое и героическое начало Великой 
Отечественной войны. В перспективе к 
этому проекту могут присоединяться ре-
бята из стран Евразийского экономиче-
ского союза, Содружества Независимых 
Государств, любых других стран и госу-
дарственных объединений.

Форум регионов может способство-
вать созданию и популяризации бело-
русского и российского волонтёрских 
движений молодёжи, совместных вахт 
памяти и поисковых клубов, исследо-
вательских экспедиций, студенческих 
трудовых отрядов, туристических слё-
тов, творческих фестивалей и многих 
других мероприятий. К слову, об этом 
говорили наши ребята, которые сегодня 
продолжают свой маршрут по городам 
Белоруссии и России. Крепкая дружба 
ребят из Белоруссии и России – это за-
лог добрососедских и миролюбивых 
отношений между нашими странами 
и народами в будущем.

Средства массовой информации Со-
юзного государства должны показы-
вать больше примеров позитивного 
влияния интеграционного взаимодей-
ствия на жизнь простых белорусов и 
россиян, отражать общую повестку и 
насыщать её едиными смыслами. Кро-
ме того, предлагаю основательно по-
думать о создании союзного центра 
информационного противоборства. 
Источник рисков у нас один и тот же, 
а значит, вместе нам будет легче и про-
ще его победить.

Существенным ресурсом для целей 
интеграции представляется совмест-
ный потенциал региональных медиа 
наших стран. Очевидно, их работу 
нужно координировать и, в частно-
сти, вырабатывать согласованную ре-
дакционную политику, обеспечивать 
взаимодействие по конкретным на-
правлениям – обмену контентом, уча-
стию экспертов в информационных 
кампаниях, поиску в региональной по-
вестке притягательных для аудитории 
союзных проектов, организовывать 
совместные творческие конкурсы, 
школы повышения журналистского 
мастерства.

Белорусским союзом журналистов 
и Союзом журналистов России, со-
обществом журналистов и блогеров 
«Друзья-Сябры» уже начата подго-
товительная работа по созданию ас-
социации региональной прессы Бе-
ларуси и России. Уверена, что при 
поддержке форума регионов эта ини-
циатива будет реализована гораздо 
оперативнее.

Наш стратегический приоритет – 
развитие прямых межрегиональных 
связей, нужны инициативы и прорыв-
ные идеи для сотрудничества именно 
на местах. Соответствующих полномо-
чий и компетенций в регионах сегодня 
достаточно и у Белоруссии, и у России. 
Значительные неиспользуемые резер-
вы сосредоточены в местных органах 
управления и самоуправления, регио-
нальных вузах и экспертном сообще-
стве. Для их стимулирования пола-
гаю целесообразным создание фонда 
поддержки региональных инициатив 
и выделение на конкурсной основе 
средств бюджета Союзного государ-
ства на реализацию межрегиональ-
ных инфраструктурных и социально 
значимых проектов. Эта идея сегодня 
была поддержана, только что, на про-
ведённом мероприятии, где встреча-
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лись руководители регионов Беларуси 
и субъектов Российской Федерации.

Уже сейчас мы с вами должны писать 
историю Союзного государства и фо-
рума регионов Беларуси и России как 
его неотъемлемой части. Важно досто-
верно и полно запечатлеть достижения 
этой площадки за прошедшие годы и 
личный вклад каждого, благодаря ко-
торому эти достижения состоялись. В 
связи с этим предлагаю подумать об 
учреждении специальных наград.

Убеждена, что слаженная работа 
парламентариев, органов исполни-
тельной власти, союзных структур, 
представителей бизнеса, образования, 
науки и культуры, гражданского обще-
ства и всех тех, кто неравнодушен к 
судьбе наших стран и народов, будет 
вносить весомый вклад в дальнейшее 
углубление интеграционных процес-
сов. От того, как сейчас складывается 
сотрудничество между нашими, Бела-
руси и России, регионами, напрямую 
зависят будущее наших стран и наше 
общее будущее в рамках Союзного го-
сударства. Наш долг перед предыду-
щими и следующими поколениями – 
сделать процессы межрегионального 
сближения необратимыми. Вместе мы 
можем преодолевать любые трудности 
и испытания, которые возникнут на 
нашем пути.

Уважаемые участники пленарного 
заседания! Следует отметить, что Фо-
рум регионов Беларуси и России, как 
и прежде, не ограничивается секци-
онными и пленарными заседаниями, 
а выступает открытой площадкой для 
проведения целого ряда совместных 
мероприятий. Сегодня мы подводим 
итоги той интенсивной и масштабной 
работы, которая велась между бело-
русскими и российскими регионами 
на протяжении всего года. Несомнен-
но, озвученные в ходе наших встреч ре-
комендации будут учтены в итоговом 
документе Форума, и мы будем обяза-
тельно использовать их в дальнейшей 
своей деятельности.

Хочу от всей души поблагодарить 
всех, кто принимает в работе Форума 
активное и самое непосредственное 
участие, – министерства, ведомства, 
парламентский корпус, структуры Со-
юзного государства, органы местного 
управления и самоуправления, субъ-
ектов хозяйствования, образователь-
ные, научные, культурные, экспертно-
аналитические организации, средства 

массовой информации, общественные 
объединения двух стран.

Особые слова признательности и 
благодарности – Вам, глубокоуважа-
емая Валентина Ивановна, руководи-
телю российского Организационного 
комитета Юрию Леонидовичу Воро-
бьёву и всем нашим коллегам, членам 
Совета Федерации.

Ждём от всех выступающих и участ-
ников Девятого форума регионов Бе-
ларуси и России конструктивных пред-
ложений и новых идей.

Желаю всем нам плодотворной 
работы. Благодарю за внимание. 
(Аплодисменты.)

В.И. МАТВИЕНКО, 
Председатель Совета 
Федерации Федерального 
Собрания Российской 
Федерации

Глубокоуважаемая Наталья Иванов-
на, уважаемые коллеги, дорогие бело-
русские друзья! Я также хочу искренне 
поприветствовать всех участников и 
гостей Девятого форума регионов Бе-
ларуси и России.

Я прежде всего хочу поблагодарить 
наших белорусских друзей и лично 
Вас, уважаемая Наталья Ивановна, по-
благодарить руководителей радушной 
Гродненской земли и лично председа-
теля облисполкома Владимира Степа-
новича Караника за тёплый приём, за 
неизменное гостеприимство, оказыва-
емое российской делегации, и за очень 
высокий уровень организации меро-
приятий Форума.

Пользуясь возможностью, я хочу так-
же от моих коллег-сенаторов, от всех 
участников сердечно поздравить бе-
лорусский народ с приближающимся 
национальным праздником – Днём не-
зависимости, который уже, я вижу, в 
Белоруссии начали праздновать (это 
действительно знаменательный празд-
ник), пожелать белорусскому народу 
благополучия, здоровья, счастья каж-
дой белорусской семье.

Сегодня мы уже можем смело гово-
рить, что наш форум регионов стал 
неотъемлемой частью системы рос-
сийско-белорусского стратегического 
партнёрства. С каждым годом межре-
гиональное сотрудничество продол-
жает набирать обороты, и мы вышли, 
конечно же, уже на качественно но-
вый уровень межрегиональной коопе-
рации в промышленности, в сельском 

хозяйстве, в области образования и 
науки, реализовали целый ряд важных 
совместных инициатив в гуманитар-
ной и информационной сферах. Столь 
высокого уровня интеграции удалось 
достичь прежде всего благодаря по-
литической воле лидеров России и Бе-
лоруссии Владимира Владимировича 
Путина и Александра Григорьевича 
Лукашенко. Мы убедились сегодня и в 
ходе заслушивания видеообращений: 
главы государств полностью погру-
жены в повестку межрегионального 
сотрудничества и с большим внима-
нием относятся к работе нашего Фору-
ма. Мы, безусловно, это очень ценим, 
благодарим их за такую постоянную 
мощную поддержку. Конечно, это мо-
тивирует нас выходить на конкретные 
осязаемые результаты по важнейшим 
направлениям союзной повестки. В 
связи с этим особо хочу отметить, что 
нынешний Форум – первый после ут-
верждения нашими президентами 28 
всеобъемлющих союзных программ. 
Сегодня это наши главные интегра-
ционные документы, нацеленные, как 
уже было сказано, на формирование 
единого экономического, социально-
го пространства, повышение качества 
жизни людей и обеспечение безопас-
ности Союзного государства. В рамках 
Форума мы особое внимание уделяем 
их реализации в межрегиональном 
разрезе.

Президент Российской Федерации 
всегда подчёркивает, что Беларусь для 

нас – не просто добрый сосед, а прежде 
всего ближайший союзник. Это союз-
ничество основано на нашей общей 
истории, на многовековых традициях 
дружбы и добрососедства, на единстве 
нашей веры, культуры, языка и ценно-
стей наших народов.

Как уже было отмечено в видеообра-
щении нашего Президента, 25 июня 
мы отметили 30-летие с момента уста-
новления дипломатических отноше-
ний. Но мы с вами хорошо понимаем, 
что на самом деле связи наших наро-
дов насчитывают много столетий.

Сегодня, когда и политическое, и 
экономическое давление на Россию 
и Беларусь со стороны недружествен-
ных государств возрастает буквально 
с каждым днём, наша сплочённость 
приобретает особое значение. Проти-
востоять такому агрессивному внеш-
нему давлению можно только вместе, 
действуя плечом к плечу, как это не 
раз уже было в нашей общей истории.

О многогранности, всеохватности 
российско-белорусского сотрудниче-
ства свидетельствует и насыщенная 
программа Форума. Я хочу сказать 
спасибо всем его участникам за ак-
тивную работу, за инициативность, 
нацеленность на конкретный резуль-
тат. Мы высоко ценим личные встре-
чи Президента Республики Беларусь 
Александра Григорьевича Лукашенко 
с руководителями субъектов Россий-
ской Федерации, которые позволяют 
максимально оперативно, эффектив-
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но выходить на конкретные проекты. 
Только в этом году прошло уже 12 та-
ких встреч.

Коллеги! Сейчас и Россия, и Бела-
русь, весь мир проходят весьма не-
простой этап. Как только его ни на-
зывают – и эпохой перемен, и новой 
реальностью, но очевидно, что время, 
в котором мы живём, ставит и перед 
Союзным государством целый ряд се-
рьёзных стратегических задач. Оче-
видно, что именно регионы являются 
той движущей силой, которая способ-
на эффективно эти задачи решать и 
вывести наши государства на уверен-
ное движение вперёд.

Безусловно, ключевая задача – это 
обеспечение технологического су-
веренитета и импортозамещения. У 
нас нет цели заместить всё и вся, но 
в критически значимых отраслях, на-
укоёмких производствах достижение 
технологической независимости но-
сит принципиальный характер. Есть 
одно известное выражение: «Благо-
приятная возможность скрывается 
среди трудностей и проблем». Наши 
регионы рассматривают сложившую-
ся внешнеэкономическую ситуацию 
именно через эту призму, восприни-
мают санкции и сворачивание отдель-
ных зарубежных производств как окно 
возможностей, шанс для налаживания 
собственных мощностей и создания 
новых кооперационных связей между 
нашими странами.

Не будут называть регион, недав-
но встречалась с одним из губернато-
ров, и он рассказал, что у него в субъ-
екте, это уже было месяц назад, – 850 
позиций, критичных для импортоза-
мещения. Так вот, на сегодня вместе 
с белорусскими коллегами найдена 
возможность реализовать более 500 
из них, а может быть, уже и больше. 
Это только один субъект. А если мы 
посмотрим на общую картину, и учи-
тывая то, что мы услышали сегодня 
на встрече с руководителями регио-
нов, руководителями региональных 
парламентов, то увидим, что многие 
регионы уже активно занимают осво-
бодившиеся ниши.

Примеров таких можно привести 
просто множество. Только на этом Фо-
руме подписано 28 соглашений, друго-
го рода различных документов, в том 
числе между хозяйствующими субъек-
тами, планов, «дорожных карт» на два 
ближайших года сотрудничества и так 

далее. Это просто замечательное дви-
жение вперёд, но хочу предупредить, 
что мы с Натальей Ивановной догово-
рились, что будем лично контролиро-
вать, следить за исполнением согла-
шений, подписанных на Форуме, и, 
безусловно, в случае необходимости 
оказывать всемерную поддержку их 
реализации.

Ещё один приоритетный для наших 
стран момент касается решения ло-
гистических вопросов. В силу обстоя-
тельств мы активно работаем над тем, 
чтобы выстраивать альтернативные 
логистические цепочки, и Российская 
Федерация сейчас оказывает прямую, 
непосредственную помощь Беларуси 
для формирования таких логистиче-
ских путей для экспорта белорусских 
товаров.

Кстати, хочу сказать, что уже в актив-
ной стадии решения – строительство 
порта в Усть-Луге для транспортиров-
ки белорусских удобрений и других 
товаров. Насколько мне известно, Ре-
спублика Дагестан и Астраханская об-
ласть прорабатывают возможности 
для обеспечения транзитной перевоз-
ки белорусских товаров через свои 
морские порты в страны Азиатско-Ти-
хоокеанского региона.

Предварительные договорённости 
достигнуты. Надеемся, что они выйдут 
на практическую реализацию.

Не менее важное значение имеет и 
поддержка IT-индустрии. Правитель-
ством России значительно увеличен 
объём грантов на создание аналогов 
зарубежных IT-продуктов, упрощена 
процедура получения поддержки. Кро-
ме того, для IT-компаний действуют 
льготные налоговые ставки и другие 
преференции, их достаточно много.

Недавно на два года был увеличен 
срок реализации комплексных проек-
тов с господдержкой для IT-компаний, 
получающих субсидии на создание 
цифровых платформ для производства 
высокотехнологичной промышленной 
продукции. Я знаю, что и в Беларуси 
ведётся не менее активная работа, и 
представляется целесообразным син-
хронизировать наши действия в этой 
области.

Ещё один вопрос касается расшире-
ния взаимодействия в агропромыш-
ленной сфере, которая традиционно 
является одним из ключевых направ-
лений сотрудничества между реги-
онами России и Беларуси. Развитый 

агропромышленный комплекс – это 
залог обеспечения продовольственной 
безопасности Союзного государства, 
и не только, но и укрепление наших 
позиций на мировом рынке сельхоз-
продукции и удобрений, где доля на-
ших государств достаточно весомая, 
и в мире это все понимают. Поэтому 
принципиально важно создавать ус-
ловия для устойчивого комфортного 
взаимодействия предприятий агро-
промышленного комплекса наших 
стран, развивать крупные интегриро-
ванные агропромышленные объеди-
нения, поддерживать малые формы 
хозяйствования.

Мы должны подумать над расши-
рением механизмов межрегиональ-
ной интеграции. От нас требуются (в 
целом, я имею в виду) сейчас новые 
подходы, новые формы работы. Очень 
важно в процессе создания коопера-
ционных цепочек вовлекать малый и 
средний бизнес (Наталья Ивановна 
тоже об этом сегодня говорила).

Следует совершенствовать регио-
нальную систему разделения труда – 
создать такую систему, где бы мы не 
конкурировали друг с другом (в пло-
хом смысле этого слова), а взаимно 
дополняли друг друга.

Союзное государство, несомненно, 
обладает большим потенциалом в ту-
ристической сфере. И в России, и в 
Беларуси множество уникальных па-
мятников истории и культуры, курорт-
ных и заповедных зон. После снятия 
ограничений, связанных с пандеми-
ей, нам ничто не мешает развивать 
такие направления, как промышлен-
ный, сельский, экологический, оздо-
ровительный туризм, и ведущую роль 
здесь должны играть именно регио-
ны, субъекты Российской Федерации, 
предлагая гражданам современные, 
интересные туристические продукты.

Уважаемые коллеги! Не могу также 
не отметить, что совсем скоро, 3 июля, 
в День независимости Республики Бе-
ларусь в Минске завершится наш заме-
чательный совместный проект «Поезд 
Памяти», в рамках которого 200 ребят-
старшеклассников из наших стран по-
сетили города России и Беларуси, чья 
история связана с событиями Великой 
Отечественной войны. Это очень важ-
но для сохранения нашей общей исто-
рии, нашей гордости за нашу общую 
победу, сохранения памяти о подвиге 
поколения победителей.

Коллеги, уже, наверное (да я про-
сто в этом уверена), ни у кого нет со-
мнения, что у России и Белоруссии не 
только общая историческая судьба, но 
и общее будущее. И каким оно будет – 
зависит от каждого из нас. Мы пони-
маем, что реальная, взаимовыгодная 
интеграция – это прежде всего боль-
шой каждодневный труд, в который 
вовлечены многие тысячи граждан во 
всех регионах наших стран. Я уверена, 
что Форум регионов, как всегда, будет 
способствовать решению этой важной 
задачи, а главное, тому, чтобы гражда-
не наших стран с каждым годом чув-
ствовали улучшение качества и уровня 
своей жизни – это конечная и главная 
наша цель. Я уверена, что вместе мы 
сможем всё, вместе мы обязательно 
преодолеем все трудности. Благода-
рю вас за внимание. (Аплодисменты.)

Коллеги, и ещё об одном, очень важ-
ном. Для меня сегодня большая честь 
выполнить поручение Президен-
та Российской Федерации Владими-
ра Владимировича Путина и в такой 
торжественной, я бы сказала, очень 
уместной обстановке вручить Наталье 
Ивановне Кочановой, Председателю 
Совета Республики Национального со-
брания Республики Беларусь, высокую 
государственную награду России – ор-
ден Дружбы. (Аплодисменты.)

Уважаемая Наталья Ивановна! Вы 
являетесь давним, искренним другом 
России. И эта высокая награда, ко-
нечно же, служит признанием Вашего 
большого вклада в укрепление друж-
бы, сотрудничества и взаимопонима-
ния между нашими народами. Во мно-
гом благодаря Вашим усилиям между 
парламентами России и Белоруссии 
сложились крепкие, доверительные и 
плодотворные отношения. Они про-
низаны взаимным уважением и всег-
да носят созидательный характер. Это 
позволяет нам реализовывать любые, 
даже самые масштабные проекты, к 
числу которых относится и форум ре-
гионов Беларуси и России.

Дорогая Наталья Ивановна! Я мно-
гие годы знаю Вас как трудолюбивого, 
знающего, опытного парламентария, 
человека с высокими организатор-
скими способностями, глубоким чув-
ством ответственности за выполнение 
поставленных задач. Исключитель-
ные самоотдача, целеустремлённость 
и профессионализм, с которыми Вы 
неизменно подходите к своей работе, 
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заслуживают большого уважения. Вы 
относитесь к тем ярким женщинам, 
для которых служение Отечеству ста-
ло и призванием, и делом всей жиз-
ни. Я знаю, что Ваши друзья и коллеги 
восхищаются Вашей уникальной ра-
ботоспособностью. Вы стали первой 
женщиной в Белоруссии на постах за-
местителя Премьер-министра, Главы 
Администрации Президента Респуб–
лики Беларусь, а в настоящее время – 
Председателя Совета Республики На-
ционального собрания Республики 
Беларусь. Вы пользуетесь (я знаю это) 
большим доверием, поддержкой Пре-
зидента страны Александра Григорье-
вича Лукашенко, который всегда даёт 
самую высокую оценку Вашим про-
фессиональным и личным качествам.

И ещё об одном хочу сказать. Ваши 
достижения, Ваши гражданская пози-
ция, настоящий патриотизм и любовь 
к своему Отечеству – это вдохновля-
ющий пример для миллионов актив-
ных, талантливых женщин как в Бе-
лоруссии, так, поверьте, и в России. И 
для нас Вы – верный друг, соратник в 
деле дальнейшего продвижения рос-
сийско-белорусского стратегического 
партнёрства и союзничества.

Уважаемые коллеги, есть такая рас-
хожая фраза: крепкая мужская друж-
ба. Но хочу вас заверить, что крепкая 
женская дружба – ещё более крепкая. 
(Аплодисменты.)

И я рада тому, Наталья Ивановна, что 
я могу Вас называть не только колле-
гой, но и своим другом.

Позвольте мне приступить к церемо-
нии вручения награды. (Аплодисменты.)

ДИКТОР
Указом Президента Российской Фе-

дерации за большой вклад в укре-
пление дружбы, сотрудничества и 
взаимопонимания между народами 
награждена орденом Дружбы Кочано-
ва Наталья Ивановна, Председатель 
Совета Республики Национального со-
брания Республики Беларусь. Москва, 
Кремль. Указ от 18 апреля 2022 года 
№ 212. Президент Российской Федера-
ции Владимир Владимирович Путин. 
(Аплодисменты.)

Н.И. КОЧАНОВА
Спасибо большое. Я выражаю при-

знательность, искреннюю призна-
тельность, и благодарность Президен-
ту Российской Федерации Владимиру 

Владимировичу Путину за вручение 
мне столь высокой награды – ордена 
Дружбы. Для меня это большая честь, 
поверьте. И большая честь, что эта 
награда вручена сегодня здесь, на на-
шем замечательном традиционном 
Форуме.

Валентина Ивановна, я искренне 
признательна Вам, я ценю очень высо-
ко Ваши дружбу и доброе отношение 
к нашей стране, ко мне лично. Вы для 
меня всегда являлись примером жен-
щины-лидера, руководителя. Поэтому 
спасибо Вам большое.

А что касается этой награды, я знаю, 
что она не лично моя, эта награда всех 
моих коллег – членов Совета Республи-
ки. Мы вместе делаем всё, для того 
чтобы наши народы были ближе друг 
к другу, чтобы наши страны дружили, 
чтобы эта дружба была на века, на-
всегда. И я такому большому, высо-
кому собранию хочу сказать: сколько 
буду жить на этой земле, столько буду 
делать всё во благо наших народов, 
Белоруссии и России, во благо того, 
чтобы наши народы жили в дружбе, 
чтобы наша дружба была нераздели-
мой, чтобы никто и никогда не мог 
нас разъединить.

Спасибо большое. Низкий поклон 
всем вам за эту награду. (Аплодисмен-
ты.) Волнительно. Вы знаете, прямо 
сбилась я с рабочего ритма. Действи-
тельно, услышать такие добрые слова… 
Спасибо большое. (Аплодисменты.)

Уважаемые коллеги! Продолжаем 
работу. Многие участники Форума 
изъявили желание выступить, дей-
ствительно очень многие. Поэтому, 
позвольте, мы будем предоставлять 
для выступлений до пяти минут. 

Ю.В. НАЗАРОВ, заместитель 
Премьер-министра 
Республики Беларусь

За всю историю выстраивания меж-
региональных связей Беларуси и Рос-
сии пройден сложный путь к созданию 
слаженной системы сотрудничества 
между нашими государствами. В про-
шлом году подписан Декрет Высше-
го Государственного Совета Союзно-
го государства, которым утверждены 
основные направления реализации 
положений Договора о создании Со-
юзного государства и 28 союзных 
программ.

Практическая реализация указанных 
документов будет способствовать раз-

витию совместного экономического 
пространства, формированию объеди-
нённых отраслевых рынков, реализа-
ции единой финансовой, налоговой, 
кредитной, промышленной и торговой 
политики. Но, думаю, главное, чего мы 
ожидаем, – это сохранение стабильной 
работы экономик наших стран и обе-
спечение социальной защищённости 
населения.

Сегодня наши межрегиональные 
отношения находятся в постоян-
ной динамике. Практически со все-
ми российскими регионами успеш-
но функционируют рабочие группы, 
деловые советы по сотрудничеству. В 
настоящее время в российских регио-
нах создано 37 сборочных производств 
белорусской техники. По результатам 
четырёх месяцев текущего года товаро-
оборот между Республикой Беларусь и 
Российской Федерацией составил 12,6 
млрд долларов, или 112,6 процента к 
уровню прошлого года.

Вместе с тем сегодня наши страны 
вынуждены работать в новой реаль-
ности – реальности тотального санк-
ционного давления со стороны недру-
жественных государств. В результате 
наша экономическая модель оказа-
лась перед серьёзнейшим вызовом. С 
учётом складывающихся внешних ус-
ловий главами наших государств при-
нято решение об углублении взаимной 
интеграции, прежде всего в целях им-
портозамещения, а также об увеличе-
нии взаимного товарооборота.

Анализ проведённой работы с ре-
гионами Российской Федерации по 
возможности замещения импорта по-
казал, что около 30 процентов бело-
русской продукции может быть пере-
ориентировано на российский рынок 
на сумму порядка 4,5 млрд долларов. 
Это прежде всего машины и оборудо-
вание, транспортные средства, метал-
лы и изделия из них, продовольствен-
ные товары, продукция химической и 
строительной отраслей, лёгкой про-
мышленности и деревообработки. По 
ряду позиций закупки аналогичных 
импортных товаров в России состав-
ляли до 40–60 процентов, поэтому сво-
бодные ниши для указанных товаров 
имеются.

Отмечу, что в машиностроении уже 
есть очень хорошие примеры успешно-
го кооперационного взаимодействия. 
Ярким примером является сотрудни-
чество белорусского завода автоком-
понентов «БАТЭ» и КАМАЗа. Только 
в 2021 году на конвейер КАМАЗа по-
ставлено автокомпонентов на сумму 
164 млн российских рублей, а в этом 
году объёмы поставок планируется 
удвоить. Если говорить о холдинге ав-
токомпонентов в целом, то объём по-
ставок продукции для КАМАЗа соста-
вит в этом году до 2 млрд российских 
рублей.

Аналогичное сотрудничество осу-
ществляется между белорусским Гом-
сельмашем и российским Ростсель-
машем. В 2022 году для производства 
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российской техники планируется по-
ставить белорусских мостокомплек-
тов на сумму не менее 260 млн рос-
сийских рублей.

Только вчера гостям Форума был 
представлен новый карьерный само-
свал-гибрид БЕЛАЗ-7513М. Этот само-
свал – настоящий продукт Союзного 
государства. Двигатели внутреннего 
сгорания, тяговые электродвигатели, 
металл для рамы и кузова, гидравличе-
ские насосы, аккумуляторные батареи, 
генераторы – всё это производство 
российских компаний. Программное 
обеспечение и системы управления, 
литые детали, тормозная установка, 
обода колёс и шины произведены в 
Беларуси.

Но есть и другие примеры сотруд-
ничества. В частности, Гомельский 
химический завод для производства 
удобрений уже много лет закупает 
российский апатитовый концентрат. 
Начиная с 2020 года из-за снижения 
объёмов поставки апатита мы вынуж-
дены были увеличить закупку фосфо-
ритов из Марокко. Однако из-за санк-
ций возникла проблема проведения 
платежей, что привело к полной оста-
новке поставок фосфоритов из того ре-
гиона. В такой ситуации хотелось бы, 
чтобы российские партнёры подстави-
ли своё плечо многолетнему партнёру, 
но оказалось наоборот: в июне компа-
ния «Апатит» уведомила о повышении 
цены на 77 процентов. Вот такая быва-
ет, к сожалению, кооперация.

Было бы правильно, если бы в таких 
непростых ситуациях мы находили 
компромисс, а не руководствовались 
меркантильными интересами частных 
компаний.

Также сегодня нам крайне важно по-
нимать, чтобы с учётом мер, которые 
Правительство Российской Федерации 
принимает по поддержке отечествен-
ного производителя, белорусские то-
вары были приняты на российском 
рынке как свои. Для того чтобы мы 
могли заместить западные аналоги 
своей продукцией, необходимо соз-
дание одинаковых условий хозяй-
ствования предприятий Республики 
Беларусь и Российской Федерации пу-
тём равного доступа к закупкам, про-
граммам субсидирования и льготного 
финансирования.

Уверен, что часть вопросов позво-
лит снять подписание уже на следую-
щей неделе в Екатеринбурге в рамках 

выставки «ИННОПРОМ» соглашения 
между Правительством Республики 
Беларусь и Правительством Россий-
ской Федерации о признании техноло-
гических операций, осуществляемых 
на территории Союзного государства.

Время и ситуация диктуют нам не-
обходимость оперативно заняться и 
стратегическими задачами. Здесь я 
имею в виду не простое увеличение 
объёма поставок товаров, а выстра-
ивание на долгосрочную перспекти-
ву принципов совместного развития 
экономик, промышленного и агро-
промышленного комплексов таким 
образом, чтобы Беларусь видела свою 
экономическую перспективу рядом и 
вместе с Россией.

Главами наших государств поддер-
жана реализация интеграционных 
проектов на сумму порядка 1,5 млрд 
долларов. На сегодняшний день под 
потребности предприятий Российской 
Федерации определили 11 проектов. 
Кратко – о некоторых из них.

Для расширения производства узлов 
и комплектующих сельскохозяйствен-
ной техники, производимой Гомсель-
машем и Ростсельмашем, предлага-
ется реализовать совместный проект 
по комплексной модернизации дей-
ствующих и созданию новых произ-
водственных мощностей на площадях 
Гомсельмаша. Также целесообразна со-
вместная работа по организации про-
изводства новых видов подшипников 
для машиностроительной и металлур-
гической отраслей. Для производства 
лесозаготовительной техники, а также 
узлов и механизмов к ней, предлагает-
ся реализовать сразу три проекта в ор-
ганизациях холдинга «Амкодор». Для 
локализации производства автоком-
понентов будет разработана и освоена 
автомобильная светотехника нового 
поколения на базе светодиодов в ОАО 
«Руденск». В интересах российских за-
казчиков определён алгоритм работы 
по совместному развитию микроэлек-
тронной промышленности.

Хотел бы особо подчеркнуть роль Со-
юзного государства на данном этапе 
развития экономической интеграции 
и, пользуясь случаем, хочу обратиться 
к Государственному секретарю Союз-
ного государства Дмитрию Фёдорови-
чу Мезенцеву с просьбой об оказании 
содействия в организации ещё одного, 
на мой взгляд, очень актуального для 
Союзного государства проекта.

Республика Беларусь предлагает ре-
ализовать проект по производству по-
лиэфирной продукции под потребно-
сти рынка Союзного государства. Это 
может стать классическим примером 
производственной кооперации. В Бе-
ларуси есть компетенции в полиэфир-
ном производстве и многолетний опыт 
работы с российскими переработчика-
ми, а в Российской Федерации – сырье-
вая база для создания исходного сырья 
для полиэфиров. Реализация проекта 
позволила бы обеспечить переработку 
российского сырья в Республике Бела-
русь, а белорусской полиэфирной про-
дукции – на российских предприятиях. 
Ведь только за 2021 год российскими 
переработчиками импортировано из 
третьих стран более 150 тыс. тонн по-
лиэфирного волокна на сумму не ме-
нее 200 млн долларов. Таким образом, 
в случае реализации проекта рынок Со-
юзного государства будет полностью 
обеспечен собственной полиэфирной 
продукцией.

Приоритетная цель всех этих про-
ектов – создание продукции, востре-
бованной в Союзном государстве. А 
если смотреть глубже, то эффект от их 
реализации заключается прежде все-
го в стабильной работе российских и 
белорусских предприятий за счёт бес-
перебойных поставок необходимой 
продукции.

Уважаемые друзья, учитывая бли-
зость наших народов исторически 
и ментально, интеграция на уровне 

миллионов белорусов и россиян уже 
давно произошла, а поскольку Рос-
сийская Федерация была и будет ос-
новным стратегическим партнёром 
Республики Беларусь, на уровне хо-
зяйствующих субъектов как никогда 
высока заинтересованность в глубо-
кой экономической интеграции. При 
этом мы должны так выстроить нашу 
единую промышленную политику, 
чтобы не конкурировать в одних и тех 
же сегментах, а, наоборот, дополнять 
друг друга на различных уровнях – от 
формирования производственных це-
почек до содействия в логистике, со-
вместном продвижении кооперацион-
ной продукции в третьи страны.

Рассчитываю, что нынешний Фо-
рум станет очередным знаковым со-
бытием для расширения межрегио-
нального сотрудничества и Союзного 
государства.

А.Л. ОВЕРЧУК, 
заместитель Председателя 
Правительства 
Российской Федерации

Форум проходит в очень сложное для 
наших народов время, и сейчас как ни-
когда нам требуется продемонстриро-
вать единство усилий регионов, пра-
вительств, парламентов, нацеленных 
на углубление российско-белорусской 
интеграции. 28 союзных программ 
экономической интеграции, утверж-
дённые 4 ноября 2021 года, призваны 
создать условия для развития Союзно-
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го государства, нацеленного на рост 
благосостояния белорусов и россиян. 
В рамках этой работы наши прави-
тельства совместно и тесно осущест-
вляют сотрудничество в ежедневном 
режиме. Все ведомства включены в 
эту работу, и у всех мероприятий есть 
ответственные лица. По состоянию на 
30 июня интеграционный пакет реа-
лизован уже на 42,1 процента. Из 989 
мероприятий выполнено 416. Но глав-
ное, чего нам удалось здесь добиться,  
это доверие между сотрудниками на-
ших министерств, наших ведомств. 
Они работают очень тесно, напрямую.

Реализация этих договорённостей 
заложит основу для проведения в Рос-
сии и Беларуси единой макроэконо-
мической линии, общей политики в 
промышленности, сельском хозяйстве, 
финансовой, банковской, социальной 
и трудовой сферах, создаст предпо-
сылки для внедрения общих принци-
пов налогообложения, формирования 
объединённых рынков нефти и газа, 
электроэнергии, а также транспортно-
го рынка. В практическом плане речь 
идёт о формировании единых условий 
хозяйствования в России и Беларуси, 
создании единой системы координат 
для органов власти и предпринима-
телей в рамках реализации принципа 
«две страны – одна экономика». Наши 
предприятия не должны ощущать, что 
между нашими странами есть грани-
ца, и иметь возможность спокойно 
вести свои дела как в России, так и в 
Беларуси.

Конечно же, не могу не отметить по-
ложительную динамику нашего торго-
вого сотрудничества. По итогам четы-
рёх месяцев 2022 года товарооборот 
России с Белоруссией показал рост на 
10 процентов по отношению к анало-
гичному периоду 2021 года и соста-
вил 898,3 млрд российских рублей, 
экспорт России в Белоруссию – 514,5 
млрд российских рублей, а российский 
импорт из Белоруссии – 383,8 млрд 
российских рублей (рост – на 14 про-
центов). Растущие цифры товарообо-
рота – это не только показатель нашей 
слаженной и эффективной работы, но 
и во многом результат укрепления свя-
зей между нашими странами.

В условиях беспрецедентного и не-
обоснованного санкционного давле-
ния на наши страны кратно возросла 
значимость задействования сохра-
няющихся резервов в двусторонней 

торговле. В целях замещения выпа-
дающего импорта проводится рабо-
та по определению потребностей рос-
сийских и белорусских предприятий 
в производственно-технической и по-
требительской продукции. Субъекты 
Российской Федерации заинтересова-
ны в увеличении экспортных поста-
вок своей продукции на белорусский 
рынок – и в обратном направлении, 
конечно же.

Импульс развитию промышленности 
и технологий в регионах России и Бе-
лоруссии призвано придать углубле-
ние кооперации предприятий в целях 
импортозамещения. Этой цели отвеча-
ет и реализация совместных инвести-
ционных проектов по созданию новых 
и расширению действующих бело-
русских промышленных производств 
на территориях республики и нашей 
страны. Мы в целом определились по 
объёмам финансирования этой про-
граммы (сегодня цифра уже здесь про-
звучала) и вместе согласовали первые 
инвестиционные проекты – правда, их 
уже не 11, а 14. И количество таких ин-
вестиционных продуктов, имеющих 
ключевое значение для наших стран, 
будет увеличиваться.

Помимо прочных экономических 
связей мы придаём особое значение 
развитию гуманитарного и образова-
тельного сотрудничества регионов на-
ших стран. Сейчас в российских обра-
зовательных учреждениях обучаются 
около 12 тысяч граждан Белоруссии. 
На будущий год 1100 белорусских сту-
дентов получают возможность учиться 
в российских вузах на бюджетной ос-
нове. Этот показатель в полтора раза 
превышает прошлогодний. Запущены 
проекты и заключены соглашения о 
сотрудничестве между образователь-
ными учреждениями Красноярского 
края, Волгоградской области, Москвы 
с белорусскими вузами из Минска и 
Витебска.

Мы, как правило, на таких форумах 
очень много говорим о вопросах эко-
номики, отдаём ей приоритет, но все 
последние события говорят о том, что 
приоритет следует отдавать и гумани-
тарной сфере, сотрудничеству в обла-
стях образования, культуры, здраво-
охранения, потому что именно здесь 
определяется то человеческое изме-
рение, которое, собственно, и сбли-
жает наши народы. Поэтому в рамках 
подготовки следующего пакета союз-

ных программ, над которым мы уже 
работаем, гуманитарному измерению 
будет уделено должное внимание (мы 
очень на это надеемся).

Уважаемые коллеги! Мы видим боль-
шой потенциал для дальнейшего рас-
ширения российско-белорусского со-
трудничества во всех сферах – будь 
то экономика, инвестиции, образо-
вание, наука, культура. Союз России 
и Белоруссии способен на долгосроч-
ной основе обеспечить надёжную и 
всестороннюю – технологическую, 
продовольственную, энергетическую, 
биологическую, информационную – 
независимость. У нас вместе для этого 
есть абсолютно всё.

Со своей стороны, Правительство 
Российской Федерации будет и даль-
ше работать над воплощением в жизнь 
наших совместных инициатив и делать 
всё необходимое для роста благососто-
яния народов наших стран.

Д.Ф. МЕЗЕНЦЕВ, 
Государственный секретарь 
Союзного государства

Справедливо утверждать, что исто-
рия взаимодействия под эгидой Со-
юзного государства – это и история 
российско-белорусского межрегио-
нального сотрудничества, важность 
которого трудно переоценить. Это 
многократно подчёркивали нацио-
нальные лидеры – президенты наших 
стран Владимир Владимирович Путин 
и Александр Григорьевич Лукашенко. 

Это отмечалось многократно и последо-
вательно на успешно проводимых фору-
мах регионов, которым Совет Республи-
ки и Совет Федерации, председатели 
верхних палат национальных парла-
ментов неизменно уделяют приори-
тетное внимание. Подтверждает это 
и договорно-правовая база межрегио-
нального сотрудничества, которую со-
ставляют более 200 договоров, согла-
шений и протоколов о взаимодействии 
80 регионов Российской Федерации со 
всеми областями Республики Беларусь 
и городом Минском.

Неизменно результативны встре-
чи Президента Республики Беларусь 
с делегациями субъектов Российской 
Федерации. С 2019 года в Минске по-
бывали 30 руководителей российских 
регионов.

Особо значимо то, что именно се-
годня пришло время принципиально 
бо’льшей востребованности потенциа-
ла Союзного государства, тех возмож-
ностей, которые определяет cоюзный 
Договор для граждан и для наших 
стран, документ проработанный, сба-
лансированный и по-прежнему имею-
щий стратегическое значение для Бе-
лоруссии и России.

Утверждение главами государств 
28 союзных программ выводит стра-
ны на принципиально новый уро-
вень экономической интеграции. При 
этом сложилась новая практика вза-
имодействия правительств, Михаила 
Владимировича Мишустина и Романа 
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Александровича Головченко, куриру-
ющих интеграцию вице-премьеров, 
глав республиканских и федеральных 
органов исполнительной власти. Это 
также важный ресурс двусторонних 
отношений и по-своему их базовый 
фундамент.

У Постоянного Комитета Союзного го-
сударства в интеграционных процессах 
своя роль. Мы выстраиваем партнёр-
ский почерк отношений с каждой из 
сторон, но главной нашей задачей яв-
ляется обеспечение деятельности Выс-
шего Государственного Совета и Сове-
та Министров Союзного государства. 
В текущем году в проектах повесток 
их заседаний предложены принци-
пиальные и значимые вопросы в об-
ласти внешней политики, обороны и 
безопасности, приоритетные задачи 
развития Союзного государства, хода 
экономической интеграции, реализа-
ции военной доктрины, программы 
импортозамещения при поддержке и 
внимании правительств, концепция 
миграционной политики, а также ут-
верждение символики Союзного госу-
дарства и ряд других.

С учётом возрастания взаимодей-
ствия в формате «регион – регион», 
подтверждённого и на нынешнем Фо-
руме, считаем важным внести пред-
ложение о включении вопросов о 
межрегиональном сотрудничестве в 
повестки заседаний Совета Министров 
и Высшего Государственного Сове-
та Союзного государства. Если такую 
инициативу поддержат председатели 
верхних палат – уважаемые Наталья 
Ивановна и Валентина Ивановна, мы 
будем готовы обратиться к руководи-
телям Союзного государства с соответ-
ствующим запросом.

За годы действия союзного Договора 
реализовано 69 программ Союзного госу-
дарства, финансируемых, соответствен-
но, из союзного бюджета, – в области 
обороны и безопасности, электрони-
ки, медицины, высоких технологий, 
материаловедения, в космической 
сфере, биологии и агросфере. На это 
было направлено свыше 50 млрд рос-
сийских рублей. Однако мы должны 
констатировать, что количество про-
грамм имеет тенденцию к сокраще-
нию, притом что слабой стороной 
такой работы является отсутствие сба-
лансированной философии определе-
ния приоритетности задач, которые 
должны решать эти программы, в раз-

умном сочетании национальных и ре-
гиональных проблем.

Мы были сегодня особо благодар-
ны Валентине Ивановне Матвиенко, 
Наталье Ивановне Кочановой, ког-
да на встрече с главами регионов по-
шёл очень честный и откровенный 
разговор о принципах формирова-
ния программ Союзного государства, 
о недостаточной востребованности 
предложений регионов, об излишней 
забюрократизированности и порой 
случайности успеха тех, кто заявляет 
ту или иную программу. Мы им очень 
благодарны. И мы с этого момента по-
нимаем, что получили ещё боtльшую 
поддержку во взаимодействии сто-
рон при сохранении и расширении 
масштаба тех предложений, которые 
остаются актуальными для Союзного 
государства, актуальными задачами, 
которые будут финансироваться из со-
юзного бюджета.

Вот Юрий Викторович Назаров се-
годня предложил посмотреть поле со-
временной химии во взаимодействии 
сторон. Понятно, что это решение Пра-
вительства Беларуси, это решение тех 
министерств, которые будут потенци-
альными госзаказчиками, но это то, 
что соотносится с тем, что сказали се-
годня Валентина Ивановна и Наталья 
Ивановна на встрече с главами реги-
онов, – ради людей, ради конкретных 
производств, ради реальных секторов 
экономики. Мы так готовы работать.

И в этом плане… Думаю, этот раз-
говор слышат представители наших 
друзей, наших коллег из министерств 
финансов Республики Беларусь и Рос-
сийской Федерации, из министерств 
экономики, с тем чтобы мы измени-
ли тот подход, совершенно несовре-
менный, не отвечающий требовани-
ям дня, который должен показать, что 
союзное строительство – это не только 
разговоры о политической значимости 
союзного Договора, это конкретные и 
быстрые результаты с учётом той слож-
нейшей обстановки, в которой нахо-
дятся Беларусь и Россия.

Мы обращаемся также с запросом на 
более активное приглашение предсе-
дателей комитетов и комиссий верх-
них палат, сенаторов, депутатов, глав 
регионов к формулировке предложе-
ний, которые могут стать импульсом 
для разработки новых программ Союз-
ного государства. При этом ни в коем 
случае это не снизит роль республи-

канских и федеральных министерств 
и ведомств как государственных за-
казчиков. Могут быть реализованы 
предложения в тех сферах реального 
производства, прежде всего по обеспе-
чению импортозамещения, которые 
ждут модернизации или могут быть 
развёрнуты с нуля в наших регионах, 
и, соответственно, они получат фи-
нансирование Союзного государства.

Мы особо подчёркиваем научно-
технологический потенциал Белару-
си и России. Один из примеров – это 
то, что научно-технологический по-
тенциал Петербурга, в частности, уже 
становится основой сотрудничества 
с белорусскими коллегами в сфере 
здравоохранения. И мы также видим 
перспективными работы учёных по 
созданию универсальных платформ 
антивирусных вакцин и вакцин про-
тив туберкулёза.

Считаем также необходимым расши-
рение тематики проектов Союзного 
государства. До настоящего времени 
они могут реализовываться только в 
сфере образования и культуры. Ожи-
даем, что союзный Совет Министров, 
Михаил Владимирович Мишустин как 
глава союзного правительства, уже 
в этом году поддержат наше предло-
жение по изменению существующе-
го порядка, и тогда мы сможем более 
широко отвечать на инициативы ре-
гионов, оказывая им поддержку в ре-
ализации новых проектов за счёт со-
юзного бюджета.

Важнейшая перспектива – измене-
ние качества информирования обще-
ства о союзном строительстве. Это не 
только задача для средств массовой 
информации, притом что союзным 
СМИ надо, что называется, подтянуть-
ся на этапе формирования медиахол-
динга Союзного государства. Здесь 
мы обращаемся к парламентариям, 
руководителям регионов, к участни-
кам нашего Форума с просьбой допол-
нить темы ваших встреч с людьми, а 
таких встреч тысячи, тематикой со-
юзного строительства, дополнить эти 
темы расширением повестки, которая 
посвящена связям субъектов Федера-
ции с областями Беларуси, городами-
побратимами. Важно наполнить эту 
работу ещё более востребованным, 
конкретным и понятным людям содер-
жанием. Мы не всегда говорим даже о 
том, что у граждан наших стран лишь 
формально разные паспорта, ведь со-

юзный Договор обеспечивает им рав-
ные права на труд, образование, по-
лучение социальной и медицинской 
помощи, на беспрепятственное пере-
мещение от Бреста и Гродно до Саха-
лина и Владивостока.

Форум регионов проходит на бело-
русской земле накануне Дня независи-
мости Республики Беларусь. Неизмен-
на позиция Владимира Владимировича 
Путина и Александра Григорьевича 
Лукашенко в защиту исторической 
правды о подвиге советского народа, 
победившего фашизм. Национальные 
парламенты, руководители регионов 
очень много делают для расширения 
диалога по патриотической теме с мо-
лодыми людьми, которые уже через 
20–25 лет возьмут на себя ответствен-
ность за будущее Беларуси и России, за 
будущее Союзного государства.

Ярким примером содержательного 
диалога с молодёжью стали встречи 
Натальи Ивановны Кочановой и Ва-
лентины Ивановны Матвиенко с участ-
никами Поезда Памяти – 200 молоды-
ми гражданами наших стран. Ребята в 
эти дни побывают в 15 городах, прое-
дут по белорусской чыгунке и россий-
ским железным дорогам тысячи ки-
лометров, надолго сохранят память о 
встречах с ветеранами, историками, 
политиками. Это очень важная ини-
циатива. Мы её, конечно, все вместе 
поддерживаем, но мы также хотели 
предложить руководителям верхних 
палат продолжить эту работу во вза-
имодействии и в форматах Союзного 
государства как специальный проект 
Союзного государства с соответствую-
щим финансированием.

Результатом межрегионального со-
трудничества союзного строитель-
ства является формирование особого 
характера отношений практически 
на всех уровнях интеграционных свя-
зей, что особо ценно в условиях жёст-
кого давления, современных вызовов 
и угроз Беларуси и России. Мы нау-
чились понимать друг друга более и 
более, находить взаимоприемлемые 
решения сложных проблем. Этому ве-
сомо содействует форум регионов.

Разрешите выразить признатель-
ность нашим руководителям, предсе-
дателям верхних палат парламентов, 
организационным комитетам, всем 
участникам этих диалогов и дискус-
сий на площадке секций, на встрече 
с главами регионов за очень содержа-
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тельные предложения, каждое из ко-
торых мы не оставим без внимания и 
изучим. Возможно, они действитель-
но, что называется, прорастут в наши 
серьёзные, содержательные, предмет-
ные проекты и программы. И мы вос-
принимаем те поручения, которые 
прозвучали в наш адрес, как обяза-
тельные, но при этом также мы отме-
чаем, что с сегодняшнего дня мы име-
ем боtльшую поддержку.

Я думаю, что Алексей Логвинович 
Оверчук, Николай Геннадьевич Сноп-
ков и Леонид Константинович Заяц, 
которые ведут эту проблему, отметят, 
что сегодня парламенты берут на свой 
контроль практику взаимодействия и 
готовность выходить на новые рубе-
жи интеграции с боtльшим успехом и 
с боtльшим запалом инициативы, чем 
это было раньше.

В.С. КАРАНИК, председатель 
Гродненского областного 
исполнительного комитета

Сегодня в мире происходит интен-
сивный процесс формирования новой 
геоструктуры, нового мироустрой-
ства и нового миропорядка. Наши за-
падные партнёры в угоду политике 
игнорируют нормы международного 
права, достигнутые договорённости, 
экономические интересы собственных 
компаний и граждан. Стало понятно, 
что неприкосновенность частной соб-
ственности не так уж незыблема, под-
писанные договоры и признанные фи-

нансовые инструменты ненадёжны, а 
глобализация вовсе не глобальна.

В условиях возникшего хаоса на-
чинает более эффективно работать 
именно региональное взаимодействие 
между странами, имеющими схожие 
ценности и большой исторический 
опыт сотрудничества. Полагаю, не бу-
дет преувеличением утверждать, что 
уже запущен процесс перехода от гло-
бализации к регионализации, от фор-
мирования единого общемирового 
рынка к созданию системы мощных 
региональных рынков. Анализируя 
данные процессы, авторы теории по-
стиндустриального общества прихо-
дят к выводу, что наша эпоха стано-
вится эпохой разобщённости. В этих 
условиях Беларусь и Россия смогут 
сохранить свой суверенитет только в 
союзе друг с другом, эффективно вза-
имодействуя в тесной кооперации, 
что позволит успешно противостоять 
глобальным вызовам и обеспечивать 
развитие в условиях санкционного 
давления.

Основными целями и задачами 
межрегионального сотрудничества 
в рамках Союзного государства по-
прежнему являются повышение эффек-
тивности использования имеющейся 
производственной и социальной ин-
фраструктуры, увеличение объёмов 
взаимовыгодной торговли, создание 
условий для взаимодействия в обла-
стях науки, культуры, образования. 
Всё это призвано обеспечить не только 

устойчивое социально-экономическое 
развитие отдельных территорий, но и 
повышение уровня жизни и благосо-
стояния всего населения наших стран.

В то же время анализ положения дел 
показывает наличие ряда проблем, сни-
жающих эффективность взаимодей-
ствия. Как председатель Гродненского 
облисполкома приведу краткий анализ 
на примере нашего региона. Гроднен-
ская область – самая западная терри-
тория Союзного государства. Область 
обладает серьёзным экспортным по-
тенциалом, активно развивает торго-
во-экономическое сотрудничество со 
многими странами, но традиционно ос-
новной торговый партнёр – Российская 
Федерация с удельным весом внешней 
торговли 55 процентов. Товарооборот 
с Россией за 2021 год составил около 
150 млрд российских рублей. Продук-
ция наших предприятий известна от 
Калининграда до Владивостока. Товар-
ные позиции обширны – от продукции 
нефтехимии до продуктов питания.

К сожалению, следует отметить, что 
основная заслуга в росте торгового 
оборота всё-таки принадлежит руко-
водителям предприятий реального 
сектора экономики и их отделам внеш-
неэкономической деятельности. Каж-
дый из них самостоятельно пробивает 
дорогу на внешние рынки, и это при 
том, что Гродненской областью подпи-
сано 27 соглашений о сотрудничестве с 
регионами Российской Федерации. Од-
нако только около 30 процентов из них 
наполнены реализуемыми совместны-
ми проектами в сфере экономики. С 
нашей точки зрения, основная причи-
на не в том, что чиновники на местах 
не уделяют этому вопросу должного 
внимания, а потому что работа в рам-
ках подписанных соглашений не даёт 
субъектам хозяйствования каких-либо 
преференций. Логично было бы орга-
низовать процесс так, чтобы взаимо-
действие в рамках исполнения меж-
региональных договоров давало бы 
субъектам какие-либо финансовые 
либо организационные преимущества, 
снимало существующие барьеры.

Следует отметить, что часть суще-
ствующих барьеров и преград, дей-
ствующих ограничений является ру-
диментами стремления наших стран 
плотно интегрироваться в междуна-
родные институты в статусе равно-
правных партнёров. Сейчас, наверное, 
всем понятно, что равноправия нет и 

не предполагалось, а часть принятых 
решений осталась и мешает развивать 
взаимную торговлю, потенциал кото-
рой мы используем не в полной мере.

Несколько примеров. В связи со 
стремлением Российской Федерации 
получить официальный статус меж-
дународного эпизоотического бюро 
как страны с контролируемым ри-
ском по губкообразной энцефалопа-
тии крупного рогатого скота Россель-
хознадзор с апреля 2019 года ввёл 
временные ограничения на поставки 
в Россию говядины на кости. Сегодня 
мы уже понимаем, что никакого стату-
са в обозримой перспективе не будет, 
а решение по-прежнему действует и 
ограничивает объёмы нашей внеш-
ней торговли, исчисляющиеся сотня-
ми миллионов рублей.

Ещё одна из проблем, с которой стол-
кнулись в области, – государственная 
регистрация азотных удобрений для 
последующей их реализации на терри-
тории России. Единое экономическое 
пространство, единые требования по 
проведению испытаний и экспертиз, 
единый сырьевой источник – россий-
ский природный газ, как выяснилось, 
не позволяют наладить взаимное при-
знание государственной регистрации. 
По факту, имея регистрацию в Респу-
блике Беларусь, необходимо дополни-
тельно такую же процедуру проходить 
в России, а это – время (примерно два 
года) и деньги. Причём сказанное ка-
сается не только азотных удобрений, 
но и другой продукции нефтехимии. 
Подобные примеры имеются во всех 
отраслях экономики. Справедливо-
сти ради следует отметить, что анало-
гичные примеры можно приводить и 
в отношении белорусской стороны, и 
это те направления, где решения сто-
ит принимать, наверное, как можно 
более оперативно.

Отдельно следует отметить логи-
стический кризис, возникший в мире 
во многом из-за нарушения коллек-
тивным Западом Конвенции ООН по 
морскому праву, Конвенции о между-
народной гражданской авиации, под-
писанных международных договоров 
и соглашений. И нам требуется выра-
ботка единой для всего Союзного го-
сударства стратегии по преодолению 
его последствий. Пока что на практи-
ке каждый субъект хозяйствования 
самостоятельно ищет вагоны и доступ 
к портам и часто не находит ни того, 
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ни другого, а ведь развитие регио-
нального сотрудничества без решения 
транспортно-логистических проблем 
невозможно.

Конечно, необходимо отметить по-
ложительные моменты нашей инте-
грации, которых, несомненно, больше. 
Многие предприятия Гродненщины 
активно задействованы в российско-
белорусских производственных цепоч-
ках. Так, в Россию экспортируют: кар-
данные валы – гродненский Белкард; 
автомобильные генераторы – Радио-
волна, токарные патроны – БелТАПАЗ; 
электропровода – Щучинский завод 
«Автопровод». Активно развивается 
совместный бизнес.

Всего в Гродненской области осу-
ществляют деятельность порядка 
190 организаций с участием рос-
сийского капитала. Реализуются со-
вместные инвестиционные проекты, 
крупнейший из них (вы все знаете) – 
строительство Белорусской атомной 
электростанции в Островце, где стро-
ительство осуществлялось не только 
при участии российских компаний по 
российскому проекту, но и с участием 
российских финансовых институтов. 
Это замечательный пример комплекс-
ного инвестиционного проекта.

Примеры положительного опыта 
можно перечислять долго, важно, что-
бы эти примеры появлялись не вопре-
ки существующим препятствиям, а 
благодаря проводимой работе по со-
вершенствованию, гармонизации и 
унификации нормативно-правовой 
базы Беларуси и России, углублению 
межрегионального сотрудничества.

На современном этапе необходи-
мо отказываться от стереотипа на-
циональных рынков и шире внедрять 
подходы единого рынка Союзного 
государства, обеспечивающие бес-
препятственное движение финансов, 
товаров и услуг, а предоставление 
преференций и облегчение взаимно-
го доступа на рынки для предприятий, 
попавших под санкции, обеспечит их 
работу и развитие, сохранит трудовые 
коллективы.

Проблемы, с которыми нам сегод-
ня приходится сталкиваться, настоль-
ко уникальны, что никакой прежний 
опыт не может помочь в их решении. 
Никогда и нигде – ни на Западе, ни на 
Востоке – никто не сталкивался с пол-
ным набором негативных факторов, 
которые сейчас воздействуют на наши 

страны. Вот почему у наших народов 
есть только один путь, одна задача – 
найти свой ответ на вызов среды. Мы 
должны реализовать свой социально-
экономический проект и стать само-
стоятельным центром силы и разви-
тия, точкой притяжения надёжных 
союзников и партнёров.

«Существуют длинные периоды для 
обдумывания, и существуют историче-
ские минуты для решения», – это му-
дрое изречение принадлежит Петру 
Аркадьевичу Столыпину. 120 лет на-
зад в этом городе, пребывая в долж-
ности губернатора Гродненщины, он 
разрабатывал подходы к аграрной ре-
форме, которая впоследствии положи-
тельно отразилась на развитии сель-
ского хозяйства всей страны. Сейчас 
вновь наступили исторические мину-
ты. Надеюсь, что мысли, идеи и реше-
ния, принятые на Гродненской земле 
в рамках данного Форума, будут спо-
собствовать дальнейшему развитию 
наших стран и углублению экономи-
ческой интеграции в рамках Союзно-
го государства.

В.И. МАТВИЕНКО
На мой взгляд, – очень предметное 

выступление.
Я бы просила Алексея Логвиновича 

Оверчука, Юрия Викторовича Наза-
рова… Коллеги, действительно есть 
очень мощное продвижение по реали-
зации «дорожной карты». Вот Алексей 
Логвинович сказал: «На 41 процент 
продвинулись». В то же время очень 
справедливо в своём видеообращении 
Александр Григорьевич Лукашенко 
сказал: «Нам надо ускоряться».

У меня просьба к вам – чтобы за 
очень важными задачами, больши-
ми документами, большими проек-
тами не терялись вот эти мелочи, на 
первый взгляд, детали, которые сдер-
живают развитие, например, в сфере 
АПК: в поставках мяса и так далее. Все 
эти вопросы просто должны быть вы-
писаны и оперативно решаться в Пра-
вительстве России и в Правительстве 
Беларуси.

Коллеги, мы живём действительно 
в мобилизационных условиях. Если 
мы опять пошлём по этим кругам со-
гласование, как очень справедливо 
Владимир Степанович сказал, – мы 
утонем. Принимайте нестандартные 
решения, шаг за шагом снимайте ба-
рьеры, бюрократические препоны, не-

допонимание, ожидание чего-то и так 
далее и вдвоём принимайте решения, 
и тогда процесс пойдёт очень быстро. 
(Аплодисменты.)

И.И. КОБЗЕВ, Губернатор 
Иркутской области

Иркутская область принимает уча-
стие в форуме регионов с 2017 года. 
Это даёт хорошую возможность укре-
пить связи с давними партнёрами и 
выстроить контакты с новыми, озна-
комиться с продукцией белорусских 
предприятий, обсудить перспективы 
сотрудничества.

Сегодня мы тоже подписали два со-
глашения. С Минским тракторным 
заводом – уже дополнительное согла-
шение. Мы уже конкретизируем ту по-
требность, которая необходима для 
Иркутской области, те возможности, 
которые сегодня использует Минский 
тракторный завод. Мы договорились, 
что площадка – подготовка персона-
ла, инженерно-технического состава – 
уходит уже на другой уровень. И здесь, 
знаете, в нашей работе совместно мы 
используем и научный потенциал, и 
образовательный потенциал.

У нас больше 25 вузов, высших учеб-
ных заведений, всего обучаются более 
100 тысяч студентов, поэтому мы наш-
ли перспективы сотрудничества, и се-
годня коллеги с Минского тракторного 
завода предложили проходить прак-
тику, и это уже другое направление с 
точки зрения субсидирования со сто-

роны предприятия, со стороны нашей 
области. Я думаю, это лишний раз воз-
можность использовать вот такую ло-
гистическую цепочку для, наверное, 
дальнейшего трудоустройства, и это 
тоже немаловажный фактор.

И мы подписали соглашение с Гом-
сельмашем. Мы сегодня проговорили 
уже, наверное, приобретение оборудо-
вания для фермеров. Маленькие ком-
байны сегодня компания готова предо-
ставить, и мы их пригласили на День 
сельского поля в июле и в сентябре, 
чтобы свою продукцию представить 
на обсуждение нашим фермерам. Я 
думаю, что это внесёт значимый вклад 
в логистическую правильную цепочку 
приобретения товаров.

Иркутская область инвестиционно 
привлекательна. Мы занимаем девя-
тое место в России, у нас более 180 
инвестиционных контрактов на сум-
му более 2 трлн рублей. И она в то же 
время экспортно привлекательная: мы 
осуществляем торговый оборот с более 
чем 100 странами, и торговый оборот 
составляет более 8 млрд рублей. Счи-
таю, что тоже для компании, которая 
сегодня присутствует, Сибирь, Восточ-
ная Сибирь – это новый рынок, новые 
возможности, новая реальность. И с 
этой стороны мы сегодня обсудили 
вопросы сотрудничества, и с Юрием 
Витольдовичем Шулейко у нас плани-
руется уже седьмая встреча по линии 
наших командных мероприятий. Мы 
её проведём уже в октябре – ноябре 
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в городе Бресте. И здесь, я думаю, то 
соглашение, тот план мероприятий, 
которые подписаны, существенно 
поменяют с учётом международной 
обстановки и соответствующие кон-
кретные мероприятия, которые дадут 
возможность развиваться нам вме-
сте. Если брать торговый оборот, он 
уже превысил 138 млн долларов – рост 
почти на 80 процентов, если брать наш 
пятилетний расчёт взаимодействия. 
В любом случае мы бы хотели сегод-
ня рассмотреть ряд предложений от 
регионов.

И что, мы видим, сегодня даёт реаль-
ный эффект? В период пандемии мы 
совместно по линии сотрудничества 
Торгово-промышленной палаты Вос-
точной Сибири и Брестского отделе-
ния Белорусской торгово-промышлен-
ной палаты реализовали совместный 
проект виртуального торгового дома. 
Уже сегодня это 11 предприятий. Мы 
считаем, что здесь в рамках нашего 
решения можно предложить привлечь 
уже не только представителей терри-
тории города Бреста и других терри-
торий Республики Беларусь. Я считаю, 
что такой виртуальный дом – это то 
же импортозамещение, но в уже бо-
лее детальном формате, потому что у 
нас возможно обеспечить эту потреб-
ность с учётом именно представителей 
наших регионов и представителей ре-
гионов Беларуси.

Конечно, у нас получило распро-
странение такое хорошее явление, как 
ярмарочная торговля (15 наших му-
ниципальных образований уже вклю-
чилось). Я сразу скажу, что у нас бело-
русская диаспора составляет более 14 
тысяч человек. И мы считаем, что здесь 
перспективы развития есть.

Пользуясь случаем, хочу сказать, Ва-
лентина Ивановна, когда Вы заплани-
руете посетить Иркутскую область, мы 
Вам покажем в рамках Года культур-
ного наследия народов России наш эт-
номузей «Тальцы», где мы совместно с 
Белорусским государственным музеем 
народной архитектуры и быта Минска 
запланировали создание экспозиции 
«Белорусская усадьба». 

И второе, конечно, что для нас важ-
но, – это культурное наследие. Вот Дни 
белорусской культуры, которые, кста-
ти, заложил Дмитрий Фёдорович Ме-
зенцев (спасибо ему за это, он тоже 
был источником или истинным ини-
циатором вот этого взаимодействия 

в период, когда находился на должно-
сти Губернатора Иркутской области).

Следующее направление, которое 
мы хотели также предложить. Всё-
таки мы уже установили соглашение 
между регионами. Я считаю, что нуж-
но опускаться ниже – на уровень му-
ниципальных образований первого и 
второго уровней. И я не зря сказал, что 
у нас есть диаспора – более 14 тысяч 
человек. У нас есть село Тургеневка, 
где проживают белорусы, это недале-
ко. Они неоднократно высказывали 
заинтересованность в поиске партнё-
ра в Республике Беларусь. И я думаю, 
что мы в рамках наших встреч обя-
зательно вот эту тему дальше будем 
развивать.

Я считаю, что более детальная прора-
ботка на уровне сельского поселения 
даёт возможность дальнейшего раз-
вития двустороннего сотрудничества. 
Здесь мы разрабатываем и агротуризм, 
и туризм, потому что для каждой терри-
тории это будет приоритетный проект.

Ещё одно предложение, уважаемая 
Валентина Ивановна, уважаемая На-
талья Ивановна. Мы всё-таки рассма-
триваем вопросы приоритетности по 
развитию импортозамещения. Вы пра-
вильно сегодня сказали, что к вам уже 
руководители обращаются. У нас се-
годня замещено только 24 вида ввози-
мой продукции из 45. И мы предлага-
ем белорусским коллегам рассмотреть 
вопрос замещения необходимой про-
дукции за счёт производимых в нашем 
регионе позиций. Есть сервис импорто-
замещения, где уже зарегистрировано 
157 предприятий Иркутской области и 
почти 3 тыс. видов продукции. Мы пред-
лагаем белорусским коллегам также за-
регистрироваться на данном сервисе и 
эффективно использовать его ресурсы.

Мы видим, что возможность транс-
портной доступности тоже надо учи-
тывать, потому что для нас это будет 
одним из стимулов качественного 
взаимодействия.

Молодёжная политика, всё, что с этим 
связано. В августе мы планируем про-
вести международный молодёжный 
форум «Байкал», где одним из направ-
лений будет «Диалог культур». И мы 
предложили спикерам из Беларуси по-
участвовать. Я думаю, это было бы ин-
тересно для многих.

И, конечно, средние специальные 
учебные заведения, всё, что касается 
конкурса профессионального мастер-

ства (помните – «Молодые профес-
сионалы»?), – здесь тоже можно ис-
пользовать этот ресурс. Сейчас можно 
сделать его межгосударственным, что-
бы и российские, и белорусские мо-
лодые специалисты участвовали бы в 
этом конкурсе.

Ну и отдельно, конечно, – военно-
патриотическое воспитание. Город 
Иркутск – это город трудовой добле-
сти, город Брест – это город-герой. Я 
думаю, здесь много хороших идей, ко-
торые мы реализуем уже на протяже-
нии пяти лет.

В целом, со своей стороны, ещё раз 
подтверждаем готовность Правитель-
ства Иркутской области оказывать все-
стороннюю поддержку инициативам, 
которые сегодня мы примем. Мы гото-
вы участвовать в пилотных проектах 
во всех направлениях, в том числе и с 
нашим софинансированием.

А.М. ИСАЧЕНКО, 
председатель 
Могилёвского областного 
исполнительного комитета

Поля форума традиционно выступа-
ют площадкой для открытого диалога, 
предоставляя возможность не только 
обсудить механизмы двустороннего 
сотрудничества в различных сферах, 
но и определить дальнейший вектор, 
по которому будут двигаться наши 
регионы.

Сегодня положение в мире характе-
ризуется усилением нестабильности, 
соперничества, дефицитом доверия 
между ведущими мировыми игрока-
ми, тлеющими региональными кон-
фликтами, проявлением новых угроз 
международной безопасности. В этих 
условиях вопросы интеграции, коопе-
рации, унификации законодательства 
приобретают особое значение. Но хо-
тел бы подчеркнуть, что выбранный 
курс на сближение и развитие двусто-
ронних отношений – это не столько 
ответ на санкции и внешние вызовы, 
это позиция народов. Мы так решили 
более четверти века назад, а главы на-
ших государств своей политической 
волей поддержали данное намерение, 
и сегодня их твёрдая позиция на сбли-
жение остаётся неизменной.

Как итог – межрегиональное со-
трудничество набирает обороты и в 
настоящее время находится на подъ-
ёме. Однако, несмотря на достигну-
тые результаты, мы постоянно ищем 

новые точки роста, взаимовыгодные 
направления сотрудничества, пони-
мая, что это способствует успешному 
функционированию в наших странах 
социально ориентированной модели 
экономики, направленной на достиже-
ние существенного уровня благососто-
яния и качества жизни людей.

В настоящее время Могилёвской 
областью заключены договоры о со-
трудничестве с 85 российскими ре-
гионами. Ведётся активная работа 
по сотрудничеству с приграничны-
ми Смоленской и Брянской областя-
ми, Москвой и Московской областью, 
Санкт-Петербургом, Ленинградской, 
Новосибирской, Калужской областя-
ми. При этом расстояние не является 
помехой – тесные контакты налажены 
с Приморским и Хабаровским краями. 
Как результат – по итогам прошлого 
года внешний торговый оборот Мо-
гилёвской области с субъектами Рос-
сийской Федерации составил 183 млрд 
российских рублей, или 130 процентов 
к уровню 2020 года. Таким образом, 
мы не только превысили планку вза-
имной торговли – 139 млрд российских 
рублей в доковидном 2019 году, но и 
получили лучший результат за послед-
ние семь лет. И это, безусловно, явля-
ется хорошим ответом на все вызовы 
сегодняшнего времени.

Останавливаться на достигнутом ни 
мы, ни наши российские коллеги не 
планируем. Вместе с тем нам есть над 
чем работать.

И, уважаемая Валентина Ивановна, 
вот Вы сказали на встрече с губерна-
торами, что надо говорить не только 
о достигнутом, но и о тех вопросах, 
решение которых ускорит нашу ин-
теграцию. Я, наверное, позволю себе 
обозначить несколько из них.

Первое. Необходимо расширить еди-
ную информационную базу, позволя-
ющую субъектам Беларуси и России 
знакомиться с техническим потенци-
алом и возможностями друг друга для 
оперативного установления коопера-
ционных связей.

Второе. Давно назрела необходи-
мость внедрения механизма по со-
вместному кредитованию импорто-
замещающих проектов. Я себе тоже 
позволю несколько от текста отвлечь-
ся. Сегодня уже три раза говорили о 
производстве терефталевой кислоты 
в Российской Федерации и о произ-
водстве нитей на площадках ОАО «Мо-
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гилёвхимволокно». Это уникальный 
проект, и есть заинтересованность 
всех сторон. И, я думаю, его можно 
сделать пилотным и показать, как мы 
можем быстро, оперативно работать, 
и создать производство в Российской 
Федерации, в Республике Беларусь (в 
Могилёвской области) за счёт средств 
Союзного государства.

Третье. Важно проработать вопрос 
установления единой ценовой поли-
тики на сырьевые товары, включая 
металл, химию, лесные ресурсы. Так 
мы сможем более активно произво-
дить нужные обеим сторонам новые 
товары и поставлять их по конкурент-
ным ценам.

Четвёртое. Есть необходимость вы-
работать общие подходы к государ-
ственной молодёжной политике и 
гражданско-патриотическому воспи-
танию для согласованной и продук-
тивной работы с нашим молодым по-
колением. В Беларуси и России уже 
немало сделано в этом направлении, 
но с учётом происходящих геополити-
ческих процессов эту работу необходи-
мо многократно усилить.

Уважаемые участники Форума! В со-
временном мире, где человечность, 
добрососедские отношения уходят на 
второй план, где иногда правят ко-
рысть и выгода, Беларусь и Россия 
остаются примером союза равных, со-
юзом, где бережно хранят свою исто-
рию, уважают и помнят традиции, 
защищают культурные и научные до-
стижения, борются за уже завоёван-
ные спортивные медали, развивают 
экономики вопреки всем вызовам, 
показывая пример всему миру, как 
можно и нужно взаимодействовать, 
соблюдая баланс интересов и равные 
условия во всём, при этом сохраняя са-
мое главное – суверенитет государств.

И ещё один принципиальный мо-
мент: в очередной раз пришло время 
напомнить всему миру, что мы – на-
следники поколения победителей – 
будем защищать то, за что сражались 
наши отцы и деды. Здесь сила в правде, 
а правда – на нашей стороне.

Л.В. БАБУШКИНА, 
председатель 
Законодательного Собрания 
Свердловской области

Важным условием дальнейшего углу-
бления интеграционных процессов Со-
юзного государства является форми-

рование крепких межрегиональных 
связей. Беларусь – давний стратегиче-
ский партнёр Свердловской области.  
Мы ещё в прошлом веке подписали со-
глашение о сотрудничестве. И в 2001 
году было подписание важнейшего со-
глашения в присутствии Президента 
Республики Беларусь Александра Гри-
горьевича Лукашенко между Прави-
тельством Беларуси и Правительством 
Свердловской области о торгово-эко-
номическом, научно-техническом и 
культурном сотрудничестве. В апреле 
этого года соглашение было пролон-
гировано, включая самые перспектив-
ные сферы взаимодействия, такие как 
информационные технологии, циф-
ровая экономика, экология и многое 
другое.

Успешно работает Совет делового 
сотрудничества Свердловской обла-
сти и Республики Беларусь. Активную 
деятельность ведут рабочие группы в 
сфере промышленности и энергетики.

Прочные хозяйственные связи по-
зволили достигнуть высокого уровня 
сотрудничества. По итогам 2021 года 
Беларусь заняла седьмое место среди 
стран – торговых партнёров Сверд-
ловской области. Товарооборот вы-
рос более чем на 60 процентов и при-
ближается к 500 млн долларов. И у 
нас есть все основания полагать, что 
в этом году положительная динамика 
сохранится. Компании Свердловской 
области и Республики Беларусь эф-
фективно сотрудничают по многим 
направлениям.

Техника БЕЛАЗ широко использу-
ется на крупнейших промышленных 
предприятиях региона. Успешно ре-
ализован проект Группы «Синара» по 
созданию дизельных двигателей для 
карьерных самосвалов БЕЛАЗ. Ураль-
ским турбинным заводом установле-
но 20 турбин на белорусских предпри-
ятиях. Минский автомобильный завод 
изготовил автобусы для города Екате-
ринбурга. А в настоящее время прохо-
дит испытание опытный образец трол-
лейбуса. Это совместная разработка 
МАЗа и уфимского предприятия.

Более 60 процентов тракторов и ком-
байнов в нашем регионе – белорус-
ского производства, а в прошлом году 
сельхозпроизводители приобрели бо-
лее 300 единиц белорусской техники, 
оборудования.

Не могу не отметить, что мы с 2010 
года в Свердловской области проводим 

международную выставку промыш-
ленности и инноваций «ИННОПРОМ», 
посвящённую новейшим технологиям 
и разработкам. В этом году тема вы-
ставки – «Промышленный переход: 
энергетика, цифровизация, кадры». И 
Республика Беларусь является посто-
янным участником выставки. В рам-
ках национальной экспозиции будут 
представлены крупнейшие предпри-
ятия белорусской промышленности. 
И на площадках ИННОПРОМа будет 
пролонгировано соглашение между 
Минским облисполкомом и админи-
страцией города Екатеринбурга.

Свердловскую область и Республику 
Беларусь связывает успешное культур-
ное сотрудничество. В Екатеринбурге 
национально-культурная автономия 
«Белорусы Урала» создала школу бе-
лорусской культуры и изучения бело-
русского языка.

Аспиранты, молодые учёные, препо-
даватели белорусских вузов активно 
участвуют на площадках ежегодного 
Евразийского экономического фору-
ма молодёжи. В этом году Белорусский 
государственный экономический уни-
верситет был соорганизатором XII Ев-
разийского экономического форума 
молодёжи.

Также на Урале ежегодно проходит 
Европейско-Азиатский правовой кон-
гресс, на котором в этом году (в июне 
текущего года) обсуждалась роль ин-
тернационализации юридической на-
уки и образования в евразийской ин-
теграции. И проведение мероприятий 
позволило сформировать единое мне-
ние о востребованности интернацио-
нализации юридического образова-
ния и науки и необходимости создания 
консорциума «Европейско-Азиатский 
правовой университет». Среди девяти 
университетов, вошедших в консор-
циум, Белорусский государственный 
университет (юридический факультет) 
и Уральский государственный юриди-
ческий университет являются соавто-
рами этого консорциума.

Между Свердловской областью и Ре-
спубликой Беларусь последовательно 
развивается межпарламентское со-
трудничество. На площадках Шесто-
го и Восьмого форумов регионов Рос-
сии и Беларуси подписаны соглашения 
между Минским и Гомельским област-
ными советами депутатов и Законо-
дательным Собранием Свердловской 
области.

Опыт сотрудничества Свердловской 
области и Республики Беларусь ещё 
раз доказывает, что межрегиональ-
ное сотрудничество – это ключевой 
элемент интеграции, позволяющий 
выстраивать надёжные кооперацион-
ные связи.

Сегодня обсуждали вопрос сотрудни-
чества. Предприниматели Беларуси и 
Урала создали торговый дом для обе-
спечения прямых поставок в Сверд-
ловскую область натуральных продук-
тов и качественных изделий лёгкой и 
мебельной промышленности. И эта 
продукция пользуется спросом, мы её 
любим.

Не могу не обратить внимания на 
то, что расширение межпарламент-
ского сотрудничества будет способ-
ствовать выработке единых подходов 
в развитии сотрудничества. Уверена, 
что наши совместные усилия обеспе-
чат дальнейшее развитие отношений 
между нашими странами и будут спо-
собствовать углублению интеграцион-
ных процессов Союзного государства.

Ю.И. НАРКЕВИЧ, 
председатель 
Брестского областного 
Совета депутатов, 
член Совета Республики 

Результаты восьми прошедших фору-
мов регионов Беларуси и России пока-
зывают, что именно межрегиональное 
сотрудничество является ключевой 
формой взаимодействия, интегра-
ции наших стран в рамках Союзного 
государства.

Брестская область имеет тесные свя-
зи и активно сотрудничает с регио-
нами Российской Федерации на всех 
уровнях. На сегодняшний день обла-
стью заключены соглашения о сотруд-
ничестве с 26 российскими региона-
ми, действует более 40 договоров об 
установлении побратимских связей 
между городами и районами. Наибо-
лее активно развиваются взаимоотно-
шения с Москвой, Санкт-Петербургом, 
Московской, Брянской, Пензенской, 
Ростовской, Свердловской областями 
и Краснодарским краем.

Межрегиональное сотрудничество 
с субъектами Российской Федерации 
находит практическое применение. 
18–19 мая в Бресте состоялся V Меж-
дународный форум-выставка деловых 
контактов «Брест 2022», в котором 
приняли участие делегации из Смо-
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ленской, Воронежской, Пензенской, 
Магаданской областей, республик Бу-
рятия и Карелия. По итогам форума 
достигнуты договорённости по сотруд-
ничеству в сфере мусоропереработки, 
фармацевтики, поставок оборудова-
ния для пищевой промышленности. 
Большой интерес у российской сторо-
ны вызвала перспектива сотрудниче-
ства в области санаторно-курортного 
лечения и туризма.

В своём выступлении я меньше хотел 
бы уделить внимания именно эконо-
мической теме (об этом детально до-
ложил руководитель нашей области 
Шулейко Юрий Витольдович на встре-
че руководителей регионов), а больше 
уделить внимания всё-таки социаль-
ной сфере.

В сфере образования учреждения 
профессионального образования 
Брестчины сотрудничают с аналогич-
ными учреждениями Ленинградской 
области, Прокопьевска, Кемерова, Че-
лябинска, Магнитогорска, обменива-
ются опытом и навыками со студента-
ми Республики Хакасия и Саяногорска.

В марте 2022 года подписано согла-
шение о сотрудничестве между Брест-
ским областным институтом разви-
тия образования и Центром развития 
интеллектуальных и творческих спо-
собностей города Санкт-Петербурга. 
Полагаю, что развитие такого обра-
зовательного взаимодействия слу-
жит началом хороших, устойчивых 
связей для реализации потенциала 
нашей молодёжи – российской и бе-
лорусской, для повышения профес-
сиональных компетенций и форми-
рования навыков управленческой 
деятельности.

К слову, в этом направлении много 
уже сделано. Молодёжный парламент, 
созданный при Брестском областном 
Совете депутатов, принимает участие 
в реализации проектов Международ-
ного проектного конгресса и имеет 
возможность обмениваться опытом 
со своими сверстниками – молоды-
ми политиками, депутатами нацио-
нальных парламентов, лидерами мо-
лодёжных организаций, авторами 
крупных социальных проектов из 10 
стран (Азербайджана, Беларуси, Ве-
несуэлы, Казахстана, Киргизии, Ки-
тая, России, Таджикистана, Хорватии 
и Ямайки). Уже стали традиционны-
ми совместные мероприятия Всерос-
сийского общественного движения 

«Волонтёры Победы» по реализации 
проекта «Сад Памяти» на территории 
города Бреста.

Продуктивным стало участие наших 
молодых парламентариев в Молодёж-
ном межпарламентском форуме го-
сударств – участников СНГ «Молодые 
парламентарии: взгляд в будущее Со-
дружества». Мы видим в таком сотруд-
ничестве большой потенциал, который 
необходимо активно развивать.

Не могу не сказать и о региональном 
сотрудничестве с Российской Федераци-
ей в сфере культуры. Это фестивали и 
конкурсы, презентации в Москве, Санкт-
Петербурге, Смоленске, Челябинске, 
Курске, Мурманске, Ульяновске и других 
регионах. Зачастую именно культурные 
мероприятия становятся началом инте-
реса экономического, который выража-
ется в последующем подписании двусто-
ронних договоров и соглашений.

В Брестской области 80 процентов 
въездного туристического потока со-
ставляют российские туристы. Практи-
чески все туристические предприятия 
области имеют партнёров в российском 
туристическом бизнесе. Порядка 40 рос-
сийских регионов активно сотруднича-
ют с областью в сфере туризма, наиболее 
динамично – Москва, Санкт-Петербург, 
Нижний Новгород, а также Смоленская, 
Брянская и Пензенская области.

В рамках Шанхайской организации 
сотрудничества Брестский регион со-
вместно с Международным сообществом 
путешественников JoinPRO и при под-
держке Евразийского банка развития в 
2022 году запустил для российских зри-
телей проект «Знакомство с Брестской 
областью».

Реализуется ряд совместных патрио-
тических проектов, об этом уже сегодня 
звучало. Мы гордимся, что Поезд Памяти 
вышел именно из города Бреста – и так 
будет постоянно.

Осуществляется постоянный обмен 
визитами с российскими регионами. 
21–22 июня мероприятия, посвящён-
ные Дню всенародной памяти жертв 
Великой Отечественной войны и гено-
цида белорусского народа, Брестчину 
посетили делегации из Калужской, Брян-
ской, Пензенской областей и других ре-
гионов Российской Федерации. И в этот 
скорбный день мы особенно чувствова-
ли наше единство.

На текущем Форуме подписаны со-
глашения о сотрудничестве между 
Брестским областным Советом депу-

татов и Законодательным Собрани-
ем Калужской области, Малоритским 
районом Брестской области и Данков-
ским районом Липецкой области, меж-
ду Ивацевичским районом Брестской 
области и Становлянским районом Ли-
пецкой области.

Таким образом, на сегодняшний 
день можно отметить положитель-
ную динамику развития тех форм со-
трудничества, которые за многие годы 
уже апробированы и доказали свою 
эффективность.

И.В. ЛЕБЕДЕВ, 
статс-секретарь – 
заместитель Министра 
сельского хозяйства 
Российской Федерации

Агропромышленные комплексы двух 
стран динамично развиваются. Мы 
показываем успехи по основным от-
раслевым направлениям (и это дей-
ствительно так), по многим из них 
мы имеем рекорды, которых не име-
ли 40 лет.

Конечно, это происходит во многом 
благодаря правильной палитре ин-
струментов мер господдержки, кото-
рые сформировали два государства, 
правильному инвестиционному кли-
мату. Мы сегодня в соответствии с оди-
наковыми подходами поддерживаем 
наших аграриев, очень чувствительно 
настроили этот механизм и относитель-
но вертикально интегрированных круп-
ных хозяйств, средних хозяйств, малых 
форм хозяйствования. Это, очевидно, 
так. Это, конечно, льготный механизм 
кредитования наших аграриев – как 
длинные инвестиционные кредиты – 
на 8–12 лет, так и, конечно, короткие 
кредиты на проведение сезонных по-
левых работ, это и возмещение пря-
мых понесённых затрат на капиталь-
ное строительство. Всё это позволяет 
иметь хорошую инвестиционную ди-
намику и привлекательность в обла-
сти агропромышленного комплекса.

Безусловно, отрадно отметить сегод-
ня наши цифры (они сами за себя гово-
рят): с точки зрения нашей взаимной 
торговли, в части агропромышленного 
комплекса мы каждый год подрастаем.

Ещё три года назад для нас был 
практически невозможным и слож-
ным диалог с коллегами с точки зре-
ния прогнозных балансов по молоку 
и мясному направлению. Мы имели 
сложные рабочие совещания, в ходе 

которых спорили. Достаточно боль-
шое количество предприятий по мо-
локу и мясу в части поставки в Россий-
скую Федерацию действительно были 
закрыты, но мы тоже к ним имели 
свои обоснованные претензии с точ-
ки зрения антибиотиков, подходов, 
методологии оценки референтных 
лабораторий. Но мне хотелось бы от-
метить: посмотрите, что происходит 
сегодня – все предприятия Республи-
ки Беларусь по молоку открыты для 
поставки сегодня. Мы сегодня имеем 
качественный прогнозный баланс, 
который детализировал объёмы по-
ставки помесячно, и это действитель-
но по-партнёрски. И это не обрушает 
в высокий сезон по молоку нашу от-
расль. Мы имеем и продолжаем иметь 
хорошую инвестиционную привлека-
тельность, открываем новые молоч-
ные фермы, реализуем новые подхо-
ды – и в то же время помогаем нашим 
партнёрам. Такой сбалансированный 
подход позволяет нам двигаться впе-
рёд. И мы с коллегами вчера ещё раз 
детально посмотрели по всей номен-
клатуре поставки и точно и очевидно 
понимаем, что имеем достаточно се-
рьёзные резервы.

Мы пошли дальше: посмотрели вни-
мательно не только на объёмы произ-
водимой продукции с точки зрения 
доктрин продовольственной безопас-
ности одного и другого государств, но 
в том числе на все инфраструктурные 
моменты – транспортную логистику, 
подвижной состав, портовые мощно-
сти, точки экспорта, для того чтобы не 
обрушить друг друга, а по-партнёрски 
сформировать новые возможности с 
учётом изменяющихся условий, но-
вые рынки, чтобы производить до-
полнительный объём, но который мы 
можем перевезти, хранить, упаковать, 
продать, для того чтобы это было по-
настоящему, по-партнёрски.

Поэтому здесь абсолютно точно по-
нимаем, что надо выходить на согла-
сованную структуру севооборота, на 
посевные площади, чтобы детально 
чувствовать друг друга, что сегодня 
уже и происходит. Если мы посмотрим 
на номенклатуру поставки, мы хорошо 
понимаем, что мы здесь друг другу ка-
чественно помогаем: рапс, сою, масло 
везём сюда, Белоруссия имеет огром-
ные мощности по переработке (где-то 
у нас их пока не хватает), и наоборот. 
То есть вот так, тонко управляя этим 
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механизмом, мы имеем общий хоро-
ший, качественный результат.

Безусловно, важное обстоятельство, 
которое нам здесь помогло иметь пра-
вильный баланс и правильный подход 
и иметь открытые предприятия, – это, 
конечно, подходы в рамках контроль-
но-надзорной деятельности двух 
служб – Россельхознадзора и служ-
бы по контролю и надзору Республи-
ки Беларусь. Нам удалось достаточно 
быстро и качественно сынтегриро-
вать две информационные системы, 
которые работают и на территории 
Российской Федерации, и в Республи-
ке Беларусь. Они показывают всё – до 
животного. Мы сегодня отчётливо по-
нимаем, какие ветпрепараты, какой 
рацион кормления, где производствен-
ная площадка, какой логистический 
путь на переработку. Всё это позволя-
ет быстро сравнивать, иметь единую 
методологию, не создавать друг дру-
гу проблем, а качественно двигаться 
вперёд.

Конечно, мы сегодня глубоко проин-
вентаризировали с коллегами эти на-
правления, и не хотелось бы говорить 
только об успехах. Проблем много, и 
это, к сожалению, вызовы второго, тре-
тьего порядков. Не всё так просто. Мы 
сегодня сильно зависим по некоторым 
направлениям от транснациональных 
компаний с точки зрения поставки се-
мян. Это, конечно, овощи открытого, 
закрытого грунта, это, как ни странно, 
картофель, это сахарная свёкла, это 
почти весь блок масличных. Это очень 
непростая ситуация, поскольку от се-
мян зависят и объём произведённой 
продукции, и качество. И, чтобы вы-
держивать даже сегодняшние показа-
тели объёма производства продукции, 
нам необходимо в этом направлении 
хорошо подумать. И мы посмотрели: 
на самом деле есть очень неплохие 
прикладные результаты обоих наших 
государств.

Сегодня нужно очень быстро от со-
ртов и гибридов, которые у нас есть на 
полке, выйти на практическое приме-
нение, чтобы это нашло своё примене-
ние в конкретной структуре севообо-
рота и в посевных площадях. И такие 
возможности у нас есть. У коллег по 
своим группам и номенклатурам есть 
успехи – это сахарная свёкла и карто-
фель, которые мы достаточно быстро 
можем районировать относительно 
своих регионов. Мы понимаем кли-

мат, условия почвы, понимаем точно, 
что это можно быстро адаптировать.

Такие же успехи есть у нас и по блоку 
масличных. Про зерновой клин мы не 
говорим. Здесь на 100 процентов мы 
работаем на своих семенах – как одно, 
так и другое государство.

На эти направления мы обратили 
особое внимание.

Коротко, коллеги, практически завер-
шая… Мы сегодня понимаем, что те объ-
ёмы крупного рогатого скота мясного и 
молочного направлений, те объёмы мо-
лока, которые производят два государ-
ства, точно, конечно, зависят от племен-
ного ядра. И это тоже очень непростая 
составляющая. Если мы сегодня посмо-
трим – весь высокопродуктивный скот, 
который есть на площадках по произ-
водству молока, мы, к сожалению, везли 
из-за границы, очень интенсивно везли 
и в Россию, и в Белоруссию. И сегодня 
племенное ядро – это однозначно точка 
роста одномоментно, но в то же время и 
слабое звено, где нам надо очень опера-
тивно, ритмично принять все решения, 
для того чтобы всё состоялось. И здесь у 
нас тоже есть неплохие наработки с точ-
ки зрения крупного рогатого скота мяс-
ного и молочного направлений.

И, конечно, здесь мне хотелось бы от-
метить отечественный кросс бройлера 
птицы. Вы все знаете, что мы произво-
дим хороший объём мяса птицы на убой, 
для внутреннего потребления, большой 
объём можем отравлять на экспорт. А с 
точки зрения инкубационного яйца, ре-
продукторов первого порядка начинаем 
себя очень некомфортно чувствовать. И 
заделы здесь у нас очень серьёзные.

Конечно, важно сказать о линейке ве-
теринарных препаратов, о Международ-
ном эпизоотическом бюро. Здесь нам с 
вами, чтобы не потерять те рынки, ко-
торые есть, и правильно перегруппи-
роваться, нужно всё-таки пока придер-
живаться имеющихся подходов с точки 
зрения эпизоотий, эпизоотической об-
становки, выполнять все необходимые 
мероприятия, поскольку нам нужны эти 
рынки. И понятно, что мы будем изме-
няться, двигаться, смотреть, но вместе с 
тем с точки зрения единых подходов по 
эпизоотической обстановке нам бы хо-
телось их ещё больше усилить, чтобы мы 
друг друга понимали одинаково.

По технике (это кормоуборочные и 
зерноуборочные комбайны, тракторы) 
мы для себя отмечаем: из того, что мы 
считаем импортным трактором или 

кормоуборочным, зерноуборочным 
комбайном, на самом деле боtльшая 
часть (процентов 60) – это как раз тех-
ника, произведённая в Белоруссии. 
Поэтому здесь мы по-партнёрски, я 
думаю, достаточно быстро сблизим 
подходы и продолжим двигаться. Это 
касается, в том числе, и линий по пе-
реработке (здесь тоже они очень не-
плохие, и мы понимаем, как мы мо-
жем здесь совместно поработать), это 
и роботизированные комплексы по 
доению.

В общем, это, кратко, – те подходы, 
которые нам удалось обсудить.

Спасибо большое хотелось бы ска-
зать коллегам за качественный диа-
лог, предварительный диалог, в ходе 
которого мы выработали конкрет-
ные решения по нашему совместному 
движению.

И.В. БРЫЛО, 
Министр сельского 
хозяйства и продовольствия 
Республики Беларусь

Форум регионов Беларуси и России – 
это уникальное мероприятие. И, от-
кровенно говоря, все тематические 
секции Форума были посвящены ин-
теграционным процессам именно в 
рамках Союзного государства. Исклю-
чением не стала и наша аграрная сек-
ция, на которой вчера мы со своими 
коллегами обсудили достаточно широ-
кий спектр вопросов сотрудничества в 
различных сферах АПК.

Я хочу кратко сказать, что действи-
тельно в настоящее время наши стра-
ны подошли к высокому уровню коопе-
рации, интеграции. И ключевую роль 
здесь играет именно межрегиональное 
сотрудничество. 

В выставке «Белагро», которая у нас 
прошла, приняли участие более 30 ре-
гионов Российской Федерации, это ре-
кордное количество за всю историю 
выставки, а 17 регионов выставились 
вообще со своими стендами. И самое 
главное, что очень далёкие регионы, 
такие как Хабаровский край, Примор-
ский край, Сахалинская область, были 
представлены своей продукцией.

В текущем году наша сельскохозяй-
ственная продукция экспортируется 
в 71 регион Российской Федерации. У 
нас есть регионы, с которыми достиг-
нуто увеличение экспорта от 150 про-
центов и выше. Это Республика Ка-
релия, Кировская область, Пермский 

край, Калининградская область и так 
далее.

Я хочу кратко остановиться на на-
ших высших учебных заведениях. В 
частности, наши аграрные вузы име-
ют почти 200 договоров с аграрными 
вузами Российской Федерации о дву-
стороннем сотрудничестве в образо-
вательной и научной сферах. Порядка 
200 представителей Российской Феде-
рации обучаются в наших вузах. Я хо-
рошо понимаю, что нам надо дальше 
двигаться в этом направлении и рас-
ширять диапазон.

Вчера в рамках проведения нашей 
аграрной секции возникла идея о со-
вместной разработке программы до-
полнительного профессионального 
образования руководителей и специ-
алистов АПК Союзного государства. 
Основная цель этой программы – это, 
конечно, оказание содействия инно-
вационному развитию АПК путём со-
вершенствования системы самого до-
полнительного образования. Я кратко 
хочу сказать, что только в этом году ди-
пломы дополнительного образования 
белорусского образца получили более 
500 специалистов и руководителей 
из 23 регионов Российской Федера-
ции более чем по 30 специальностям. 
Интегратором в данном направлении 
от белорусской стороны будет высту-
пать Белорусский государственный 
аграрно-технический университет, от 
Российской Федерации – Российская 
академия кадрового обеспечения, с 
которой мы в принципе достаточно се-
рьёзно сейчас и сотрудничаем.

В рамках Союзного государства в 
целях экономической эффективности 
наращивания объёмов производства 
конкурентоспособной животновод-
ческой продукции, производство ко-
торой в принципе во многом зависит 
от качества используемых племенных 
животных, взаимодействие между на-
шими странами продолжено.

В  р а м к а х  п р о в е д е н и я  д а н н о -
го Форума подписано соглашение 
о сотрудничестве в области пле-
менного животноводства между Бел-
племживобъединением и Головным 
центром по воспроизводству сельско-
хозяйственных животных Российской 
Федерации.

Понятно, что наши совместные дей-
ствия в применении единых методик 
оценки племенной ценности живот-
ных, проведении апробации сельско-



ДЕВЯТЫЙ ФОРУМ РЕГИОНОВ БЕЛАРУСИ И РОССИИ

ВTUVWXY СZ[TV\ ФT]T^\_XX № 6 (UTWV`a^b 2022 dZ]\)

38 39

хозяйственных животных, проведении 
молекулярно-генетической эксперти-
зы племенной продукции и ряда дру-
гих направлений прежде всего оградят 
нас от импортозависимости в обеспе-
чении животноводства двух стран пле-
менным материалом.

Конечной целью сотрудничества в 
данном направлении должно стать 
создание селекционно-племенных 
центров на территории как Россий-
ской Федерации, так и Республики 
Беларусь по молочному скотоводству, 
свиноводству и птицеводству, и тогда 
мы сделаем достаточно существенный 
шаг к импортозамещению племенной 
продукции.

А.М. СЕРГЕЕВ, 
президент Российской 
академии наук

Академическое сотрудничество меж-
ду Россией и Беларусью на сегоняшний 
день является примером комплексного 
и многовекторного взаимодействия, оно 
создаёт условия для научных сообществ 
наших стран по синхронному и эффек-
тивному развитию.

В сегодняшней непростой геополити-
ческой ситуации мы должны максималь-
но мобилизовать наш академический 
потенциал исходя из задач текущего мо-
мента. Считаем, что важнейшая страте-
гическая задача, которая сегодня стоит 
перед нашими учёными, – это участие в 
достижении технологического сувере-
нитета Союзного государства.

У нас есть много интересных ре-
зультатов, совместных проектов, про-
грамм мирового уровня, которые 
можно и нужно продвинуть сейчас в 
направлении технологической реали-
зации, особенно в остро востребован-
ных приложениях.

Приведу несколько примеров. Впер-
вые присуждённая в 2021 году премия 
Союзного государства в области науки 
и техники была вручена коллективам 
учёных наших стран, которые создали 
многослойные экраны для обеспече-
ния безопасного функционирования 
узлов космического аппарата между-
народной космической миссии к Мер-
курию. Понятно, что это результат из 
сферы фундаментальной науки в даль-
нем космосе, но сегодня его практи-
ческое развитие может быть связано 
с созданием защищённой от электро-
магнитных воздействий радиоэлек-
тронной аппаратуры в земных усло-
виях для нужд авиационной техники 
и ракетно-космической техники в око-
лоземном пространстве.

Вообще сотрудничество наших стран 
в космической области становится од-
ним из наиболее знаковых явлений 
в развитии единого научно-техниче-
ского пространства Союзного госу-
дарства. Мониторинг изучения при-
родных и антропогенных объектов 
на основе методов дистанционного 
зондирования Земли из космоса с ис-
пользованием разработанных и разра-
батываемых сегодня в сотрудничестве 

учёных и конструкторов наших стран 
космических аппаратов имеет исклю-
чительно важное практическое значе-
ние для управления лесными ресурса-
ми, сельскохозяйственными землями, 
для создания национальных систем 
контроля парниковых газов.

Для предстоящего полёта белорус-
ских космонавтов на международную 
космическую станцию также важно 
разработать совместную программу 
научных экспериментов с использо-
ванием модуля «Наука» с учётом воз-
можностей для разработки уникаль-
ных технологий в условиях низкой 
гравитации (это и биотехнологии, и 
технологии создания новых веществ 
и материалов).

Хочу напомнить, что серьёзным пре-
тендентом на премию Союзного го-
сударства в области науки и техни-
ки была работа, поддержанная двумя 
программами Союзного государства, 
по созданию лекарственных средств 
нового поколения на основе лакто-
феррина человека, получаемого из 
молока генно-модифицированных 
животных-продуцентов. Это велико-
лепный результат, лидирующий, ми-
рового уровня, но реально пока до 
практических внедрений это не до-
шло. Я напомню, что лактоферрин – 
это ключевой защитный компонент 
врождённого иммунитета, который 
защищает младенцев в первые месяцы 
жизни. Белок проявляет исключитель-
ную антибактериальную и антивирус-
ную активность. Нам необходимо как 
можно скорее создать реальное про-
изводство лактоферрина и провести 
клинические испытания многочислен-
ных лекарственных средств на его ос-
нове. Эти продукты пока отсутствуют 
на мировом рынке. Принципиальным 
моментом здесь является гармониза-
ция законодательств наших стран в 
области генно-инженерной деятель-
ности (Беларусь здесь имеет более со-
временное законодательство).

Пользуясь этой трибуной, я хотел 
бы особенно поблагодарить Совет Фе-
дерации, уважаемую Валентину Ива-
новну за поддержку в разработке но-
вого закона Российской Федерации, 
который устранит барьеры, препят-
ствующие нашему технологическому 
суверенитету в области современных 
биотехнологий. Это будет исключи-
тельно важно и для новейших раз-
работок в Российской Федерации и в 

Республике Беларусь в области селек-
ции в растениеводстве, в частности 
для внедрения специализированных 
сортов льна с уникальными характе-
ристиками волокна для создания но-
вейших композитных материалов в 
автомобильной, авиационной отрас-
лях, а также для военно-технических 
приложений. Считаем, что эта работа 
должна как можно быстрее получить 
поддержку Союзного государства.

Современные генетические техно-
логии исключительно важны сегод-
ня для создания новых типов вакцин 
для человека, животных, растений. 
В прошлом году Дмитрий Фёдорович 
Мезенцев активно поддержал проект 
по совместной разработке уникаль-
ной вакцины против COVID-19 на ос-
нове генетически модифицированных 
лактобактерий. Мы считаем, что мы 
должны сосредоточиться и как можно 
быстрее запустить эту программу Со-
юзного государства.

Но в чём проблема? В России есть 
очень эффективно работающая про-
грамма по разработке генетических 
технологий, которую координирует 
Курчатовский институт (и Михаил Ва-
лентинович Ковальчук, который здесь 
сегодня присутствует). А вот что каса-
ется научных программ Союзного го-
сударства, мы их очень долго разра-
батываем. Разработка может занять 
три, пять и бо’льшее количество лет. 
И, конечно, нам нужно устранить вот 
эту громоздкую систему принятия ре-
шений и в существующих условиях 
мобилизационной экономики карди-
нально и быстро это менять.

Кроме того, я хотел бы попросить По-
стоянный Комитет Союзного государ-
ства ввести опцию поддержки не толь-
ко объёмных научных программ, но и 
отдельных крупных научных проектов – 
получится быстрее, и таких проектов 
много. К сожалению, сейчас эта опция 
есть только для проектов в области об-
щественных и культурных инициатив.

Для содействия в реализации этих 
предложений можно было бы учредить 
научно-координационный совет при 
Постоянном Комитете Союзного госу-
дарства. Этот совет мог бы занимать-
ся и вопросами организации академи-
ческой мобильности в пространстве 
Союзного государства, что особенно 
важно сегодня для научной молодёжи.

В заключение, пользуясь этой три-
буной, я хотел бы пригласить научную 
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молодёжь Беларуси на форум моло-
дых учёных стран СНГ, который прой-
дёт с 1 по 3 ноября и будет посвящён 
предстоящему 300-летию Российской 
академии наук. Эта академия – наша 
общая колыбель науки, благодаря ко-
торой мы создали мощнейшее науч-
ное содружество, призванное решать 
исключительно важные задачи сегод-
няшнего дня. Этим мы и будем актив-
но заниматься.

В.Г. ГУСАКОВ, 
Председатель Президиума 
Национальной академии 
наук Беларуси

Безусловно, в условиях санкцион-
ных ограничений белорусские и рос-
сийские учёные не могут находиться в 
стороне от решения актуальных задач 
по устойчивому развитию наших эко-
номик. Для этого у белорусских и рос-
сийских учёных есть сильные научные 
школы, схожие приоритеты исследова-
ний, крупные заделы и отработанные 
механизмы и формы сотрудничества.

Первое – это совместные научные 
программы и проекты, выполняемые 
научными организациями Беларуси 
и России в рамках Союзного государ-
ства. Выполнено уже около 50 анало-
гичных программ (не буду перечис-
лять) в разных сферах. Сейчас нами 
дополнительно подготовлены кон-
цепции ещё 19 новых программ. Это 
сильный потенциал для будущего. На-
пример, в рамках этих программ мы 
усиливаем работу с госкорпорацией 
«Роскосмос» по созданию белорусско-
российского проекта в области пило-
тирования (космонавтики), а также по 
созданию совместного космического 
аппарата дистанционного зондиро-
вания земли нового поколения. Акти-
визирована работа с Объединённым 
институтом ядерных исследований 
(Дубна), с Курчатовским институтом 
реализуется «дорожная карта» сотруд-
ничества на период до 2030 года. Она 
включает более 40 направлений со-
трудничества (я не стану их перечис-
лять, даже основные). Для более тес-
ного взаимодействия в академии наук 
Беларуси создаётся филиал Курчатов-
ского института.

Активно развивается межакадемиче-
ское сотрудничество. Также мой кол-
лега Александр Михайлович об этом 
говорил, я не буду повторяться. Но 
скажу лишь, что завершается форми-

рование программы фундаменталь-
ных исследований, включая широ-
кий спектр нашего взаимодействия и 
сотрудничества.

Хочу подчеркнуть также, что еже-
годные форумы регионов Беларуси 
и России стали для нас действенным 
инструментом наращивания научных 
связей, и мы эти возможности актив-
но используем.

В настоящее время академия наук Бе-
ларуси взаимодействует в двусторон-
нем формате более чем с 30 региона-
ми и научными центрами Российской 
Федерации, Сибирским отделением 
Российской академии наук, Дальне-
восточным отделением, Уральским 
отделением, Северо-Западным феде-
ральным округом, Центральным феде-
ральным округом и многими другими.

И в завершение хочу сказать, что 
нам надо наращивать наше сотруд-
ничество и делать его более результа-
тивным. Белорусским и российским 
учёным пора ставить самые амбици-
озные задачи и осуществлять не имею-
щие аналогов проекты или инициати-
вы. Нам неизбежно предстоит создать 
объединённую IT-систему и интеллек-
туальное пространство Союзного госу-
дарства, разработать и внедрить «ум-
ные», или SMART-системы, в разных 
сферах и отраслях. Они будут задей-
ствовать новейшие научные разработ-
ки в области искусственного интел-
лекта и цифровизации. Необходимо 
обеспечить совместную разработку 
перспективных областей энергетики 
будущего, в том числе разработать со-
вместный высокоэффективный нако-
питель энергии, создать совместную 
комплексную систему мониторинга и 
прогнозной аналитики для минимиза-
ции карбонового следа, создать меж-
страновые кластеры и лаборатории и 
научно-производственные объедине-
ния, ориентированные на высококон-
курентную наукоёмкую продукцию 
с высокой добавленной стоимостью. 
И, конечно, надо пойти по пути бес-
прецедентно опережающего импор-
тозамещения и безальтернативной 
импортоэффективности.

Научно-инновационное пространство 
Союзного государства должно быть 
самодостаточным и независимым от 
внешней конъюнктуры. В связи с этим 
сейчас наиболее востребованным явля-
ется ускоренное воссоздание совмест-
ной белорусско-российской системы 

разработки и постановки на произ-
водство компонентов по оптике, оп-
тоэлектронике, СВЧ- и микроэлектро-
нике, охватывающей все сегменты 
радио- и приборостроения. Исходные 
научные заделы для этого и в Белорус-
сии, и в России есть.

Думаю, что пришло время разрабо-
тать и наладить выпуск нашего со-
вместного, союзного легкового элек-
тромобиля. Национальная академия 
наук Беларуси уже имеет для этого не-
обходимую компонентную базу.

Реализовать эти и другие задачи 
можно в рамках новых специализиро-
ванных программ Союзного государ-
ства, но нам надо сократить процеду-
ры их разработки и согласования. При 
одобрении данных предложений На-
циональная академия наук Беларуси 
готова вместе со своими российскими 
партнёрами представить проекты та-
ких приоритетных программ.

А.И. ИВАНЕЦ, 
Министр образования 
Республики Беларусь

Формирование общего образова-
тельного пространства России и Бело-
руссии, гармонизация национальных 
систем образования, интеграционные 
процессы идут успешно.

Среди основных достижений – взаим-
ное признание документов об образова-
нии, совместное выполнение различно-
го рода программ, проектов, и это очень 
важно. Достигнута договорённость об 
обмене опытом по организации обра-
зовательного процесса.

Необходимость скоординированной 
работы и использования имеющих-
ся механизмов Союзного государства 
была подчёркнута в ходе недавно со-
стоявшегося совместного заседания 
коллегий профильных министерств. 
Значимым итогом заседания стало 
определение подходов к выработке со-
гласованных действий в области науч-
но-образовательного сотрудничества 
Республики Беларусь с Российской Фе-
дерацией. В частности, достигнута дого-
ворённость о единых критериях оценки 
деятельности белорусских и российских 
университетов в области совершенство-
вания научной работы, качества обра-
зовательного процесса, продвижения 
научных исследований.

Основной задачей нашего двусторон-
него взаимодействия мы определяем 
создание единого научно-образователь-

ного пространства и использование по-
тенциала науки для дальнейшего повы-
шения уровня образования.

Хотел бы отметить, что только вчера 
в рамках заседания профильной секции 
подписано 40 соглашений о сотрудни-
честве между вузами Республики Бе-
ларусь и Российской Федерации. Бело-
русский национальный технический 
университет вошёл в состав консорци-
ума ведущих инженерных школ, что яв-
ляется очень важным признанием уров-
ня наших исследователей.

Для развития междисциплинарных 
проектов в интересующих обе сторо-
ны областях, укрепления научных свя-
зей и продвижения общих результатов 
в сферу их практического применения 
в настоящее время разрабатывается 
«дорожная карта» сотрудничества ву-
зов Белоруссии и России. Это позволит 
скоординировать нашу деятельность и 
повысить её эффективность.

Хотел бы отметить, что в целом всё, 
что мы реализуем сейчас в рамках Со-
юзного государства, направлено на обе-
спечение достойного будущего наших 
молодых граждан.

В сфере молодёжной политики Бело-
руссии и России особое место занимает 
патриотическое воспитание. Любовь к 
родной земле, народу, уважение к свое-
му Отечеству, его культуре, традициям 
и обычаям – эти подходы к воспитанию 
молодёжи были у нас и раньше, и отка-
зываться от них мы не намерены.

С российскими коллегами уже начата 
работа по созданию образовательного 
видеоконтента, посвящённого совмест-
ным страницам истории Белоруссии и 
России. Особое внимание будет уделе-
но истории Великой Отечественной 
войны.

С глубоким удовлетворением инфор-
мирую, что неделю назад стартовала 
Вахта Памяти юнармейцев Белоруссии 
и России в Брестской крепости.

Как в Белоруссии, так и в России со-
храняются и развиваются традиции су-
воровского, кадетского образования. В 
национальном детском образователь-
ном центре «Зубрёнок» на постоянной 
основе проводится гражданско-патри-
отическая кадетская смена «За честь 
Отчизны».

Конечно же, Союзное государство за-
интересовано в молодёжи как в актив-
ной социальной и общественной силе. 
Уверен, всё, что мы совместно делаем, 
будет способствовать консолидации мо-
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лодёжи в деле продвижения идей союз-
ной интеграции и внесёт весомый вклад 
в дальнейшее сближение образователь-
ных систем Белоруссии и России, будет 
способствовать выводу наших взаимо-
отношений в этой сфере на более высо-
кий взаимовыгодный уровень.

М.В. КОВАЛЬЧУК, президент 
ФГБУ «Национальный 
исследовательский центр 
«Курчатовский институт»

9 мая 1945 года наша с вами стра-
на (она тогда называлась СССР) была 
победителем. Мы праздновали Побе-
ду, мы имели самую мощную, самую 
технологичную, обученную армию и 
делили мир, рисовали на Ялтинской и 
Потсдамской конференциях контуры 
мира, были хозяевами мира. Но если 
бы наша власть и часть научного со-
общества в тяжелейшие годы войны 
не занялись абсолютно не понятны-
ми ядерными технологиями, то всего 
лишь через несколько месяцев (после 
варварских бомбардировок американ-
цами Хиросимы и Нагасаки) наша По-
беда была бы не просто обесценена. 
Согласно планам американцев (мы 
их хорошо знаем и отчётливо понима-
ем, что они их легко реализовали бы) 
должны были быть нанесены ядерные 
удары по основным городам Советско-
го Союза, и мы бы практически пере-
стали существовать.

И сегодня мы с вами должны пони-
мать, что когда мы о чём-то говорим, 

есть две вещи, два среза. Первый срез – 
это тактическое дело. То, что мы сей-
час обсуждаем, – это важнейшее дело, 
как бы стратегическое, но с долговре-
менной точки зрения оно носит так-
тический характер. Дело заключает-
ся в том, что мы можем производить 
тракторы, создавать всё, и это важней-
ший элемент. Если мы не будем этого 
делать, у нас не будет завтра. Но если 
мы не будем думать о том, что не видно 
глазу сегодня, то наша сегодняшняя де-
ятельность может оказаться бессмыс-
ленной, как вот в примере с атомным 
проектом.

Я хочу по первой части сказать очень 
кратко, поскольку передо мной очень 
обстоятельно выступили мои коллеги.

Первое. Атомный проект полностью 
изменил цивилизационный ландшафт. 
И я из того, что он сделал, подчеркну 
два важных для нас сейчас обстоятель-
ства. Первое – мы с вами, наши с вами 
государства – Россия, Беларусь и Со-
юзное государство – суверенны только 
потому, что почти 80 лет назад были 
созданы ядерное оружие и средства его 
доставки. И таких стран на Земле поч-
ти нет. Это первый результат атомного 
проекта для нас с вами. А вторая часть 
его заключается в том, что, начиная с 
атомного проекта, наука превратилась 
в мощнейшую геополитическую силу. 
Это есть абсолютная вещь, она стала 
определять политику и политические 
решения – через ядерное оружие и 
многие другие вещи.

Сегодня, в усложнившейся, очень слож-
ной, подвижной и абсолютно для нас в 
некотором смысле фатальной геополи-
тической обстановке, при изменении 
технологического уклада переход к 
природоподобию, по сути, делает на-
уку единственным, я бы сказал так, 
основным инструментом обеспечения 
национальной безопасности и сувере-
нитета любого государства.

Я приведу только один пример на 
эту тему. Когда была индустриализа-
ция, тогда были тяжёлая промышлен-
ность, металлы, и НИОКР, то есть на-
ука, интеллект составляли всего 3–5 
процентов, всё остальное была стои-
мость сырья и материалов. Дальше мы 
перешли к следующему укладу – полу-
проводниковому. На этом этапе доля 
НИОКР, то есть интеллекта, возросла 
до трети за счёт уменьшения доли ре-
сурсов и энергетики. Сегодня, при пе-
реходе к природоподобию (а он фак-
тически происходит и через IT, и через 
генетические вещи), доля НИОКР, то 
есть интеллекта, в конечном продукте 
будет достигать 90 процентов, то есть 
конечный продукт вот этого уклада, в 
который мы вступили, – сублимиро-
ванное научное знание. Это очень важ-
ный вопрос. И в этом смысле мы с вами 
должны отчётливо понимать, что тре-
буется существенно меньше материа-
ла и существенно меньше энергетики.

Но теперь что важно? О Союзном го-
сударстве я хотел сказать следующее. 
У нас на самом деле интеграция (вот 
коллеги говорили) двигается очень 
успешно. Благодаря поддержке первых 
лиц, председателей правительств двух 
сторон, уважаемых государственных 
женщин, сидящих здесь, благодаря их 
опеке и, я бы сказал, личному вкладу 
Дмитрия Фёдоровича Мезенцева (ру-
ками он это делал) и посольству теперь 
мы фактически имеем основы для фор-
мирования и развития единого науч-
но-технологического пространства. У 
нас подготовлены: первое – концепция 
стратегии научно-технологического 
развития Союзного государства; вто-
рое – программа мероприятий по ре-
ализации этой концепции.

В-третьих, у нас подписано масштаб-
ное соглашение с академией. И, более 
того, мы даже сделали предложение 
белорусской стороне о вступлении в 
нашу уникальную инфраструктуру 
класса «мегасайенс», которая являет-
ся основой прорыва,  и, в частности, 

в работу на первом реакторе, самом 
мощном в мире высокопоточном ре-
акторе «ПИК». Недавно мы получили 
согласие – обращение от белорусской 
стороны о вступлении в этот Междуна-
родный центр нейтронных исследова-
ний (это сейчас оформляется).

Кроме того, я хочу сказать, что в 
Гродно было открыто представитель-
ство Курчатовского института (потому 
что мы были заняты пуском Островец-
кой станции, и у нас здесь был предста-
витель, которого мы сейчас перереги-
стрировали на Минск). В Минске мы 
теперь создали филиал Курчатовского 
института (шесть ключевых направле-
ний), сейчас идёт форматирование. И 
вот мы с только что выступавшим ми-
нистром достигли договорённости о 
подготовке на физических факультетах 
Санкт-Петербургского государствен-
ного университета (в первую очередь) 
и Московского государственного уни-
верситета первой партии магистров, 
которые бы составили основу, ядро в 
этом институте здесь, в Белоруссии. 
И в этом смысле все идёт нормально.

Я хотел бы вот о чём сказать. По-
нимаете, новые вызовы… Новый вы-
зов – одно: наш ядерный зонтик ещё 
какое-то достаточное время будет нас 
охранять, но мы должны понимать, что 
попытаются разобраться с нами совер-
шенно другим путём – биологическим. 
А биологический путь – это то, о чём 
говорилось здесь сегодня. Во-первых, 
это эпидемии, а во-вторых, это еда, 
продукты питания.

Вот сегодня говорили здесь о семенах 
и обо всём остальном. Мы с вами долж-
ны понимать, что, если мы хотим се-
годня соответствовать этому уровню, 
обеспечить свой суверенитет и безо-
пасность, мы должны совершенно по-
иному отнестись к созданию принци-
пиально новой базы. О чём идёт речь? 
Нам надо создавать фабрики секвени-
рования. Мы перешли в период жиз-
ни при повышенной биологической 
опасности. Это абсолютный факт. По-
смотрите на Украину, с которой у нас 
огромная граница. Там практически 
уничтожена санэпидслужба, значит, 
люди, идущие оттуда, фактически уже 
представляют собой огромную опас-
ность. Мы с вами должны понимать, 
что сегодня, поскольку мы знаем геном 
и можем конструировать любые сорта, 
семена, вакцины, лекарства, разби-
раться с болезнями на молекулярно-ге-
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нетическом уровне, нам нужны геном-
ные фабрики. Нам нужны фабрики, в 
которых мы будем массово, поточно 
расшифровывать геномы. Это первое.

Второе. У нас огромное количество 
коллекций по биоразнообразию – мо-
жет быть, одни из лучших в мире. Эти 
коллекции надо превратить в «циф-
ру». Есть прямое поручение Прези-
дента страны М.В. Мишустину и Кур-
чатовскому институту о создании 
национальной базы генетических ис-
следований. И благодаря Валентине 
Ивановне и её сотрудникам в нашем 
парламенте сейчас решаются вопро-
сы о том, чтобы всё это было реализо-
вано. Но, мне кажется, крайне важно 
сейчас синхронизировать белорусское 
законодательство, с тем чтобы резуль-
таты всех генетических исследований 
могли ложиться в эту базу данных. Она 
становится главным достоянием для 
нашего суверенитета, потому что для 
создания всего, что есть, на молеку-
лярном уровне нам нужны база дан-
ных и супервычислительные мощно-
сти. Это две главные вещи, которые 
для этого нужны.

И последнее, что я хочу сказать и на 
что обратить внимание сегодня. Кур-
чатовский институт был создан 80 лет 
назад (в апреле следующего года будет 
80 лет) для ответа на тот самый ядер-
ный вызов. Мы на него прекрасно от-
ветили. Могу вам чётко сказать, что 
за последние годы наша идея, поддер-
жанная Президентом страны, реализо-
вана в следующем: мы переформати-
ровали Курчатовский институт, создав 
в нём мощный ядерно-энергетический 
комплекс. Росатом прекрасно со всем 
справляется. Мы держим новое, то, что 
будет, – новый двигатель для дальних 
космических полётов, новая энергети-
ка, например, ядерная батарейка для 
освоения Арктики. Эту часть мы сде-
лали, и она совершенно обеспечивает 
наше будущее доминирование, могу 
уверенно сказать. Но мы создали прин-
ципиально новый институт – институт 
природоподобных технологий. Могу 
вам сказать, что это лучшее в мире 
место, где мегаустановки, все дости-
жения IT-технологий и современной 
науки нацелены на решение вопросов 
сельского хозяйства, здравоохранения 
и всего остального. У нас создан новый 
институт природоподобных техноло-
гий, который обеспечит ответ на сто-
ящий сегодня перед нами, я бы сказал, 

биогенетический вызов – такой же, ка-
кой мы дали на ядерный вызов.

И последнее. У нас, грубо говоря, две 
угрозы – киберугрозы и угрозы в об-
ласти генетики. Но, понимаете, если 
говорить о противодействии киберу-
грозе, то глобально вы рубильник вы-
ключили, и киберугрозы больше нет. 
А с генетикой вы этого сделать не мо-
жете: вам надо уничтожить всё насе-
ление и всё живое. Поэтому надо со-
средоточиваться на главном.

Р.Ф. ХАБИРОВ, Глава 
Республики Башкортостан

Два месяца назад я обратился к Ва-
лентине Ивановне с просьбой, чтобы 
следующий, юбилейный, Десятый фо-
рум регионов России и Беларуси про-
шёл в Уфе – столице Башкортостана. 7 
июня Валентина Ивановна отправила 
нам письмо, где поддержала данное 
обращение.

Поэтому, уважаемая Валентина Ива-
новна, уважаемая Наталья Ивановна, 
Башкортостан понимает, какая это для 
нас честь, какая это ответственность. 
Уверяю вас, что мы постараемся про-
вести это мероприятие на достойном 
уровне и создадим условия для того, 
чтобы мы все могли так вот встретить-
ся и очень по-доброму обсудить наши 
планы.

Сегодня я вышел сюда сказать толь-
ко три слова: добро пожаловать в 
Башкортостан!

Н.И. КОЧАНОВА
Уважаемые коллеги! Основные тези-

сы, прозвучавшие на секциях и пленар-
ном заседании, нашли своё отражение 
в проекте итогового документа Фору-
ма, который имеется у вас. Предлагает-
ся принять данный проект за основу и 
поручить Организационному комитету 
Форума дополнить его предложениями 
и поручениями, которые прозвучали от 
президентов наших стран – уважаемого 
Александра Григорьевича Лукашенко, 
уважаемого Владимира Владимирови-
ча Путина, а также предложениями, 
которые прозвучали в ходе ваших вы-
ступлений. Все выдвинутые инициа-
тивы и выработанные предложения 
обязательно будут проанализирова-
ны для дальнейшего использования 
их в работе.

Ещё хочу сказать (Валентина Ива-
новна абсолютно правильно сказала), 
что мы должны работать очень быстро, 

оперативно, нет у нас времени растя-
гивать это на годы. Поэтому я считаю, 
что все прозвучавшие предложения 
надо отработать быстро, оперативно 
и решать эти вопросы на уровне тех 
руководителей, которые должны за-
ниматься этими вопросами. Спасибо 
большое.

В.И. МАТВИЕНКО
Уважаемая Наталья Ивановна! Наши 

дорогие белорусские друзья! Вам всем – 
огромное спасибо! Вы сделали всё по-
трясающе. Мы чувствовали себя как 
дома. Мы получили позитивный заряд 
и надолго запомним наше пребывание 
в замечательном городе Гродно.

Я хочу поблагодарить и моих коллег-
сенаторов, команду Аппарата Совета 
Федерации под руководством Юрия 
Леонидовича Воробьёва, Героя Рос-
сии. Он так ответственно относится к 
исполнению своих обязанностей, что 
ответственней, по-моему, не бывает.

Юрий Леонидович, спасибо Вам, спа-
сибо всей команде за проделанную 
работу.

Коллеги, хочу отдельные слова бла-
годарности сказать губернаторам Рос-
сийской Федерации и главам регионов 
Беларуси. Я считаю, что вы – ключевые 
фигуры в наших государствах. По сво-
ему опыту знаю, какая это ответствен-
ная, трудная, тяжёлая работа. Спасибо, 
что вы приехали. Спасибо, что вы дру-
жите. Вы – тот фундамент, на котором 
наше Союзное государство будет толь-
ко укрепляться. 

Далее. Коллеги, я попрошу Юрия Ле-
онидовича Воробьёва и Дмитрия Фёдо-
ровича Мезенцева подготовить запи-
ску с перечнем проблем, затронутых 
выступившими на заседании, и вместе 
взять её на контроль. Так же, как и ито-
говый документ, который мы с Ната-
льей Ивановной и Юрий Леонидович 
как председатель Оргкомитета будем 
держать на контроле.

Мы завершаем сегодня Форум, а с по-
недельника начнём уже подготовку к 
следующему форуму. Это во-первых.

Во-вторых, мы должны отработать 
в течение года (до следующего фору-
ма) всё, о чём мы договорились, всё, 
что попало в итоговый документ. И это 
очень важная составная часть работы 
нашего Форума.

Коллеги, следующий форум пройдёт 
в России. Он будет десятым, юбилей-
ным. И мы долго изучали предложения 

разных регионов. Были разные пред-
ложения, конкурентные. Но всё равно 
всегда надо делать выбор. И мы под-
держали обращение Главы Республи-
ки Башкортостан Радия Фаритовича 
Хабирова и предлагаем провести деся-
тый форум в гостеприимной столице 
Республики Башкортостан – в городе 
Уфе. Будем всех вас там ждать.

Коллеги, не могу не привести слова 
Василя Владимировича Быкова, пи-
сателя-фронтовика. Он сказал: «Всё, 
оказывается, можно пережить, если у 
тебя есть друг, с которым многое де-
лится пополам». Я думаю, что дружба 
наших народов точно позволит нам 
справиться со всеми вызовами, потому 
что, коллеги, мы точно на правильной 
стороне истории.

Спасибо ещё раз всем нашим бело-
русским друзьям. С приближающимся 
Днём независимости!

И хотим пожелать нашей братской, 
нашей любимой Беларуси искренне 
и от всего сердца всего-всего само-
го доброго. Спасибо ещё раз от всех. 
(Аплодисменты.)

В завершение пленарного заседа-
ния состоялась торжественная цере-
мония подписания документов о со-
трудничестве между Правительством 
Республики Беларусь, областными 
исполнительными комитетами, об-
ластными советами депутатов Респу-
блики Беларусь и исполнительными 
и законодательными органами госу-
дарственной власти субъектов Россий-
ской Федерации.

Чрезвычайный и Полномочный По-
сол Республики Беларусь в Российской 
Федерации, заместитель Премьер-ми-
нистра Республики Беларусь В.И. Се-
машко и Председатель Правительства 
Республики Дагестан А.М. Абдулмус-
лимов подписали План мероприятий 
на 2022–2024 годы по реализации Со-
глашения между Правительством Ре-
спублики Беларусь и Правительством 
Республики Дагестан (Российская Фе-
дерация) о торгово-экономическом, 
научно-техническом и культурном со-
трудничестве от 23 августа 2002 года.

Чрезвычайный и Полномочный по-
сол Республики Беларусь в Российской 
Федерации, заместитель Премьер-ми-
нистра Республики Беларусь В.И. Се-
машко и Губернатор Приморского 
края О.Н. Кожемяко подписали Со-
глашение между Правительством Ре-
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спублики Беларусь и Правительством 
Приморского края (Российская Феде-
рация) о торгово-экономическом, на-
учно-техническом и социально-куль-
турном сотрудничестве. 

Губернатор Новосибирской области 
А.А. Травников подписал План меропри-
ятий на 2023–2025 годы по реализации 
Соглашения между Гродненским област-
ным исполнительным комитетом (Ре-
спублика Беларусь) и Правительством 
Новосибирской области (Российская Фе-
дерация) о торгово-экономическом, на-
учно-техническом и гуманитарно-куль-
турном сотрудничестве.

Председатель Витебского областного 
исполнительного комитета А.М. Суббо-
тин и Губернатор Пензенской области 
О.В. Мельниченко подписали Соглаше-
ние между Витебским областным ис-
полнительным комитетом (Республика 
Беларусь) и Правительством Пензен-
ской области (Российская Федерация) 
об осуществлении международных и 
внешнеэкономических связей в торго-
во-экономической, научно-технической 
и гуманитарной сферах.

Председатель Минского областно-
го Совета депутатов Н.В. Якубицкая и 
Председатель Государственного Совета 
Республики Татарстан Ф.Х. Мухаметшин 
подписали Соглашение о сотрудниче-
стве между Минским областным Сове-
том депутатов (Республика Беларусь) и 
Государственным Советом Республики 
Татарстан (Российская Федерация).

Председатель Могилёвского област-
ного Совета депутатов И.А. Раинчик и 
председатель Законодательного Собра-
ния Свердловской области Л.В. Бабуш-
кина подписали Соглашение о сотрудни-
честве между Могилёвским областным 
Советом депутатов (Республика Бе-
ларусь) и Законодательным Собрани-
ем Свердловской области (Российская 
Федерация).

Н.И. КОЧАНОВА
Уважаемые участники Форума! По-

вестка нашего заседания исчерпана.
Я признательна и благодарю всех за 

конструктивную и продуктивную ра-
боту. И искренне хочу поблагодарить, 
в свою очередь, наших членов Совета 
Республики. Мне немножко сложнее, 
потому что у нас оргкомитет начинал 
возглавлять Анатолий Михайлович Иса-
ченко, ныне губернатор Могилёвской 
области, затем продолжил Леонид Кон-
стантинович Заяц, ныне вице-премьер, 

а сейчас Михаил Иванович Русый под-
хватил эту эстафету, возглавив оргкоми-
тет. Поэтому спасибо всем – и членам 
Совета Республики, и Секретариату Со-
вета Республики – за проделанную ра-
боту по подготовке.

Но я хочу сказать, что это не только 
наша работа. Эта моя благодарность и 
Администрации Президента Республи-
ки Беларусь, Правительству Республики 
Беларусь, министрам, организациям, 
Гродненскому облисполкому и всем на-
шим коллегам, которые принимали ак-
тивное участие в подготовке к важному 
для нас мероприятию – Форуму регио-
нов. Спасибо всем большое.

Я искренне признательна, Валентина 
Ивановна, Вам, в очередной раз, пото-
му что идея эта принадлежала когда-то 
Вам – проводить такие мероприятия. И 
искренне признательна Юрию Леони-
довичу, всем нашим коллегам – сена-
торам Российской Федерации. Спасибо 
вам большое.

Я уверена, что все принятые решения 
будут во благо наших народов, наших 
стран, наша дружба будет продолжать-
ся, развиваться и никто нас никогда не 
победит, потому что правильно здесь 
говорилось о том, что мы – потомки по-
бедителей, которые отстояли мир, сво-
боду и благополучие на нашей земле, на 
земле российской и белорусской. Нико-
му нас не победить, потому что у нас дух 
другой, у нас отношение к родине дру-
гое, у нас отношение к людям другое.

Я искренне хочу поздравить всех на-
ших белорусских коллег с нашим празд-
ником – Днём независимости Республи-
ки Беларусь, пожелать всем счастья, 
здоровья, благополучия, нашей стране 
только процветания.

Такие же добрые пожелания нашему 
братскому народу – российскому наро-
ду: только благополучия, счастья, уда-
чи, успехов!

Вчера песня хорошая прозвучала – 
«Две сестры – Беларусь и Россия», и 
нет лучше тезиса, чем этот. Поэтому 
нашей родной России – всего самого 
доброго, процветания и благополучия! 
Мы вместе, мы с вами. И все принима-
емые решения абсолютно правильные. 
(Аплодисменты.)

Тезисы выступления 
М.М. МЯТЛИКОВА, 
председателя БелТПП

В условиях беспрецедентного санк-
ционного давления и непрерывных 

попыток коллективного Запада раз-
рушить традиции исторического брат-
ства наших народов для всех нас жиз-
ненно важным является объединение 
производственного, технологическо-
го, интеллектуального потенциала ре-
гионов Беларуси и России.

Сегодня бизнес всё чаще сталкива-
ется с результатами внешнего эконо-
мического давления: усложняется или 
полностью перекрыт доступ отече-
ственных производителей к зарубеж-
ным сырью и комплектующим, проис-
ходит разрыв выстроенных за многие 
годы кооперационных и логистиче-
ских цепочек, закрываются освоенные 
рынки сбыта, возникают проблемы с 
оплатой внешнеторговых контрактов.

Фундаментом успешного экономи-
ческого роста Союзного государства 
являются эффективные интеграцион-
ные проекты и развитие кооперации 
бизнеса.

Правительствами Беларуси и России 
как на национальном уровне, так и в 
рамках интеграционных объединений 
оперативно принимаются меры по по-
вышению устойчивости экономики в 
условиях санкций.

Благодаря усилиям руководства на-
ших стран стратегические направле-
ния сотрудничества Беларуси и России 
чётко сформулированы и закреплены 
в соответствующих решениях, в том 
числе в 28 союзных программах.

В рамках выполнения задач по обе-
спечению дальнейшего экономиче-
ского роста Союзного государства 
торгово-промышленными палатами 
Беларуси и России организовано по-
стоянное взаимодействие как на фе-
деральном, так и на региональных 
уровнях.

Уже более 25 лет Торгово-промыш-
ленная палата России является клю-
чевым партнёром БелТПП. В рамках 
развития сотрудничества с регионами 
России в системе БелТПП подписаны 
соглашения с 91 региональной торго-
во-промышленной палатой в субъек-
тах Российской Федерации.

В рамках Форума мы расширили 
портфель документов и подписали по 
линии палат ещё 8 соглашений, кото-
рые будут способствовать активиза-
ции регионального сотрудничества.

За время нашего сотрудничества 
накоплен значительный опыт прове-
дения деловых мероприятий, в числе 
которых особое место принадлежит 

совместному Белорусско-Российскому 
деловому совету.

Универсальность делового совета за-
ключается в том, что в рамках его ра-
боты принять участие в обсуждении 
насущных проблем отечественных 
предпринимателей могут не только 
крупные коммерческие компании и го-
сударственные корпорации, но и пред-
ставители малого и среднего бизнеса.

Стратегические направления дея-
тельности делового совета продикто-
ваны жизнью, а его заседания носят 
практический характер.

Вчера состоялось очередное заседа-
ние совета, в котором приняли участие 
более 140 представителей бизнеса, что 
подтверждает серьёзный интерес де-
лового сообщества к таким встречам.

По итогам заседания сформирован 
перечень приоритетных вопросов и 
предложений, которые нами будут си-
стематизированы и представлены для 
рассмотрения в органы власти для ор-
ганизации диалога с бизнесом и под-
готовки соответствующих управлен-
ческих решений.

В нашей повестке имеются предло-
жения деловых кругов по развитию 
промышленной кооперации и импор-
тозамещению, гармонизации законо-
дательства в области промышленного 
субсидирования, обеспечению равно-
го доступа к госзакупкам и так далее.

Полагаем, что их реализация будет 
способствовать улучшению условий 
ведения бизнеса на общем рынке и за-
щите производителей.

Взаимодействие палат по продвиже-
нию интересов отечественного бизне-
са будет продолжено не только в Союз-
ном государстве, но и в рамках других 
интеграционных объединений.

Очень важно, что голос бизнеса 
слышат.

В качестве положительного приме-
ра можно привести опыт реализации 
в Евразийском экономическом союзе 
инициативы торгово-промышленных 
палат о необходимости внедрения 
надгосударственных механизмов фи-
нансовой поддержки промышленной 
кооперации.

Работа над этими предложениями 
ещё продолжается, но здесь очень важ-
ным является то, что инициатива биз-
неса принята и нашла поддержку. Без-
условно, это обнадёживает.

Возвращаясь к проблеме санкци-
онного давления, следует отдельно 
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обратить внимание на проблемные 
вопросы, с которыми сталкивает-
ся белорусский и российский бизнес 
при исполнении внешнеторговых 
контрактов.

Первый. Увеличивается количество 
обращений бизнеса в торгово-промыш-
ленные палаты Беларуси и России по 
вопросам признания форс-мажором по-
следствий экономических санкций.

Исходя из накопленного опыта мы 
видим некоторые отличия в правопри-
менительной практике в наших стра-
нах при подтверждении обстоятельств 
непреодолимой силы, что потенциаль-
но может ослабить линию защиты бе-
лорусского и российского бизнеса при 
рассмотрении хозяйственных споров с 
иностранными контрагентами. Напри-
мер, в России пока не признаются форс-
мажором случаи отказа иностранных 
контрагентов от поставок сырья и ма-
териалов отечественным производите-
лям в связи с введёнными санкциями. 
В Беларуси такая практика существует.

Второй. Наши предприятия испыты-
вают значительные сложности при за-
щите своих прав и законных интересов 
в иностранных судах, особенно в недру-
жественных странах.

По нашему мнению, отечественно-
му бизнесу следует активнее использо-
вать возможности международных ар-
битражных судов при палатах Беларуси 
и России.

В настоящее время существует объ-
ективная необходимость в детальном 
обсуждении и согласовании единых 
подходов к организации юридиче-
ской защиты интересов отечественных 
предпринимателей.

В связи с этим предлагаем в текущем 
году на площадке БелТПП провести со-
ответствующий правовой форум с уча-
стием представителей власти, государ-
ственных и арбитражных судов России 
и Беларуси, торгово- промышленных па-
лат и делового сообщества.

Тезисы выступления 
Д.В. ВОЛЬВАЧА, 
заместителя Министра 
экономического развития 
Российской Федерации

Беларусь является важнейшим пар-
тнёром Российской Федерации.

По итогам прошлого года товаро–
оборот между нашими странами вырос 
более чем на треть (плюс 35 процентов 
в сравнении с аналогичным периодом 

2020 года) и составил 40,1 млрд долла-
ров (из которых российский экспорт – 
23,7 млрд долларов (рост на 43,3 про-
цента), импорт – 16,4 млрд долларов 
(рост на 24,6 процента).

За четыре месяца текущего года мы 
наблюдаем дальнейший рост торгов-
ли. Объём экспортно-импортных опе-
раций достиг 12,6 млрд долларов, что 
эквивалентно росту на 10,1 процента 
(экспорт России в Беларусь составил 
7,2 млрд долларов (рост на 7,3 про-
цента), а российский импорт из Бела-
руси – 5,4 млрд долларов (рост на 14 
процентов).

У нас самый высокий уровень ком-
плиментарности экономик в рамках 
ЕврАзЭС. Значение индекса в среднем 
за последние годы составило 53,8. Что 
это значит? Наши экономики гармо-
нично дополняют друг друга, так как 
профиль экспорта России соответству-
ет профилю импорта Беларуси. Спра-
ведливо и обратное.

Индекс комплементарности рассчи-
тывается на основании показателей 
доли каждой страны в импорте и экс-
порте друг друга.

Индекс комплементарности эконо-
мик между Россией и Арменией – 43,1, 
Россией и Казахстаном – 45,7, Россией 
и Кыргызстаном – 46,3.

На практике эти показатели отра-
жают огромный потенциал для раз-
вития сотрудничества наших стран и 
крепкую экономическую базу интегра-
ционных процессов на евразийском 
пространстве.

При этом валютные ограничения со 
стороны недружественных государств 
не выбивают из колеи торговые связи 
наших стран, поскольку мы активно 
переходим на расчёты в национальных 
валютах. В 2021 году по внешнеторго-
вым контрактам с Беларусью этот по-
казатель достиг почти 83 процентов. 
Наибольший уровень среди всех стран 
мира. Будем наращивать торговлю в 
собственных валютах.

Стратегическая задача – всесторон-
нее углубление интеграционных про-
цессов в Союзном государстве.

Осенью прошлого года президенты 
России и Беларуси обозначили век-
тор нашего совместного развития. 
28 союзных программ призваны обе-
спечить новый виток экономической 
интеграции.

Работа по исполнению достигнутых 
договорённостей идёт хорошими тем-

пами. На сегодня реализовано 416 ме-
роприятий (это 42 процента от общего 
объёма задач).

Сближаем макроэкономическую по-
литику. Разработан проект соглаше-
ния, предусматривающий подготовку 
и утверждение прогноза социально-
экономического развития Союзного 
государства. Решаем вопросы сопо-
ставимости статистических данных. 
Единые подходы в этой сфере позво-
лят точнее прогнозировать и плани-
ровать дальнейшее развитие наших 
экономик.

С 28 марта введена в промышленную 
эксплуатацию единая система просле-
живаемости товаров по линии налого-
вых органов. Это позволяет обеспечить 
контроль за оборотом товаров и повы-
сить поступление налоговых платежей.

Обеспечена прослеживаемость жи-
вотноводческой продукции и оператив-
ный обмен выданными сертификатами.

Дан старт созданию наднациональ-
ных коллегиальных органов. Меж-
государственный центр в структуре 
Таможенного комитета Союзного госу-
дарства будет координировать работу 
по управлению рисками, осуществлять 
мониторинг совершения таможенных 
операций, организовывать взаимодей-
ствие мобильных групп.

А наднациональный налоговый ко-
митет будет отвечать за реализацию 
сторонами договора по косвенным 
налогам, которым определены мини-
мальные ставки НДС, акцизы. Также 
новая структура займётся внедрени-
ем интегрированной системы админи-
стрирования косвенных налогов.

Это лишь часть совместно проводи-
мой работы, которая позволит сделать 
наш общий рынок более прозрачным 
и конкурентоспособным.

Активно взаимодействуем с Респу-
бликой Беларусь на площадке ЕврАзЭС 
и СНГ, где договорились со странами-
участниками о единых подходах к вы-
работке антикризисных мер.

Евразийский перечень совместных 
мер утверждён в марте текущего года и 
включил в себя все сферы интеграции – 
от таможенного регулирования и опти-
мизации обязательных требований до 
сотрудничества с третьими странами.

Вырабатываем жизненно важные ре-
шения для развития наших экономик 
в новых условиях.

Например, на заседании Евразий-
ского межправительственного совета 

в Минске 21 июня подписали распо-
ряжение, которое сформирует меха-
низм обеспечения внутренних потреб-
ностей союзного рынка критически 
значимыми продовольственными и 
непродовольственными товарами (на 
основе индикативных балансов и со-
гласованного экспортного регулиро-
вания). При подготовке документа 
учли опыт работы по индикативным 
балансам взаимной торговли с Респу-
бликой Беларусь.

Работу по подготовке совместных ан-
тикризисных мер проводим с Минском 
и с другими партнёрами по СНГ. Согла-
совали и 10 июня утвердили совмест-
ный перечень (41 мера) по 12 направ-
лениям сотрудничества (инвестиции, 
торговля, транспорт, информационно-
коммуникационные технологии, агро-
промышленный комплекс, промышлен-
ность, энергетика, наука и инновации, 
развитие финансовых и валютных рын-
ков, перемещение граждан).

Реализация этих мероприятий по-
может нашим экономикам быстрее 
адаптироваться к новым условиям, 
перестроить цепочки добавленной 
стоимости и продолжить уверенно 
развиваться.

Ключевую роль в развитии сотруд-
ничества играют межрегиональные 
связи. Ведь наиболее эффективное 
использование сильных навыков и 
преимуществ друг друга возможно в 
рамках конкретных проектов, кото-
рые реализуются в регионах России 
и Беларуси.

С Республикой Беларусь сотруд-
ничают все 85 регионов. Самые ак-
тивные – Москва, Санкт-Петербург, 
Московская, Смоленская, Калинин-
градская, Брянская, Нижегородская, 
Оренбургская области, Республика 
Татарстан.

Уже заключены контракты на стро-
ительство в Ленинградской обла-
сти завода белорусской компании 
«АМКОДОР».

В Карелии АМКОДОР реализует про-
ект по созданию производства лесоза-
готовительной техники. (Общий объ-
ём инвестиций оценивается в 248 млн 
долларов. Срок реализации – 2019–
2035 годы).

Российская компания «Омск Кар-
бон Групп» реализует в Белоруссии 
инвестиционный проект по созданию 
производства технического углерода 
(производимые продукты – резина и 
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пластмасса) на территории свобод-
ной экономической зоны «Могилёв». 
(Объём общих инвестиций составля-
ет 101,68 млн долларов. Срок реализа-
ции – 2013–2023 годы). Это позволит 
сформировать в Белоруссии новую 
отрасль промышленности и усилить 
конкурентоспособность белорусских 
товаров.

Кроме того, на совместном предпри-
ятии московского АО «Воздухотехни-
ка» и ОАО «Могилёвлифтмаш» про-
изводится лифтовое оборудование, 
которое используется в российских до-
мах. В том числе в рамках реновации 
в Москве и Московской области. На 
данный момент заменено более 200 
лифтов. Цель – 1000 лифтов.

Параллельно прорабатываем предло-
жения белорусской стороны по пред-
ставленным инвестиционным проектам 
(14 проектов на сумму около 1,5 млрд 
долларов).

Буквально на прошлой неделе в 
рамках Евразийского межправитель-
ственного совета нас познакомили с 
возможностями белорусского машино-
строения. Наращивание кооперации и 
создание совместных производствен-
ных мощностей укрепит технологиче-
скую и продовольственную безопас-
ность наших стран.

Наши регионы выражают инте-
рес к локализации сборочных про-
изводств сельхозтехники на своей 
территории (Смоленская и Саратов-
ская области), созданию совместных 
предприятий в сфере фармацевтики 
(Санкт-Петербург), переработке рыб-
ной продукции (ЯНАО), строительству 
оптово-логистических центров (При-
морский край, Хабаровский край). Так-
же предлагается использовать порто-
вые мощности для доступа белорусских 
коллег на рынки дружественных стран 
(Астраханская область).

Одновременно помогаем белорус-
ским предприятиям оперативно пере-
направлять товарные потоки в сторону 
России. Более 60 регионов выразили 
заинтересованность в закупках бело-
русской производственно-технической 
и потребительской продукции. С марта 
по май 2022 года заключено 366 внеш-
неторговых контрактов на сумму свыше 
9,8 млрд рублей региональными пред-
приятиями (29 субъектов) Российской 
Федерации с белорусскими партнёрами.

Форум в очередной раз подтверждает 
статус авторитетной площадки, необхо-

димой для развития прямых контактов 
между регионами России и Беларуси. 
Объединение возможностей и ресур-
сов во благо наших народов – ключе-
вая цель совместной работы. И мы про-
должим наращивать её темп и объёмы.

Тезисы выступления 
А.В. КУЗЬМИНА, 
генерального директора 
Государственного 
научного учреждения 
«Объединённый институт 
энергетических и ядерных 
исследований – Сосны» 
Национальной академии 
наук Беларуси

В сложившихся условиях беспре-
цедентного внешнего санкционного 
давления особую значимость приоб-
ретает дальнейшее расширение и углу-
бление кооперации учёных Беларуси и 
России во всех основных областях на-
учной деятельности. Преодоление су-
ществующих вызовов невозможно без 
опережающего научно-технического 
и инновационного развития, в осно-
ве которого лежат фундаментальные 
и прикладные научные исследования.

Ввод в эксплуатацию первого блока 
Белорусской АЭС, предстоящий ввод 
второго энергоблока ставят перед бе-
лорусской наукой новые задачи науч-
ного обеспечения безопасной и эконо-
мически эффективной эксплуатации 
атомной станции, научного сопрово-
ждения работ по обращению с радио-
активными отходами и отработавшим 
ядерным топливом. Требует глубокой 
проработки вопрос обоснования це-
лесообразности и возможных сроков 
строительства второй АЭС на терри-
тории Республики Беларусь.

Решение указанных задач, эффектив-
ная подготовка кадров высшей квали-
фикации в области атомной энергети-
ки невозможны без участия в крупных 
исследовательских программах и про-
ектах, включая работы на уникальных 
исследовательских ядерных установ-
ках. Особую важность приобретает 
формирование единого научно-техно-
логического пространства Союзного 
государства и единой передовой ис-
следовательской инфраструктуры, в 
том числе класса «мегасайенс».

Необходимо дальнейшее расшире-
ние и активизация участия белорус-
ских учёных в работе крупных иссле-
довательских центров на территории 

России, создаваемых на базе таких 
уникальных реакторных комплексов, 
как ПИК в Гатчине и МБИР в Дими-
тровграде, коллайдера НИКА в Дубне 
и других мегапроектов.

Перспективно создание в Республи-
ке Беларусь центра ядерных исследо-
ваний и технологий на базе много-
функционального исследовательского 
ядерного реактора. Радиохимический, 
материаловедческий и другие научно-
производственные комплексы в соста-
ве центра обеспечат новые технологи-
ческие возможности Беларуси, повысят 
общий научно-технический уровень и 
компетенции страны не только в атом-
ной энергетике, ядерных и радиацион-
ных технологиях, но и в таких областях, 
как оборона, безопасность, медицина, 
промышленность, сельское хозяйство, 
образование и другие, а также будет 
важным шагом на пути создания объ-
единённого исследовательского про-
странства Союзного государства в ядер-
ной сфере.

Среди основных направлений работ 
можно выделить планируемое совмест-
ное развитие и использование ядерной 
исследовательской инфраструктуры 
Международного центра нейтронных 
исследований на базе реакторного 
комплекса ПИК в городе Гатчине Ле-
нинградской области. Представляет 
значительный интерес проведение со-
вместных научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ по раз-
работке стратегии развития атомно-
энергетического комплекса Союзного 
государства, включая оценку необхо-
димости создания АЭС различных ти-
пов и мощности, разработку модульных 
АЭС малой мощности, а также транс-
портабельной АЭС – современного ана-
лога созданной в советское время на 
белорусской земле передвижной АЭС 
«Памир».

Следует также отметить работы бело-
русских учёных в рамках координаци-
онного плана научных исследований с 
Объединённым институтом ядерных 
исследований в Дубне, участие в про-
екте НИКА по созданию российского 
ионного коллайдера нового поколения.

Планируется участие белорусских 
учёных в Международном центре ис-
следований на базе реактора МБИР в 
городе Димитровграде Ульяновской 
области, на базе которого создаётся на-
учная платформа для проведения экс-
периментальных ядерно-физических 

исследований и обоснования развития 
двухкомпонентной атомной энергети-
ки будущего, основанной на повторном 
использовании продуктов переработки 
облучённых ядерных материалов в то-
пливным цикле реакторов на быстрых 
нейтронах.

Для достижения указанных целей 
необходимо разработать и принять 
совместную белорусско-российскую 
стратегию научной интеграции и вы-
работать механизмы создания объ-
единённого исследовательского про-
странства в ядерной сфере в интересах 
обоих государств.

Полагаем, что в перспективе это по-
зволит существенно повысить общий 
научный уровень фундаментальных 
исследований не только в области 
атомной энергетики, но также в таких 
сферах, как ядерная медицина, биоло-
гия, химия, физика конденсирован-
ного состояния и многих других. На-
учные центры Союзного государства 
имеют всё необходимое, чтобы обе-
спечить России и Беларуси технологи-
ческий прорыв в целом ряде областей, 
а также удовлетворить спрос россий-
ских и белорусских учёных и инжене-
ров на высококлассные эксперимен-
тальные установки и приборы.

Тезисы выступления 
В.М. МОРОЗОВА, 
начальника Белорусской 
железной дороги

Железные дороги в Беларуси, как и в 
других странах, являются важнейшей 
составляющей не только транспортно-
го комплекса, но и всей экономики в 
целом. Железнодорожным транспор-
том в республике обеспечивается 63 
процента грузооборота, 33 процен-
та пассажирооборота и более 23 про-
центов экспорта транспортных услуг. 
Ежегодно по сети Белорусской желез-
ной дороги перевозится порядка 130 
млн тонн грузов, из них около 90 млн 
тонн – в международном сообщении.

Несомненно, важным этапом любых 
интеграционных процессов является 
создание единых рынков. В этой ча-
сти хочу заверить вас, что железнодо-
рожниками этот вопрос решён. Можно 
говорить о едином рынке железнодо-
рожных перевозок на всём «простран-
стве 1520».

Дальновидность и мудрость преды-
дущих поколений позволила в 90-е 
годы прошлого века сохранить и где-
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то даже приумножить тот потенциал и 
эффективность железных дорог, суще-
ствовавший во времена СССР.

Важнейшей вехой в этом вопросе стало 
создание 14 февраля 1992 года решени-
ем глав правительств государств – чле-
нов СНГ Совета по железнодорожному 
транспорту государств – участников 
Содружества. Председателем этой 
международной организации является 
мой коллега, который вместе со мной 
участвует в Форуме, – генеральный 
директор – председатель правления 
ОАО «Российские железные дороги» 
О.В. Белозёров.

Совет по железнодорожному транс-
порту, которому в этом году исполня-
ется 30 лет, в полной мере является 
фундаментом и главной движущей си-
лой интеграционных процессов в сфе-
ре железнодорожного транспорта как в 
рамках Содружества Независимых Го-
сударств, так и Союзного государства.

Несмотря на границы, железнодо-
рожниками на «пространстве 1520» 
сохраняется технологическое един-
ство работы всей сети железных дорог, 
обеспечиваются единые график дви-
жения пассажирских поездов и план 
формирования грузовых поездов, со-
храняется совместная эксплуатация 
подвижного состава, ведётся согласо-
ванная тарифная политика.

Кроме того, белорусской и россий-
ской сторонами ведётся активная ра-
бота не только в части обеспечения 
единства технологических процес-
сов на железнодорожном транспорте, 
но и унификации законодательства и 
регулирования транспортного рын-
ка в рамках подписанных союзных 
программ.

Поэтому в современных реалиях же-
лезные дороги должны выступать и 
выступают флагманом транспортно-
го сообщения в Союзном государстве, 
позволяя достигать заданных темпов 
роста товарооборота между нашими 
странами и обеспечивать мобильность 
и передвижение населения. Это оказы-
вает важное влияние не только на про-
движение партнёрских, дружеских и 
экономических отношений между ре-
гионами, но и на развитие дальнейшей 
интеграции в рамках союзного строи-
тельства и реализации эффективного 
импортозамещения.

Отталкиваясь от темы нашего пле-
нарного заседания «Роль межрегио-
нального сотрудничества в углублении 

интеграционных процессов Союзного 
государства», хотел бы показать, что из 
себя представляют транспортные свя-
зи Союзного государства с точки зре-
ния железнодорожного бизнеса.

Российские железные дороги явля-
ются нашим ключевым партнёром в 
сфере международных железнодорож-
ных грузовых перевозок. В целом, в со-
ответствии с Планом формирования, 
пропускная способность пяти белорус-
ско-российских переходов составляет 
67 пар грузовых поездов в сутки. Фак-
тические размеры движения грузовых 
поездов за 5 месяцев 2022 года соста-
вили 44 пары поездов в сутки, что сви-
детельствует о наличии достаточно-
го резерва пропускной способности. 
Отмечу, что сегодня практически все 
грузы в двустороннем железнодорож-
ном сообщении Беларусь – Россия сле-
дуют по электронным перевозочным 
документам.

Также в Москве функционирует 
представительство Белорусской желез-
ной дороги, а в Минске – представи-
тельство Российских железных дорог. 
Эти структуры нацелены на коорди-
нацию и дальнейшее развитие желез-
нодорожного сообщения Беларусь – 
Россия и оказывают непосредственное 
содействие грузовладельцам в органи-
зации перевозок.

С учётом меняющейся логистики 
и перестроения всего рынка транс-
портно-логистических услуг важ-
ное значение приобретают не только 
транспортные артерии в рамках обще-
европейского транспортного коридора 
№ 2 в сообщении Восток – Запад, но и 
маршруты общеевропейского транс-
портного коридора № 9 в сообщении 
Север – Юг и Юг – Север, связывающие 
Беларусь с северо-западным регионом 
Российской Федерации и его портами.

В связи с этим руководством желез-
ных дорог Беларуси и России создана 
совместная рабочая группа по оценке 
перспектив и этапности развития 9-го 
Общеевропейского транспортного ко-
ридора, увеличению пропускной спо-
собности его железнодорожных участ-
ков, созданию благоприятных условий 
осуществления грузовых перевозок, в 
том числе с учётом реализации на пер-
спективу инфраструктурных проектов.

Поэтому хочу вас заверить, что же-
лезнодорожный транспорт наших 
стран является надёжным партнёром 
белорусского и российского бизнеса, 

позволяя доставлять грузы не только 
в сообщении Беларусь – Россия, но и 
в другие страны, в том числе Азиат-
ско-Тихоокеанского региона, и Китай 
в частности.

Следующим важным блоком рабо-
ты железнодорожного транспорта 
являются пассажирские перевозки в 
сообщении Беларусь – Россия, кото-
рые позволяют обеспечивать мобиль-
ность населения за счёт безопасного, 
комфортного, быстрого, доступного и 
экономически целесообразного пере-
мещения наших граждан.

Необходимо отметить, что в пост-
пандемийный период Белорусской же-
лезной дорогой восстановлено меж-
дународное пассажирское сообщение 
только с Россией, и хотел бы поблаго-
дарить своего коллегу, Олега Вален-
тиновича Белозёрова, за взаимопо-
нимание и совместную работу в этом 
вопросе.

В настоящее время в сообщении Бе-
ларусь – Россия организовано курси-
рование 15 пар поездов международ-
ных линий, связывающих не только 
наши столицы, но и такие города, как 
Брест, Гомель, Полоцк, Гродно, Санкт-
Петербург, Калининград, Анапа, Ад-
лер, Мурманск. В целом мы ещё не 
вышли на объёмы 2019 года, но итоги 
работы за 2021 год и 5 месяцев 2022 
года внушают оптимизм и уверенность 
в их дальнейшем развитии.

Свидетельством этого является дина-
мика перевозок пассажиров в сообще-
нии Минск – Москва, которые в этом 
году уже превышают допандемийный 
уровень.

Во многом этому способствовал за-
пуск с 30 апреля 2021 года совместного 
проекта по организации дневного ско-
ростного сообщения между Минском 
и Москвой электропоездами. Всего с 
начала его реализации уже перевезе-
но более 600 тысяч пассажиров. Этот 
сервис крайне востребован у пассажи-
ров за счёт его скорости, доступности 
и привлекательной цены.

Хочу вас заверить, что для дальней-
шего укрепления интеграционных свя-
зей между регионами мы совместно 
с Российскими железными дорогами 
будем активно искать новые пасса-
жирообразующие маршруты, а также 
работать над оптимизацией графи-
ка движения пассажирских поездов 
и увеличением периодичности их 
курсирования.

Несомненно, для наших граждан 
важно не только быстрое и комфорт-
ное сообщение между крупными го-
родами наших государств, но и на-
личие приграничного сообщения. К 
сожалению, в настоящее время разные 
подходы в области железнодорожных 
пассажирских перевозок создали пред-
посылки к невозможности организа-
ции приграничных пригородных пере-
возок между Витебской и Смоленской, 
Псковской областями, а также между 
Могилёвской, Гомельской и Брянской 
областями.

Хотя в допандемийный период та-
кие перевозки осуществлялись: кур-
сировало четыре пары поездов между 
Витебской и Смоленской областями, а 
также одна пара поездов – между Мо-
гилёвской и Брянской областями.

Здесь для нас важно найти взаимовы-
годное, экономически обоснованное 
решение как для железных дорог, так и 
для жителей приграничных областей. 
Для этого необходимо выработать со-
ответствующие механизмы тарифно-
го регулирования и финансирования 
с участием региональных органов ис-
полнительной власти.

Также следует отметить сотрудниче-
ство железных дорог и в социально-
культурной сфере. В августе этого года 
будет реализован совместный проект 
«Белорусский вояж», предусматрива-
ющий курсирование поезда междуна-
родных линий в сообщении Москва – 
Минск – Гродно/Брест с проведением 
туристических мероприятий в Минске, 
Гродно и Бресте. Ведётся работа над 
проработкой других туристических 
маршрутов.

А прямо сейчас по городам Белару-
си курсируют российско-белорусский 
культурно-образовательный проект 
«Поезд Памяти» и уникальный пере-
движной музейный комплекс «Поезд 
Победы» Российских железных дорог. 
Данные проекты нацелены на патри-
отическое воспитание молодёжи, не-
сут общественно-просветительскую 
функцию и выстраивают комплексное, 
объективное представление о нашей 
совместной истории, донося до совре-
менного поколения с помощью ярких 
и доступных образов информацию о 
том, что пережили наши народы во 
время Великой Отечественной войны.

И в завершение своего выступления 
хочу поблагодарить за возможность 
выступить на пленарном заседании 
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Форума регионов Беларуси и России 
и заверить, что Белорусская железная 
дорога открыта к сотрудничеству по 
любым вопросам и сделает всё воз-
можное для дальнейшего углубления 
интеграционных процессов Союзного 
государства.

Тезисы выступления 
Ю.М. МИКИЦКОГО, 
директора научного 
предприятия 
«АКАДЕМФАРМ»

Фармацевтическая промышленность 
остаётся ключевым фактором развития 
экономики многих стран и представ-
ляет собой одну из самых наукоёмких 
отраслей экономики, которая связана 
с высокотехнологичными производ-
ственными процессами.

В свете последних актуальных собы-
тий – пандемия, локальные конфликты, 
экономическое и политическое влияние 
на мировую экономику, беспрецедентное 
санкционное давление – фармотрасль пе-
реживает непростые, сложные времена.

Тенденции мирового фармацевти-
ческого рынка в контексте вышепе-
речисленных ограничений являются 
неотъемлемой частью современной 
фармацевтической индустрии и за-
ставляют местных регуляторов совер-
шенствовать систему ценообразования 
и патентования, форсировать выход 
новых препаратов на новые рынки. 
Фармкомпании должны пересмотреть 
свои рыночные модели и подход к ин-
новационной деятельности для стиму-
лирования производителей на более 
интенсивный поиск решений с целью 
сохранения устойчивого развития 
предприятий.

Под устойчивым развитием фарм-
предприятия мы понимаем развитие, 
при котором обеспечивается выпуск 
качественных лекарственных пре-
паратов в объёмах, достаточных для 
нормального финансового состояния 
предприятия и обеспечения потребно-
сти населения в высокоэффективных 
лекарствах.

В условиях пандемий проблематика 
обеспечения здоровья человека, снаб-
жения его вакцинами и лекарствами, 
медтехникой, квалифицированным ле-
чением стала поистине краеугольной.

В качестве примеров следует отме-
тить появляющиеся новые формы ко-
роновирусной инфекции – оспа обе-
зьян и другие.

Ситуация с коронавирусной инфекци-
ей показала очень большую зарегули-
рованность фармацевтического рынка, 
медлительность системы регистрации 
лекарственных препаратов в условиях 
быстрых неожиданных вызовов, что не 
позволило мгновенно отреагировать на 
обеспечение населения эффективными 
лекарственными препаратами.

Государственное предприятие «АКА-
ДЕМФАРМ» создано в структуре На-
циональной академии наук Беларуси в 
2009 году.

Сегодня АКАДЕМФАРМ – это динамич-
но развивающееся наукоёмкое фарма-
цевтическое предприятие. Несмотря на 
молодой для фармацевтической отрас-
ли возраст, АКАДЕМФАРМ уже заняло 
свою нишу на отечественном рынке и 
продолжает её расширять.

Мы сконцентрированы на неудовлет-
ворённых медицинских потребностях, 
поэтому ежегодно увеличиваем номен-
клатуру наших препаратов.

Нашей визитной карточкой являются 
современное производство, высококва-
лифицированный персонал, постоянное 
развитие и высокое качество выпускае-
мой продукции.

Деятельность АКАДЕМФАРМ при 
поддержке Председателя Президиума 
Национальной академии наук В.Г. Гу-
сакова направлена на обеспечение насе-
ления страны качественными и эффек-
тивными препаратами, иногда в ущерб 
рентабельности.

Не буду утомлять перечислением всех 
наших достижений по итогам 2021 года, 
остановлюсь кратко на некоторых.

Несмотря на напряжённую ситуа-
цию, связанную с распространением 
пандемии COVID-19, АКАДЕМФАРМ за-
вершило 2021 год со следующими по-
казателями: в рейтинге белорусских 
фармацевтических предприятий заняло 
7-е место из 76 (по сравнению с 10-м ме-
стом в 2020 году); объём производства 
промышленной продукции вырос на 197 
процентов (по сравнению с 2020 годом).

Планом перспективного развития 
предприятия в соответствии с разра-
ботанными бизнес-планами и утверж-
дённой стратегией предприятия на 
ближайшие пять лет предусмотрена ор-
ганизация производства более 20 новых 
лекарственных препаратов и 11 новых 
биологически активных добавок.

Для успешного динамичного развития 
предприятия в условиях быстро меняю-
щихся внешних условий и вызовов тре-

буется принятие ряда административ-
ных решений.

Наиболее важные, по нашему мне-
нию, предложения:

1. Единый рынок на территории 
ЕАЭС,

2. Единая система принудительного 
лицензирования,

3. Единые требования для получения 
разрешения на проведение клиниче-
ских исследований (испытаний).

4. Возможность условной регистра-
ции лекарственных препаратов на рын-
ке ЕАЭС по упрощённому комплекту 
документов (НД, стабильность, резуль-
таты КИ) с выдачей регистрационного 
удостоверения сроком на 1 год и по-
следующим подтверждением регистра-
ции и предоставлением полного пакета 
документов.

В заключение своего выступления 
приведу своего рода свот-анализ: ка-
кие мы в сегодняшней ситуации видим 
угрозы, возможности, риски и способы 
их минимизации.

Угроза: Дальнейшее отключение от 
современных технологий со стороны 
западных партнёров.

Ответ: Диверсификация научной де-
ятельности (Китай, Индия, арабский 
мир). Создание совместных лабора-
торий, в том числе виртуальных, для 
работы на совместно используемом 
оборудовании.

Угроза: сокращение количества фарм-
субстанций, поставляемых в Беларусь.

Ответ: переориентация на Восток. 
Уже проведена значительная работа 
(Индия, Китай и другие страны). Но 
фармацевтический кластер Националь-
ной академии наук Беларуси способен 
решить часть этой задачи при соответ-
ствующей поддержке финансовыми ре-
сурсами Союзного государства.

Риск: длительность доклинических и 
клинических испытаний выведения на 
белорусский рынок актуальных лекар-
ственных препаратов.

Решение: требуется работа в единой 
упряжке с Минздравом Беларуси, Ми-
нистерством антимонопольного регу-
лирования и торговли Республики Бе-
ларусь, аптечными сетями и другими 
заинтересованными сторонами.

Риск: сложность выхода на сопредель-
ные рынки, в том числе ЕАЭС (прежде 
всего России).

Решение: через принятие специаль-
ной программы Союзного государства. 
Доработка стратегии Евразийской ин-

теграции, активизация в данной части 
Евразийской экономической комиссии.

Настоятельно необходимо защитить 
внутренний рынок, выполнив в пол-
ной мере задачи, поставленные главой 
государства. Думаю, следует ограни-
чить непродуктивную конкуренцию 
между основными игроками на бело-
русском рынке. Независимо от ведом-
ственной принадлежности.

Оптимизировать потоки ресурсов 
(материалы, расходники, оборудо-
вание) и денежных средств (прежде 
всего бюджетных). Фармацевтика Бе-
ларуси должна работать как единый 
организм – общенациональный кла-
стер или корпорация. В полном союзе 
с медицинским сообществом.

Тезисы выступления 
Т.А. РУНЕЦ, председателя 
Постоянной комиссии 
Совета Республики 
Национального собрания 
Республики Беларусь по 
экономике, бюджету и 
финансам

Девятый форум регионов Беларуси 
и России проходит в непростое время, 
которое формирует новые вызовы и но-
вые приоритеты для институтов власти 
и бизнеса. В условиях санкционного 
прессинга повестка устойчивого раз-
вития наших стран приобретает особую 
актуальность. Вопросы импортозаме-
щения и более глубокой локализации 
производства в Союзном государстве 
системно рассмотрены на секции Фо-
рума № 6. Это логичное продолжение 
диалога о развитии промышленной ко-
операции Беларуси и России, который 
сегодня активно ведётся на уровне глав 
государств, правительств, руководите-
лей регионов двух стран. Участники 
секции отметили, что сегодня в Союз-
ном государстве важно избегать ду-
блирования производства однородной 
продукции, а также их конкуренции на 
общем рынке. Руководители предприя-
тий двух стран доложили об успешном 
опыте и дальнейших перспективах ре-
ализации совместных проектов в сфере 
импортозамещения.

По итогам работы секции отрасле-
вым министерствам и ведомствам двух 
стран рекомендовано: разработать 
комплекс мер по снижению импорто-
ёмкости продукции; определить при-
оритетные направления локализации 
производства на территории Союзно-
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го государства; внедрить экономиче-
ские инструменты поддержки произ-
водителей при осуществлении закупок 
за счёт бюджетных средств. Минпрому 
Беларуси и Минпромторгу России ре-
комендовано разработать конкретную 
программу замещения импорта товара 
из третьих стран, а также подписать со-
глашение о промышленной политике и 
взаимном признании технологической 
кооперации. Такой подход позволит 
сформировать единые условия работы 
на рынке Союзного государства. 

Уважаемые участники Форума! В насто-
ящее время одной из важнейших задач 
становится обеспечение продовольствен-
ной безопасности Союзного государ-
ства. Актуальные вопросы двусторонне-
го сотрудничества в агропромышленном 
комплексе в этом контексте обсуждены 
участниками секции № 3. Отмечено, что 
наши страны активно развивают произ-
водственный и экспортный потенциал 
АПК. Внедряется автоматизация сель-
хозпроизводства, увеличивается глу-
бина переработки сырья, находит при-
менение технология «умная ферма». В 
качестве успешного инвестиционного 
кейса в АПК отмечу проект по созданию 
Белорусской национальной биотехно-
логической корпорации.

Заключены прямые договоры на по-
ставку премиксов, рыбного комбикор-
ма, сырьевых компонентов предприя-
тиями Санкт-Петербурга, Волгограда, 
Мурманска и ряда других российских 
городов. Представители аграрного биз-
неса Беларуси и России отметили эф-
фективность прогнозных балансов по 
молоку, мясу и продуктов из них. Этот 
инструмент доказал свою востребован-
ность, особенно в период нестабильной 
конъюнктуры продуктовых рынков. На 
секционном заседании одобрены пред-
ложения по дальнейшему развитию со-
вместных гибридных селекционно-ге-
нетических центров животноводства; 
формированию продовольственных 
фондов Союзного государства; унифи-
кации подходов к оказанию государ-
ственной поддержки аграриям; обе-
спечению единых требований в сфере 
производства и обращения сельскохо-
зяйственной продукции, а также еди-
ных правил применения ветеринарных 
и фитосанитарных мер. 

Уважаемые коллеги! Важным услови-
ем дальнейшего союзного строительства 
является сближение законодательств 
двух стран и, как итог, формирование 

единого правового пространства. Дан-
ный вопрос стал предметом рассмотре-
ния секции № 1, участники которой 
отметили успехи на пути унификации 
и гармонизации гражданского законо-
дательства, формирования единого ми-
грационного и визового пространств, 
порядка поступления в учреждения 
высшего образования, оказания ме-
дицинской помощи. По мнению участ-
ников секции, существенную роль в 
сближении законодательств Беларуси 
и России призвано сыграть модельное 
законотворчество, ключевыми направ-
лениями которого сегодня являются: 
цифровая экономика, равные усло-
вия для субъектов хозяйствования, 
интеллектуальная собственность, со-
хранение исторической памяти, обе-
спечение национальной безопасности, 
защита суверенитета. По результатам 
работы секции Постоянному Комите-
ту Союзного государства предложено 
проанализировать международные и 
национальные практики в сфере мо-
дельного законотворчества и обеспе-
чить внедрение лучших из них с учётом 
специфики правовых систем Беларуси 
и России. Отдельный блок рекоменда-
ций касается унификации законода-
тельства в сфере туризма, оптимиза-
ции взаимодействия государственных 
органов Беларуси и России в сфере 
противодействия киберпреступности 
и обеспечения информационной без-
опасности Союзного государства. А 
мы, парламентарии, должны чётко по-
нимать, что только в условиях единого 
правового пространства будут достиг-
нуты цели интеграции.

Уважаемые коллеги!
Секционные заседания в рамках Девя-

того форума регионов Беларуси и Рос-
сии прошли в конструктивном ключе.

Уверена, что реализация идей, пред-
ложений и рекомендаций, выработан-
ных на мероприятиях Форума, обе-
спечит дальнейшее укрепление всего 
комплекса связей между нашими 
странами.

Тезисы выступления 
Н.А. БОЧАРОВОЙ, 
заместителя 
Министра науки и 
высшего образования 
Российской Федерации

Форум регионов Беларуси и России – 
это знаковое мероприятие, зареко-
мендовавшее себя как эффективный 

механизм координации взаимодей-
ствия ведомств и организаций двух 
стран, в том числе реализующих госу-
дарственную политику в области нау-
ки и образования.

Минобрнауки России и Министер-
ство образования Республики Бела-
русь придают особое значение содер-
жанию и качеству сотрудничества 
российских и белорусских научных и 
образовательных организаций и под-
держивают инициативы по созданию 
и развитию новых форм кооперации в 
области научных исследований, акаде-
мической мобильности и молодёжной 
политики двух стран.

Совместно с Государственным коми-
тетом по науке и технологиям Респу-
блики Беларусь Минобрнауки России 
продолжает работу по вопросу обеспе-
чения функционирования единого на-
учно-технологического пространства 
Союзного государства. Наши ведом-
ства разрабатывают концепции науч-
но-технических программ Союзного 
государства, в основу которых легли 
прикладные результаты совместной 
российско-белорусской научной рабо-
ты в таких областях, как геологораз-
ведка, сельское хозяйство, аддитивные 
технологии, робототехника.

Не могу обойти стороной такой важ-
ный инструмент сотрудничества, как 
премия Союзного государства в об-
ласти науки и техники. Символично, 
что первое вручение прошло в Минске 
накануне Дня единения народов Рос-
сии и Беларуси. Победителями пре-
мии стали учёные в области изучения 
космического пространства и условий 
работы в нём.

Победителями стали два проекта: 
«Создание и использование Бело-
русской космической системы дис-
танционного зондирования Земли 
и российско-белорусской орбиталь-
ной группировки спутников БКА и 
«Канопус-В» в интересах Союзного 
государства»; «Разработка и создание 
высокоэффективных систем электро-
магнитной защиты, нового поколе-
ния датчиков потоков космического 
излучения для космических приборов 
с улучшенными эксплуатационными 
характеристиками».

Вместе с тем уместно напомнить, 
что поддержка молодых учёных явля-
ется одним из перспективных векто-
ров сотрудничества. В этом году наши 
ведомства начали разрабатывать кон-

цепцию премии Союзного государства 
молодым учёным.

Не стоит забывать, что наше двусто-
роннее взаимодействие направлено 
на развитие общего образовательного 
пространства Союзного государства, 
а вместе с ним – равных прав граждан 
России и Беларуси на образование, а 
также повышение его доступности.

На данный момент правовую осно-
ву составляют более 150 договоров 
и соглашений, заключённых на пра-
вительственном, ведомственном и 
вузовском уровнях. В этом вопросе 
важным результатом стал одинако-
вый порядок поступления российских 
и белорусских граждан для обучения 
в вузах двух стран на всех уровнях 
образования.

Так, граждане Беларуси могут посту-
пить по результатам ЕГЭ (единого го-
сударственного экзамена) или по всту-
пительным испытаниям, проводимым 
образовательными организациями са-
мостоятельно. Порядок приёма одина-
ковый вне зависимости от типа мест, 
на которые он ведётся. Это могут быть 
и бюджетные места, и места с оплатой 
стоимости обучения.

Для абитуриентов из Республики Бе-
ларусь в качестве результатов вступи-
тельных испытаний засчитываются 
результаты централизованного тести-
рования. Данное правило действует 
при подаче заявлений в российские 
вузы на конкурсной основе на любую 
из форм обучения.

Кроме того, мы стремимся к тому, 
чтобы российская и белорусская мо-
лодёжь выбирала для своего дальней-
шего обучения не западные универси-
теты, а вузы на территории России и 
Беларуси. С этой целью мы постоянно 
увеличиваем количество стипендий 
для обучения граждан Республики Бе-
ларусь в российских университетах.

Так, на 2022/2023 учебный год пла-
нируется выделить порядка 2000 квот-
ных мест. В настоящее время в рос-
сийских вузах обучаются более 10 500 
белорусских студентов, из которых 
3734 учатся на бюджетной основе.

Если говорить о межвузовском со-
трудничестве, большой вклад вносит 
деятельность Ассоциации белорусских 
и российских вузов. Ассоциация раз-
рабатывает формы и способы органи-
зации академической мобильности, а 
также развивает грантовую поддержку 
молодых учёных двух стран для выпол-
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нения научных исследований в рамках 
Союзного государства.

В преддверии форума регионов (29–
30 июня 2022 года) на площадке Грод-
ненского университета имени Янки 
Купалы состоялся IV Форум Ассоциа-
ции вузов России и Беларуси, где об-
судили инструменты совершенство-
вания и сближения систем высшего 
образования, а также на полях форума 
было подписано более 40 межвузов-
ских соглашений о сотрудничестве в 
области высшего образования.

Значительный вклад в формирова-
ние и развитие общего интегрирован-
ного образовательного пространства 
вносит деятельность межгосударствен-
ного Белорусско-Российского универ-
ситета (город Могилёв) и минских 
филиалов российских университетов.

Отмечу также, что взаимная моло-
дёжная политика на межгосударствен-
ном уровне остаётся одной из важней-
ших составляющих нашего диалога. 
Она постоянно совершенствуется, 
формируя новые механизмы для ре-
ализации совместных молодёжных 
мероприятий.

Мы не оставляем без внимания ини-
циативы, направленные и на обеспе-
чение информационной поддержки 
молодёжных мероприятий, и на уча-
стие молодёжи двух стран в праздно-
вании знаменательных исторических 
дат России и Беларуси.

В качестве примера приведу X Рос-
сийско-Белорусский молодёжный фо-
рум, который прошёл 20–21 июня 2022 
года в Бресте. Участниками форума 
стали 40 представителей молодёжных 
общественных организаций, лидеров 
молодёжных движений, студентов об-
разовательных организаций высшего 
образования, представителей струк-
тур, реализующих молодёжную поли-
тику России и Белоруссии в возрасте 
18–35 лет.

Хочу особо подчеркнуть, что в Рос-
сийской Федерации и Республике Бела-
русь с особым вниманием относятся к 
патриотическому воспитанию молодё-
жи. Необходимо поддерживать тесную 
связь поколений и память о великих 
подвигах народов России и Беларуси.

С 2020 года запущен уникальный 
проект «Поезд Победы». Более двух 
недель выставка курсировала по го-
родам Белоруссии и России. Экспози-
цию посетили более 100 тысяч чело-
век. Ключевой задачей этой выставки 

было формирование чувства сопри-
частности к совместному историче-
скому героическому прошлому. Поезд 
Победы наглядно продемонстрировал 
масштаб научных открытий учёных в 
военное время, сделанных на благо и 
в развитие общей для наших народов 
Великой Победы.

Сейчас особенно важно обеспечить 
достойный отпор попыткам пересмо-
тра причин начала и итогов Второй ми-
ровой войны, распространению иде-
ологии и влияния на мировоззрение 
новых поколений.

В России работа на этом треке являет-
ся неотъемлемой частью государствен-
ной образовательной и молодёжной 
политики и находит отражение в феде-
ральных государственных программах 
и федеральных государственных обра-
зовательных стандартах.

Безусловно, мы уверены, что науч-
но-образовательное партнёрство и сла-
женная совместная работа Минобрнау-
ки России и Минобразования и ГКНТ 
Беларуси внесут существенный вклад 
в интеграционный курс Союзного 
государства.

Тезисы выступления 
С.Н. КАТЫРИНА, президента 
Торгово-промышленной 
палаты Российской 
Федерации

Торгово-промышленная палата Рос-
сии, Белорусская торгово-промышлен-
ная палата, совместный Белорусско-
Российский деловой совет строят свою 
работу в соответствии с современными 
вызовами.

Сегодня в работе Форума принимают 
участие члены делегации ТПП Россий-
ской Федерации, руководители торгово-
промышленных палат из 16 российских 
регионов и более 40 предпринимате-
лей, представляющие широкий спектр 
отраслей народного хозяйства от при-
боростроения до логистики и выставоч-
ного дела.

В связи с этим хотел бы поблагодарить 
организаторов за постоянное внима-
ние к вопросам предпринимательства 
и возможность проведения в рамках 
Форума уже ставших традиционными 
мероприятий по линии национальных 
торгово-промышленных палат и Бело-
русско-Российского делового совета.

Для нас это всегда хорошая возмож-
ность не только обсудить проблематику 
развития торговых, инвестиционных и 

кооперационных связей между наши-
ми компаниями, но и сверить часы с 
представителями регионов и законода-
телями по актуальным вопросам даль-
нейшего совершенствования делового 
климата на пространстве Союзного го-
сударства, создания необходимых усло-
вий для полноценной реализации со-
вместного потенциала экономического 
сотрудничества.

К сожалению, сегодня мы видим, как 
в мире усиливаются тенденции эконо-
мического противостояния. Не по на-
шей вине появляются разделительные 
линии в мировой экономике, политике 
и обществе, резко возросла роль фак-
тора неопределённости в глобальном 
развитии.

Полностью разделяем тезис о том, что 
в ответ на недружественные действия 
со стороны западных партнёров нам 
необходимо не только сохранить, но и 
усилить курс на открытость, улучше-
ние условий для торговли и взаимных 
инвестиций, поиск новых точек роста 
и драйверов развития, совершенство-
вать механизмы совместной работы для 
поддержки малого и среднего бизнеса.

Все эти вопросы легли в основу по-
вестки дня заседания Белорусско-Рос-
сийского делового совета, которое мы 
с коллегами провели вчера.

Благодаря возможности очного уча-
стия у нас состоялся живой диалог и 
обмен мнениями по теме импортозаме-
щения, актуальным аспектам интегра-
ции промышленных потенциалов двух 
стран и поддержки предприниматель-
ства в связи с санкционным давлением 
на экономики Беларуси и России.

В целом хотел бы подчеркнуть очень 
конструктивный и позитивный настрой 
всех участников заседания.

Национальные и региональные па-
латы России и Республики Беларусь 
связывают давние дружеские и про-
фессиональные связи.

За последний год число мероприя-
тий по линии торгово-промышленных 
палат достигло 150. Вчера по итогам 
заседания делового совета подписано 
12 новых соглашений между нашими 
палатами.

Есть хорошие наработки по коопера-
ционным проектам в промышленности, 
что на наш взгляд сегодня имеет опре-
деляющее значение для решения задач 
импортозамещения.

В этом году мы привезли с собой 32 
проекта (более чем на 100 млрд ру-

блей), перспективных для совместной 
реализации.

Огромный потенциал нашего сотруд-
ничества также лежит в области инно-
ваций и цифровых технологий.

В рамках системы ТПП России во-
просами развития инновационного 
сотрудничества занимается Фонд раз-
вития инновационного предпринима-
тельства, который вместе с коллегами 
из Фонда «Сколково» уже представил 
порядка 48 инновационных разрабо-
ток на рассмотрение предприятиям 
Республики Беларусь.

Буквально через две недели 20 ин-
новационных проектов из регионов 
России будут представлены на форуме 
«Инновации. Инвестиции. Перспек-
тивы», который пройдёт в Витебске в 
рамках фестиваля «Славянский базар». 
В настоящее время ведётся работа по 
предварительной проработке с рос-
сийскими проектами и интересантами 
с белорусской стороны возможностей 
совместной работы.

Ещё один важный вопрос – это раз-
витие «союзной» микроэлектроники.

Отмечаем необходимость более тес-
ного взаимодействия для проведения 
по этому направлению НИОКР в инте-
ресах наших предприятий.

Важным условием для реализации 
экономического потенциала в рамках 
Союзного государства является совер-
шенствование механизмов финансо-
вой поддержки совместных проектов 
наших предприятий.

В этой части считаем целесообраз-
ным рассмотреть возможность для ин-
ститутов развития введения критерия 
«кооперационность проекта» при при-
нятии решения о финансировании, 
а также предусмотреть возможность 
снижения ставки для финансирования 
значимых кооперационных проектов.

С другой стороны, для стимулиро-
вания спроса на кооперационную 
продукцию необходимо рассмотреть 
возможность увеличения финансиро-
вания национальных программ льгот-
ного лизинга и кредитования потреби-
телей такой продукции.

Считаем необходимым использо-
вать возможности евразийских фи-
нансовых структур для развития 
промкооперации.

В настоящее время Евразийский 
банк развития (ЕАБР) и Евразий-
ский фонд стабилизации и развития 
(ЕФСР), скорее, работают как коммер-
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ческие компании, а не как создавав-
шиеся институты развития. И банк, и 
фонд отмечают, что их текущие ман-
даты не позволяют реализовывать вос-
требованные предприятиями механиз-
мы поддержки кооперации. Полагаем 
правильным оперативно решить этот 
вопрос.

С позиции настоящего времени сво-
евременность принятия в конце про-
шлого года 28 отраслевых союзных 
программ сейчас, конечно, трудно пе-
реоценить. Настолько важными и не-
обходимыми выглядят эти документы 
сегодня.

В заключение хотел бы заверить вас, 
уважаемые коллеги, в том, что Тор-
гово-промышленная палата России, 
деловой совет и в дальнейшем будут 
всецело содействовать развитию и ре-
ализации потенциала экономического 
сотрудничества наших стран.

Исходя из опыта работы в этом году 
можно с уверенностью сказать: на 
фоне всех кризисных явлений мы ви-
дим в деловых кругах стремление к 
совместной работе по выстраиванию 
и углублению деловых контактов, по-
иску новых драйверов экономическо-
го роста на благо укрепления связей 
между нашими странами, повышения 
качества жизни и благополучия граж-
дан России и Беларуси.

Тезисы выступления 
С.А. ПАВЛОВА, первого 
заместителя генерального 
директора ОАО «Российские 
железные дороги»

Транспортная отрасль в последнее 
время – предмет особого внимания ру-
ководства наших стран.

Происходящая переориентация мас-
совых грузопотоков требует нестан-
дартных решений как от руководства 
железных дорог, так и от исполнитель-
ной и законодательной властей.

Железным дорогам России и Бела-
руси в целом удалось сохранить не-
прерывность внутригосударственных, 
межрегиональных и международных 
перевозок и тем самым внести суще-
ственный вклад в обеспечение связан-
ности экономик Союзного государства 
с внешним миром.

Внешнеполитические события не 
поколебали твёрдый курс на упроче-
ние интеграционных процессов Со-
юзного государства в области желез-
нодорожного транспорта, который 

последовательно реализуется нашими 
компаниями.

С единых позиций ведём диалог с за-
рубежными партнёрами, в том числе 
в международных организациях. Не-
смотря на неадекватные, а зачастую 
и просто неправомерные действия 
коллективного Запада в сфере транс-
порта, находим вместе с Белорусской 
железной дорогой решения, которые 
позволяют обеспечить надёжные пере-
возки пассажиров и грузов.

Единство технических норм и техно-
логических процессов железных дорог 
двух стран служит примером для всех 
государств Содружества.

Не будет преувеличением сказать, 
что мы совместно с белорусскими кол-
легами довели почти до совершенства 
электронный документооборот и со-
вместную эксплуатацию подвижного 
состава.

Стабильность нашей отрасли даёт уве-
ренность грузоотправителям и партнё-
рам, пассажирам и работникам желез-
нодорожного транспорта в регионах 
наших стран.

В качестве подтверждения приведу 
несколько цифр. За пять месяцев теку-
щего года российско-белорусские пере-
возки по железной дороге возросли на 
4 процента и составили почти 11 млн 
тонн грузов.

По графику происходит транспор-
тировка белорусских нефтепродуктов 
через порты северо-запада России – в 
этом году уже более 1,2 млн тонн.

С декабря прошлого года доставля-
ем белорусские калийные удобрения 
в Китай контейнерными поездами. Мы 
уже перевезли более 7 тыс. контейне-
ров. Спрос на такие перевозки посто-
янно растёт.

Объединённая транспортно-логисти-
ческая компания (АО «ОТЛК ЕРА», соз-
дана при участии России, Белоруссии, 
Казахстана) за прошедшие годы стала 
ключевым оператором евразийского 
контейнерного транзита.

За счёт диверсификации грузопото-
ков и усиления экспортно-импортных 
перевозок сервисы ОТЛК по техниче-
ским и экономическим параметрам 
сохраняют свою привлекательность.

Работа компании является ещё одним 
подтверждением, что железнодорож-
ники, когда работают вместе, найдут 
выход из любой ситуации.

В июне – июле следующего года в Ка-
зани состоится большое спортивное 

мероприятие – I Евразийский железно-
дорожный фестиваль на призы ОТЛК 
ЕРА. Пользуясь случаем, хотел бы сооб-
щить, что мы ждём сборную команду 
Белорусской железной дороги на всех 
площадках фестиваля.

Отдельно хочу остановиться на пасса-
жирских перевозках.

Международное пассажирское сооб-
щение между нашими странами восста-
новлено практически в полном объёме.

С апреля прошлого года организова-
но скоростное сообщение Минск – Мо-
сква электропоездами «Ласточка». Сер-
вис востребован – с момента запуска 
им воспользовались более 600 тысяч 
пассажиров.

Высокая скорость, комфорт и конку-
рентная цена привлекают клиентов, и 
на многие рейсы даже десятивагонных 
составов иногда сложно достать билеты.

Но, конечно, связи между региона-
ми – это в первую очередь связи меж-
ду их жителями. Чтобы они появились, 
нужно лучше знать друг друга. Этому 
очень способствуют туристические 
поезда.

В августе компанией «РЖД Тур» будут 
организованы поезда выходного дня 
по маршруту Москва – Брест/Гродно – 
Минск – Москва.

Если опыт будет успешным, подумаем 
и над аналогичным проектом Санкт-
Петербург – Минск.

Особое значение имеет для нас патри-
отическое воспитание. В этом году по 
территориям наших стран курсируют 
Поезд Победы и Поезд Памяти.

Интерес к Поезду Победы так велик, 
что не все желающие успевают его 
посетить.

Надеюсь, курсирование этого поезда 
станет доброй ежегодной традицией.

Выражаю огромную благодарность 
верхним палатам парламентов двух 
стран и их главам – Валентине Иванов-
не Матвиенко и Наталье Ивановне Ко-
чановой за идею, помощь и поддержку 
в организации прибытия Поезда Памя-
ти в Беларусь.

Отмечу, что Российским железным 
дорогам и «Беларуской чыгунке» пред-
стоит ещё многое сделать.

Одно из перспективных направле-
ний сотрудничества – доставка бело-
русских товаров по коридору Север 
– Юг в регионы Ближнего Востока и 
Южной Азии.

Чувствуем необходимость усилить 
инфраструктуру на линиях, связыва-

ющих Беларусь с Калининградом и 
Санкт-Петербургом.

Нацелены развивать наше сотрудни-
чество по этим и другим направлениям 
работы, искать вместе с белорусскими 
коллегами новые форматы, способные 
дать ещё боtльшую синергию.

Это относится не только к задачам 
технологического характера, но и 
к гуманитарной сфере – например, 
к подготовке кадров профильными 
ведомствами.

Все эти задачи мы решим, так как 
чувствуем поддержку глав государств, 
правительств и парламентов двух 
стран.

Уверен, что праздничные даты – 185 
лет (30 октября) российским и 160 лет 
(27 декабря) белорусским железным 
дорогам все работники отрасли отме-
тят новыми успехами, в том числе и в 
совместных проектах.

Тезисы выступления 
А.В. ЧЕРВЯКОВА, 
Министра экономики 
Республики Беларусь

Торгово-экономическое сотрудни-
чество между Республикой Беларусь и 
Российской Федерацией, несмотря на 
глобальную политическую и экономи-
ческую нестабильность, укрепляется.

Основным фундаментом для успешно-
го развития двусторонних отношений 
является экономика.

В Беларуси деструктивные внешнеэко-
номические факторы не смогли оказать 
существенного негативного влияния на 
наше развитие.

В текущем периоде достигнуто ре-
кордное положительное сальдо внеш-
ней торговли (1,3 млрд долларов); ста-
бильная ситуация на валютном рынке 
(курс рубля вернулся к февральскому 
досанкционному уровню); замедляется 
инфляция (с 6 процентов в марте до 0,7 
процента, по оценке, в июне); улучши-
лись финансовые показатели предпри-
ятий (прибыль по экономике выросла 
на четверть, а рентабельность продаж 
в промышленности превысила 9 про-
центов против 8 процентов в прошлом 
году); на положительном уровне – рост 
реальных заработных плат.

Главная задача правительства – мини-
мизация последствий санкционного дав-
ления на жизнь наших граждан.

В Беларуси выполняются все соци-
альные стандарты, которые определя-
ют уровень благосостояния и комфорт-
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ности жизни населения. Предприятия 
страны стабильно функционируют, не 
допущена остановка их работы.

Принимаются все меры, чтобы обе-
спечить восстановительную динамику 
уже во втором полугодии. Сегодня над 
решением этой задачи работают пред-
приятия, госорганы, вся страна.

Действующие санкции формируют 
дополнительный импульс для ускоре-
ния нашего дальнейшего сближения и 
структурных изменений в экономиках.

Правительство Беларуси, опираясь на 
поддержку партнёров, ведёт системную 
работу по импортозамещению, выстра-
иванию новых логистических цепочек, 
переориентации экспортных потоков, 
формированию новой инвестиционной 
стратегии.

В текущих условиях важное значение 
приобретает планирование экономиче-
ского развития Союзного государства.

В его основу должны быть положены 
торговые балансы по ключевым видам 
продукции машиностроения, металлур-
гии, стройматериалам, продовольствию 
и так далее.

Такой подход укрепит наши коопера-
ционные связи, даст импульс новым ин-
теграционным проектам.

В импортозамещении и производ-
ственной кооперации содержится ко-
лоссальный потенциал развития наших 
стран.

Вчера и сегодня уже много сказано про 
замещение критического импорта, осво-
ение новой номенклатуры комплектую-
щих на действующих заводах, создание 
новых производств.

Первым результатом данной работы 
станут интеграционные проекты на сум-
му свыше 1,5 млрд долларов по произ-
водству не только импортозамещающей, 
но и экспортной продукции.

Очевидно, что данная работа не может 
обойтись без глубокой интеграции в на-
учно-инновационной сфере.

Чтобы успешно конкурировать на 
внешних рынках, очень важно быстро 
создавать качественно новые продукты.

Необходима научная инфраструкту-
ра в виде единой цифровой платформы 
с результатами научных исследований, 
инновационными разработками, ин-
формацией об исследовательском обо-
рудовании, научных компетенциях и так 
далее. Она должна быть доступной для 
наших учёных.

Это позволит значительно сократить 
сроки формирования научных команд, 

ускорить процессы получения иннова-
ционных продуктов и технологий.

Выход на рынки невозможен без новых 
транспортно-логистических маршрутов. 
Очевидно, что значительная часть из них 
пройдёт по территории России. Что, соб-
ственно, и происходит. Только за пять 
месяцев текущего года белорусский экс-
порт через морские порты Российской 
Федерации вырос в 1,5 раза.

Для дальнейшего наращивания экс-
порта, ускорения процесса транспор-
тировки и снижения издержек экс-
портёров важно сформировать единое 
логистическое пространство Союзного 
государства, снять все препятствия для 
перевозчиков.

В условиях кратного роста нагрузки 
на транспортную сеть России в восточ-
ном и южном направлении белорусские 
предприятия готовы участвовать в со-
вместных проектах создания дорожной 
инфраструктуры с использованием бе-
лорусских стройматериалов, дорожной 
техники и так далее.

Текущая ситуация ярко демонстриру-
ет, что только совместными усилиями 
мы обеспечим устойчивость экономи-
ки, стабильность в социальной сфере и 
сформируем прочную основу для наше-
го будущего развития.

Тезисы выступления 
А.А. УЧЕНОВА, заместителя 
Министра промышленности 
и торговли 
Российской Федерации

Хотелось бы отметить, что торгово-
экономическое сотрудничество между 
нашими странами – это не только экс-
портно-импортные операции, но и глу-
бокая промышленная кооперация. Хочу 
привести несколько примеров.

Уже упомянутая белорусская маши-
ностроительная компания «АМКОДОР» 
продолжает активную работу в России. 
С 2009 года её дочернее предприятие 
ООО «Амкодор-Брянск» осуществляет 
производство дорожно-строительной 
техники, с 2018 года ООО «Амкодор-
Онего» производит лесозаготовитель-
ную технику.

В настоящее время ведётся работа по 
организации производства в Республи-
ке Башкортостан оборудования для по-
слеуборочной обработки зерна.

В целях создания условий для про-
ведения единой промышленной поли-
тики в рамках Союзного государства 
28 сентября 2021 года при поддерж-

ке Минпромторга России и Минстроя 
России ведущими производителями 
лифтового оборудования Российской 
Федерации и Республики Беларусь (АО 
«Щербинский лифтостроительный за-
вод», ОАО «Могилёвлифтмаш», ООО ПО 
«Евролифтмаш») подписано Соглаше-
ние о создании Евразийской лифтовой 
ассоциации.

На площадке ассоциации проводит-
ся работа по совершенствованию нор-
мативно-технической базы лифтовой 
отрасли, а также кооперации и обмену 
компетенций лифтостроительных орга-
низаций Союзного государства.

Другой пример – уже из области дви-
гателестроения. Ярославский мотор-
ный завод продолжает успешное со-
трудничество с ОАО «БЕЛАЗ». С начала 
2022 года на БЕЛАЗ поставлено 86 двига-
телей российского производства на сум-
му 96,6 млн рублей. Кроме того, в конце 
марта текущего года БЕЛАЗ и российская 
компания «Синара» подписали контракт 
на поставку 350 двигателей, которые 
«Синара» отгрузит в 2023–2024 годах. 
Поставка первой партии из 20 единиц 
двигателей намечена на второй квар-
тал 2023 года.

Белорусское сельхозмашинострои-
тельное предприятие ОАО «Гомсель-
маш» ведёт успешную работу в России 
через своё дочернее предприятие АО 
«Брянсксельмаш». В 2020 году на его 
мощностях произведена 121 едини-
ца сельхозтехники, в 2021 году – 110 
единиц. В январе – мае 2022 года АО 
«Брянсксельмаш» произвело 93 сельхоз-
машины на сумму 765,4 млн рублей, это 
почти в 6 раз больше, чем за аналогич-
ный период 2021 года.

В прошлом году в рамках нашего До-
говора о создании Союзного государ-
ства мы утвердили 28 программ дей-
ствий. Минпромторг России совместно 
с белорусской стороной реализует три 
из них: первая – по формированию еди-
ной промышленной политики Союзного 
государства; вторая – по унификации тре-
бований к организации и осуществлению 
торговой деятельности; третья – по ин-
теграции информационных систем по 
маркировке товаров. По каждой из про-
грамм мы работаем согласно утверж-
дённым планам мероприятий.

Чтобы систематизировать работу в 
этой области и придать ей постоянный 
характер, мы создали рабочую группу 
по импортозамещению между Минпро-
мами России и Беларуси. Основными 

направлениями взаимодействия опре-
делены фармацевтика, сельхозмашино-
строение, автомобилестроение, станко-
строение, микроэлектроника, лёгкая и 
химическая промышленность, энерге-
тическое машиностроение.

28–29 апреля в Минске состоялось 
третье заседание рабочей группы с уча-
стием отраслевых ассоциаций, россий-
ских и белорусских компаний. Подпи-
сан ряд корпоративных документов.

К слову, вчера мы продуктивно по-
работали с коллегами на секции № 6 
Форума регионов, обсудили подходы и 
договорились о расширении практиче-
ского взаимодействия.

Благодаря деятельности рабочей груп-
пы за последние месяцы мы существен-
но расширили прямое взаимодействие 
российского и белорусского бизнеса. 
Определены новые направления и пер-
спективные проекты. Участие в этой 
деятельности принимают более 120 
предприятий, из которых около 40 рос-
сийских и 80 белорусских.

В области сельскохозяйственного ма-
шиностроения отмечаем старт в мае 
текущего года серийных поставок тор-
мозных кранов с педалью и тормозной 
аппаратурой производства белорус-
ского ОАО «БелОМО»; фильтров про-
изводства белорусского ОАО «Ремиз», 
электронных соединительных колодок 
и разветвителей производства белорус-
ского ОАО «Пружанский завод радио-
деталей» для нужд АО «Петербургский 
тракторный завод».

По линии автомобилестроения в 
апреле 2022 года ПАО «КАМАЗ» и ООО 
«МАЗ» выступили с инициативой от-
крыть на уровне Союзного государства 
три высокотехнологичные совместные 
программы развития по производству 
двигателей, тормозных систем и то-
пливной аппаратуры.

Развивается сотрудничество ПАО «КА-
МАЗ» с такими белорусскими компа-
ниями, как Борисовский завод «Авто-
гидроусилитель», «Белкард», «Экран», 
«БАТЭ» и другими.

В области лёгкой промышленности 
договорились о реализации проекта 
по углублённой переработке шерсти. 
Российское ООО «Калмык Вул» уже по-
ставило 1,5 тонны топса на белорусское 
ОАО «Камволь» и 8,7 тонны ультратон-
кой шерсти на ОАО «Слонимская кам-
вольно-прядильная фабрика» с целью 
выработки высококачественной пряжи 
из российского сырья для дальнейше-
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го производства из полученной пряжи 
трикотажных изделий для потребитель-
ского рынка.

В области машиностроения для ТЭК 
прорабатываем совместный проект 
развития зарядной инфраструктуры 
при участии российских ООО «Парус 
электро», ООО «РЭНЕРА» и белорусских 
РУП «Производственное объединение 
«Белоруснефть», ООО «БелВЭБлизинг», 
ООО «ЗЭ-ХОЛДИНГ» с использованием 
накопителей энергии на территории 
России и Беларуси по автомагистрали 
М-1, а также применение аккумулято-
ров и накопителей российского произ-
водства на белорусских энергетических 
объектах ГПО «Белэнерго» и концерн 
«Белнефтехим».

В части катализаторов для нефтепе-
реработки в июне текущего года на 
площадке Минпромторга России про-
ведены совещания с концерном «Бел-
нефтехим» и крупнейшими предста-
вителями отрасли в России в целях 
определения возможностей российских 
производителей по поставке катализа-
торов в Республику Беларусь и закры-
тия потребности в данной продукции на 
кратко- и среднесрочную перспективу.

По результатам проработки данно-
го вопроса коллегам из Беларуси была 
передана информация об объёме потен-
циальных поставок в республику, а так-
же контакты производителей с целью 
дальнейшего прямого взаимодействия 
с российскими предприятиями.

Плодотворно взаимодействуем с кол-
легами из Республики Беларусь в обла-
сти радиоэлектронной промышленно-
сти. Неизменно активный диалог ведём 
с ведущими белорусскими предприяти-
ями отрасли.

Наращиваем потенциал двусторон-
него взаимодействия, планируем но-
вые проекты как первоочередные, на-
правленные на закрытие сегодняшних 
потребностей, так и долгосрочные, на-
правленные на обеспечение возрастаю-
щего спроса российских и белорусский 
потребителей и укрепление технологи-
ческого суверенитета, а также развитие 
производственного потенциала наших 
предприятий.

Развивается взаимодействие и в об-
ласти фармацевтики. Белфармпромом 
прорабатывается закупка образцов 
российских лекарственных средств, а 
также сформирована потребность в 
иммунобиологических лекарственных 
препаратах.

В настоящее время Московский эндо-
кринный завод согласовывает условия 
контракта на поставку стандартных об-
разцов с ОАО «Борисовский завод меди-
цинских препаратов», РУП «Белмедпре-
параты», УП «Минскинтеркапс».

В части химической промышленности 
14 июня 2022 года Минпромторгом Рос-
сии согласован и подписан план прак-
тических мероприятий по реализации 
достигнутых договорённостей с концер-
ном «Белнефтехим». Документ включа-
ет в себя 9 пунктов, их цель – установить 
торговые и промышленные связи между 
Белнефтехимом и ведущими профиль-
ными российскими компаниями, соз-
дать новые цепочки поставок и обеспе-
чить тем самым устойчивое развитие 
химпрома России и Беларуси.

Не могу обойти стороной взаи-
модействие Белоруссии и субъек-
тов Российской Федерации в сфере 
промышленности.

Так, Правительство Республики Бе-
ларусь сформировало предложения 
по возможным объёмам поставок про-
мышленной продукции, оборудования, 
комплектующих изделий, сырья и ма-
териалов в Россию, а мы, со своей сто-
роны, проработали полученные пред-
ложения с российскими регионами. По 
итогу 58 регионов представили инфор-
мацию о потребностях в белорусской 
продукции.

Также три региона уже заключили 
новые контракты с белорусскими пред-
приятиями на общую сумму 218,8 млн 
рублей, пять – пролонгировали суще-
ствующие. Общая сумма заключённых 
договоров – 947 млн рублей.

Кроме того, в результате совместной 
работы по формированию поставок 
промышленной продукции в Россию из 
Белоруссии 42 субъекта Российской Фе-
дерации уже провели бизнес-миссии с 
белорусскими партнёрами в различных 
форматах (официальные визиты, пере-
говоры в формате ВКС, участие в рос-
сийско-белорусских рабочих группах), 
ещё 12 регионов планируют провести 
официальные встречи до конца года.

Подводя итоги своего выступления, 
отмечу, что российско-белорусский диа-
лог в области промышленности и тор-
говли развивается динамично. У нас 
достаточно активная и насыщенная 
повестка, мы продолжаем сотрудни-
чать как на двустороннем межведом-
ственном треке, так и в региональном 
формате.

Тезисы выступления 
Л.С. ГУМЕРОВОЙ, 
председателя Комитета 
Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре

Разрешите кратко проинформиро-
вать вас по итогам трёх секций наше-
го Форума (№ 2, 4, 5), объединивших 
более 200 участников, и сразу перей-
ти к конкретным предложениям.

1. В сфере науки первоочередная 
задача – сформировать стратегию и 
программу научно-технологического 
развития Союзного государства, чёт-
ко определив приоритеты.

Концепция единой программы фун-
даментальных и прикладных научных 
исследований обсуждается второй 
год, а время требует принятия кон-
кретных решений.

2. Во исполнение рекомендаций 
предыдущего форума разрабатывают-
ся концепции десяти научно-техниче-
ских программ. Три из них – в области 
лазерной техники, космических иссле-
дований и электроники – уже на вы-
ходе. Необходимо консолидировать 
усилия по их оперативному запуску.

Отдельно участники секции отме-
тили важность продолжения работы 
по формированию исследовательской 
инфраструктуры единого научно-тех-

нологического пространства, прежде 
всего проектов класса «мегасайенс».

3. Как никогда остро прозвучала 
тема развития института интеллекту-
альной собственности. В связи с этим:

Первое. Требуется синхронизация 
присоединения наших государств к 
Женевскому акту Лиссабонского со-
глашения о географических указани-
ях, что значительно упростит выход 
наших товаров на новые рынки.

Второе. Учитывая важность интел-
лектуальной собственности для про-
рывного развития экономик наших 
стран, к имеющимся 28 интеграцион-
ным «дорожным картам» необходимо 
добавить ещё одну – 29-ю – по интел-
лектуальной собственности.

Третье. Для оптимизации процессов 
коммерциализации результатов ин-
теллектуальной деятельности, создан-
ных в рамках совместных программ, 
требует проработки вопрос о механиз-
мах перекрёстного лицензирования.

4. В сфере высшего образования 
участники секции отметили необходи-
мость расширения регионального меж-
вузовского сотрудничества, включая 
сетевые формы взаимодействия; по-
вышения академической мобильности 
студентов, научных и педагогических 
работников; реализации совместных 
образовательных программ высшего 
образования с возможностью получе-
ния двух дипломов по наиболее востре-
бованным направлениям подготовки.

5. Главным итогом работы секции 
№ 2 стало принятие заявления о нега-
тивном влиянии санкций на реализа-
цию международной климатической 
повестки.

6. В целом участники секций едино-
душно отметили, что научно-техни-
ческое и образовательное сотрудни-
чество наших стран основано на двух 
аспектах – прочном экономическом 
интересе и не менее важном – общих 
ценностях и мировоззрении.

Фундаментом российско-белорус-
ского сотрудничества всегда были и 
остаются наша история, ценностные 
ориентиры, верность традициям.

Именно на это направлен военно-
патриотический проект «Поезд Памя-
ти», инициированный главами верх-
них палат парламентов наших стран 
Валентиной Ивановной Матвиенко 
и Натальей Ивановной Кочановой. И 
мы предлагаем сделать этот проект 
традиционным и ежегодным.
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ФОРУМ ОЧЕНЬ ВОСТРЕБОВАН,
ПОТОМУ ЧТО ПРИНОСИТ РЕАЛЬНУЮ 

ПОЛЬЗУ РЕГИОНАМ

1 июля 2022 года Председатель Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации В.И. Матвиенко и Председатель Совета Республики 

Национального собрания Республики Беларусь Н.И. Кочанова встретились 

с руководителями органов государственной власти регионов России и 

Беларуси, прибывшими в Гродно для участия в Девятом форуме регионов 

Беларуси и России.

Во встрече приняли участие Государственный секретарь Союзного 

государства Д.Ф. Мезенцев, Заместитель Председателя Правительства 

Российской Федерации А.Л. Оверчук, Заместитель Премьер-министра 

Республики Беларусь Л.К. Заяц, сенаторы Российской Федерации и члены

Совета Республики Национального собрания Республики Беларусь, 

дипломаты двух стран.

Встречу с руководителями органов 
государственной власти регионов 
России и Беларуси, прибывшими в 
Гродно для участия в Девятом форуме 
регионов Беларуси и России (далее – 
Форум), открыла Председатель Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь Н.И. Кочанова, 
которая сказала: «Отношения между 
Белоруссией и Россией всегда были и 
остаются дружественными. И мы не 
просто дружественные страны – мы 
родные по духу люди. Мы – те, кто 
работает вместе уже много лет. И, ко-
нечно, наше сотрудничество сегодня 
развивается абсолютно по всем на-
правлениям. Оно вышло на абсолют-
но новый уровень во многом благо-
даря той работе, которую проводят 
президенты наших стран – уважаемый 
Александр Григорьевич Лукашенко 
и уважаемый Владимир Владими-
рович Путин, наши правительства, 
наши ведомства, руководители ре-
гионов нашей страны, несомненно, 
парламентарии.

Дополнительным стимулом в нашем 
сотрудничестве стало подписание 
Высшим Государственным Советом 
Союзного государства 28 программ 
в рамках Союзного государства. И та 
ситуация, которая сегодня складыва-
ется вокруг наших стран – Белоруссии 
и России, способствует тому, чтобы 
мы ещё теснее сотрудничали между 
нашими странами и регионами.

Несомненно, весомый вклад в наше 
сотрудничество вносит и форум реги-
онов, который мы проводим в девя-
тый раз здесь, на белорусской земле. 
Жизнь подтвердила, что проведение 
такого мероприятия обоснованно. 
Это решение было абсолютно пра-
вильно принято много лет назад. И 
сегодня мы видим реальные результа-
ты, которые есть в сотрудничестве и 
взаимодействии между нашими стра-
нами. Это более 400 подписанных 
соглашений, более 2 тыс. контрак-
тов, а может быть, и больше, – кон-
трактов, по которым сегодня рабо-
тают наши регионы, наши субъекты 
хозяйствования.

Я искренне рада тому, что друже-
ские отношения связывают наши го-
рода-побратимы. Побратимские связи 
сегодня установлены между нашими 
городами, районами. Это очень важ-
но. И эти соглашения, контракты при-
растают из года в год.

Мероприятия форума всегда по-
священы обсуждению наиболее ак-
туальных и востребованных тем. И 
сегодняшняя тема – «Региональное 
сотрудничество в углублении инте-
грационных процессов Союзного го-
сударства» – как никогда актуальна.

За эти дни у нас уже проведено до-
статочно много мероприятий, под-
писаны контракты, соглашения, про-
ведены двусторонние встречи. Мы 
провели замечательную выставку, 
где увидели те достижения, которые 
есть сегодня, и показали ту интегра-
цию, которая есть между нашими 
странами. Это очень важно для нас, 
потому что сотрудничество в эконо-
мике – пожалуй, это основополагаю-
щее на сегодняшнем этапе. Я хотела 
бы поблагодарить вас всех за актив-
ное участие в проведении этих меро-
приятий, которые проходят в рамках 
нашего Форума.

Важно, что в рамках Форума тради-
ционно проходит это мероприятие, 
которое за одним столом объединяет 
руководителей регионов Белоруссии и 
России, законодательной власти, когда 
мы вместе можем в таком составе по-
делиться положительным опытом, ко-
торый есть в нашем сотрудничестве, 
озвучить проблемы, которые имеются 
в тех взаимодействиях, которые скла-
дываются между нашими странами.

Поэтому я хотела бы, уважаемые 
коллеги, друзья, призвать вас к от-
крытому разговору, чтобы у нас не 
было вопросов, которые нам надо 
было бы урегулировать. Сегодня есть 
такая уникальная возможность. Про-
шу каждого из вас высказаться, если 
у вас есть какие-то предложения, ко-
торые будут способствовать дальней-
шему сотрудничеству между нашими 
странами».

В своём выступлении на встрече 
Председатель Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Феде-
рации В.И. Матвиенко также отмети-
ла большой вклад, который регионы 
вносят в реализацию «дорожных карт» 
по строительству Союзного государ-
ства: «Этот форум очень востребован. 
Востребован потому, что он приносит 
реальную пользу для наших регионов, 
в целом для наших стран, и, уверена, 
будет дальше расширяться, развивать-
ся. С каждым годом всё больше реги-
онов включается в сотрудничество с 
Белоруссией.
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Когда мы начинали, это в основном 
были приграничные регионы. Сей-
час реально – от Владивостока до Ка-
лининграда, все регионы, города Бе-
лоруссии вовлечены в этот процесс. 
С каждым годом подписывается всё 
больше реальных практических со-
глашений. Только на этом Форуме мы 
подпишем 28 новых документов раз-
ного уровня.

Безусловно, регионы вносят сегодня 
очень важный, очень существенный 
вклад в расширение торгово-эконо-
мического сотрудничества между на-
шими государствами и, безусловно, 
в реализацию тех «дорожных карт», 
которые подписаны нашими прези-
дентами по интеграционному строи-
тельству, по строительству Союзного 
государства. Я считаю, что региональ-
ный срез, межрегиональное взаимо-
действие очень эффективны по самым 
разным направлениям в соответствии 
с подписанными программами.

Достаточно сказать, что за прошлый 
год, непростой год, ковидный, объём 
взаимного товарооборота между Рос-
сией и Белоруссией вырос на 30 про-
центов. Объём взаимного товарообо-
рота достиг уже 40 млрд долларов. И, 
учитывая возможности и потенциал 
наших стран, а мы с каждым разом, 
приезжая в Белоруссию, убеждаем-
ся, сколько ещё неиспользованных 
возможностей, конечно, мы будем 
уверенно двигаться и дальше вперёд.

Я хочу поблагодарить Совет Респу-
блики – верхнюю палату парламента 
Беларуси и лично Наталью Ивановну 
Кочанову за ту огромную работу, ко-
торую она и её коллеги провели по 
подготовке этого Форума. Я думаю, 
все участники, и с российской сто-
роны прежде всего, согласятся, что 
настолько продуманно, качествен-
но, содержательно, организационно 
подготовлен Форум! Мы все уезжаем 
влюблёнными в город Гродно, очень 
красивый город. И у меня с губернато-
рами будет отдельная беседа сегодня 
по поводу того, в каком состоянии на-
ходится Гродно, и в каком состоянии 
находятся некоторые наши города в 
России. Почему так? Потому что по-
рядок, дисциплина, ответственность. 
Замечательный город – красивый, чи-
стый, ухоженный. И очень-очень до-
брожелательные люди. Коллеги ходи-
ли и на ярмарки, и по городу. Когда 
узнают, что из России, – такие дру-

жеские чувства, такая теплота! Это 
самое главное, что связывает наши 
государства.

Я хочу поблагодарить председателя 
Гродненского облисполкома. Спасибо 
Вам огромное. Мы видим, какое ак-
тивное участие Вы принимали тоже, 
как готовились принимать гостей.

Вообще Белоруссия, наверное, уни-
кальная страна, которая умеет так го-
степриимно принимать гостей. Спа-
сибо вам огромное. Надеюсь, что и 
для Гродно это важное событие, кото-
рое будет способствовать и продвиже-
нию Гродно, и росту его потенциала, 
и его развитию.

Мы встречаемся в такое знаковое 
время для Белоруссии. Через два 
дня, 3 июля, Белоруссия будет празд-
новать свой главный национальный 
праздник – День независимости. Мы 
хотим всех вас, дорогие наши бе-
лорусские друзья, поздравить с ва-
шим национальным праздником, 
искренне пожелать Белоруссии про-
цветания, благополучия, мира. Две 
верхние палаты подготовили такой, 
можно сказать, совместный вклад в 
празднование – уникальный проект 
«Поезд Памяти», который был орга-
низован по инициативе Совета Феде-
рации и верхней палаты парламента 
Белоруссии. По ходу его движения мы 
убедились, насколько это уникаль-
ный проект. 100 детей из России. У 
нас был огромный конкурс. Мы по-
ставили задачу, чтобы из каждого 
субъекта Федерации обязательно 
был представитель. Так вот, на одно 
место было восемь человек. Это, на-
верное, выше, чем при поступлении 
в нашу Дипломатическую академию 
или в МГИМО. И так же в Белоруссии. 
Такие замечательные ребята! Увере-
на, что после того, как они проехали 
по главным городам воинской славы 
Белоруссии и России, когда они при-
коснулись к нашему общему истори-
ческому наследию, – это будут вели-
кие патриоты. Это будут те, кто будет 
продолжать наше дело.

Я полностью согласна с тем, что от-
метила Наталья Ивановна. И, конеч-
но, благодаря воле наших президен-
тов мы сегодня вышли на качественно 
новый уровень двусторонних взаимо-
отношений при строительстве наше-
го Союзного государства. 

Вы знаете, коллеги, союзный проект 
шёл непросто в силу разных причин: 

были подъёмы, были спады. Но сей-
час мы вышли на беспрецедентный 
уровень интеграционных процессов. 
И это важно как для развития России, 
так и для развития Белоруссии. 

Это важно для того, чтобы граждане 
наших стран чувствовали себя одина-
ково дома и в одной, и в другой стра-
не, чтобы они одинаково могли тру-
доустроиться и в одной, и в другой 
стране, чтобы они свободно могли 
поступать в высшие учебные заведе-
ния, чтобы мы, наконец, выстроили 
эффективную единую экономиче-
скую, финансовую, таможенную, на-
логовую политику и иные.

Всё это лишь для одного – создать 
условия для более эффективного эко-
номического и социального развития 
наших государств. И точно, когда мы 
объединим потенциалы двух госу-
дарств, а они у нас огромные, кумуля-
тивный эффект будет огромный. И в 
первую очередь его должны ощутить 
граждане наших стран.

В этом контексте роль регионов, ва-
шего сотрудничества, вашего взаи-
модействия возрастает многократно. 

Она также возрастает в тех услови-
ях, в которых мы оказались сейчас в 
связи с беспрецедентным давлением, 
санкционными ограничениями, ко-
торые введены против наших стран. 

По настроению и в России, и в Бело-
руссии чувствую, что мы даже, нао-
борот, встряхнулись, у нас появился 
новый драйв, у нас появилось жела-
ние сделать как можно больше и луч-
ше для наших государств, укреплять 
нашу дружбу.

Никаких сомнений нет, что мы 
справимся. Никаких сомнений нет, 
что мы сумеем ответить достойно 
на эти новые вызовы, я бы сказала, 
угрозы недружественных стран, при 
этом понимая, что мир – это не толь-
ко коллективный Запад. Он гораздо 
больше. И у нас очень много друже-
ственных стран и в Южной Азии, и 
в Латинской Америке, и в арабском 
мире, и на Африканском континен-
те. Мы ни в коей мере не собираемся 
замыкаться, изолироваться – Россия, 
Белоруссия, Союзное государство – 
или наши страны. Нет, мы открыты 
к сотрудничеству с дружественными 
странами, которые хотят с нами со-
трудничать и дружить. А таких – боль-
шинство. Поэтому у нас нет уныния, 
поэтому у нас нет паники. У нас есть 
боевой настрой, используя наши воз-
можности, развивать наши страны и 
двигаться вперёд.

Вот мы вчера были на выставке. Ра-
дует, какие уже есть новые продукты 
в сфере машиностроения! Посмотри-
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те, как замечательно лёгкая и пище-
вая промышленности развиваются в 
Белоруссии! Мы имеем возможности 
для углубления кооперации. Вчера 
продемонстрировали новый самосвал 
для горной промышленности. Анало-
гов нет, и сделан полностью в рамках 
кооперации России и Белоруссии, ни 
одной гайки, ни одного болта нет им-
портного. Значит, можем.

Я знаю, что уже ведётся активная ра-
бота по разработке и доводке свекло-
уборочного комбайна. Радует, что все 
производственники друг друга знают. 
Мы вчера видели: все здороваются, 
все обнимаются. Они уже давно от-
рабатывают кооперационные связи, 
интеграционные связи. Главное – им 
не мешать. А уж если мы будем помо-
гать, то это будет продвигаться ещё 
более быстрыми темпами.

И от того, что у нас напрямую об-
щаются губернаторы, председатели 
региональных парламентов, куму-
лятивный эффект огромный. Когда 
лично знаешь друг друга, когда сфор-
мировано доверие, то и совершенно 
другой уровень контактов и сотруд-
ничества. Я уверена, что и по резуль-
татам этого Форума мы точно найдём 
много новых решений, новых идей, 
новых рецептов, как нам бороться 
с санкциями, и не только бороться. 

Мы не собираемся кого-то догонять, 
мы не собираемся заниматься толь-
ко импортозамещением. Наша глав-
ная задача – обеспечить технологи-
ческую независимость наших стран. 
А для этого мы должны не догонять, 
а на два-три шага идти вперёд: более 
современные продукты, более каче-
ственные, новые, такие, как этот са-
мосвал. Он меня поразил: там одно 
колесо, наверное, три моих роста, не 
говоря уже о его мощи. И главное, что 
и программный продукт наш. Ниче-
го импортного! И таких продуктов, 
уверена, будут целые новые линейки 
создаваться.

Очень эффективно взаимодейству-
ют наши правительства. Я бы хотела 
поблагодарить и Председателя Пра-
вительства Российской Федерации, и 
заместителей председателя, которые 
непосредственно координируют реа-
лизацию этих «дорожных карт». У нас 
уже такая совместная, большая, друж-
ная команда. И нам ничего не страш-
но, правда. Мы обязательно сделаем 
всё, что задумано.

Я хочу поблагодарить всех вас за 
участие в Форуме, за ваш живой от-
клик. Никого не приходилось не то 
что понуждать или призывать... Нет, 
наоборот, звонили губернаторы: «А 
включите меня. А давайте подпишем 

это соглашение». Меня это лично 
очень радует. Когда не сверху дают ко-
манды, когда инициатива снизу, – она 
более мощная, более правильная и бо-
лее выверенная. А этот формат наше-
го межрегионального форума рожда-
ет массу инициатив снизу, и не только 
в экономической сфере, но и в гума-
нитарной – в сферах культуры, обра-
зования, дружбы и всего остального.

Поэтому я хочу пожелать нам успеш-
но провести второй день Форума и до-
биться важных, весомых результатов».

На встрече также выступили пред-
седатель Гродненского облисполкома 
В.С. Караник, Губернатор Пензенской 
области О.В. Мельниченко, Предсе-
датель Государственного Совета Ре-
спублики Крым В.А. Константинов, 
председатель Гомельского областно-
го Совета депутатов Е.А. Зенкевич, 
Председатель Законодательной Думы 
Томской области О.В. Козловская, 
председатель Минского областного 
Совета депутатов Н.В. Якубицкая, 
председатель Законодательной Думы 
Хабаровского края И.В. Зикунова, 
председатель Брестского областного 
исполнительного комитета Ю.В. Шу-
лейко, Губернатор Новосибирской об-
ласти А.А. Травников.

В рамках встречи подписаны План 
мероприятий по развитию сотрудни-

чества между Гродненским област-
ным исполнительным комитетом и 
администрацией Томской области 
на 2023–2025 годы, Протокол между 
Витебским областным исполнитель-
ным комитетом и Правительством 
Саратовской области об утвержде-
нии «дорожной карты» на 2022–2025 
годы по реализации Соглашения 
между Витебским областным испол-
нительным комитетом и Правитель-
ством Саратовской области о сотруд-
ничестве в торгово-экономической, 
научно-технической, культурной и 
иных сферах от 30 июня 2017 года, 
Протокол о намерениях сотрудни-
чества между Витебским областным 
исполнительным комитетом и Сове-
том министров Республики Крым, 
Соглашение о сотрудничестве между 
Минским областным Советом депу-
татов и Мурманской областной Ду-
мой, Соглашение о сотрудничестве 
между ОАО «Минский тракторный 
завод» и администрацией Красно-
дарского края, а также Соглашение 
о сотрудничестве между ОАО «Стро-
ительный трест № 12» Управляющая 
компания Холдинга «СТРОЙТРЕСТ-
ХОЛДИНГ», ООО «Белинжиниринг-
стройИнвест» (Республика Беларусь) 
и ООО «СтройИнжиниринг» (Россий-
ская Федерация).
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ЯРМАРКА ДОСТИЖЕНИЙ 
НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА 
БЕЛАРУСИ
В Гродно в дни Девятого форума регионов Беларуси и России прошла 

ярмарка достижений народного хозяйства Беларуси. В её торжественном 

открытии приняли участие Председатель Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации В.И. Матвиенко и Председатель Совета 

Республики Национального собрания Республики Беларусь Н.И. Кочанова.

В.И. Матвиенко и Н.И. Кочанова посетили выставку крупногабаритной 

техники, а также павильон лёгкой промышленности Республики Беларусь.

В.И. Матвиенко и Н.И. Кочанова при-
няли участие в церемонии старта со-
вместного проекта Союзного госу-
дарства – производства карьерного 
самосвала БЕЛАЗ-7513М. Это уни-
кальная разработка Союзного го-
сударства. Он создан полностью из 
белорусских и российских комплек-
тующих. Двигатели внутреннего сго-

рания, тяговые электродвигатели, 
металл для рамы и кузова, гидрав-
лические насосы, аккумуляторные 
батареи, генераторы – всё это про-
изводство российских компаний. 
Программное обеспечение и системы 
управления, литые детали, тормозная 
установка, обода колёс и шины про-
изведены в Беларуси.

На выставке также демонстрирова-
лась техника других машинострои-
тельных предприятий Беларуси. Луч-
шие и новые образцы представили 
Минский тракторный завод, Минский 
моторный завод, Гомсельмаш, МАЗ, 
Лидсельмаш и другие.

Участники Форума также посетили 
павильон концерна «Беллегпром», где 
ознакомились с образцами одежды, по-
стельного белья и другой текстильной 
продукцией компании. Председатель 
концерна Т.А. Лугина лично предста-

вила текстильные новинки Н.И. Коча-
новой и В.И. Матвиенко.

«Отечественное сырьё используем по 
максимуму. В летнем гардеробе преоб-
ладает одежда изо льна. Есть льняные 
деловые костюмы, льняные пижамы и 
льняное постельное белье, – рассказа-
ла Т.А. Лугина. – Кстати, спрос в Рос-
сии на нашу одежду изо льна в послед-
ние месяцы вырос».

На выставке также была представле-
на сельскохозяйственная и строитель-
ная техника, пассажирский транспорт.
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РЕГИОНЫ ПОКАЗАЛИ 

ХОРОШИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
В РЕАЛИЗАЦИИ ДВУСТОРОННИХ 

СОГЛАШЕНИЙ

1 июля 2022 года в Гродно в рамках программы Девятого форума регионов 

Беларуси и России состоялось девятое заседание Межпарламентской 

комиссии Совета Республики Национального собрания Республики 

Беларусь и Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации по межрегиональному сотрудничеству.

Его провели сопредседатели комиссии – председатель Постоянной 

комиссии Совета Республики Национального собрания Республики 

Беларусь по региональной политике и местному самоуправлению 

М.И. Русый и заместитель Председателя Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации Ю.Л. Воробьёв.

Члены Межпарламентской комиссии также договорились о том, 

что её заседания будут теперь проходить не один раз в год, а два раза. 

Одно – во время очередного форума, а другое – в период его подготовки, 

одновременно с работой оргкомитета форума.

Повестка дня заседания включала во-
просы о выполнении итогового до-
кумента Восьмого форума регионов 
России и Беларуси, о ходе реализации 
союзных программ, направленных на 
дальнейшее укрепление российско-
белорусской интеграции, о проекте 
повестки 10-го заседания Межпарла-
ментской комиссии Совета Республи-
ки Национального собрания Респу-
блики Беларусь и Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации по межрегиональному 
сотрудничеству.

Приветствуя коллег, М.И. Русый от-
метил, что заседание Межпарламент-
ской комиссии – это ещё одна важная 

возможность открыто и комплексно 
обсудить ключевые направления со-
юзного строительства и роль бело-
русских и российских регионов в их 
реализации.

Ю.Л. Воробьёв подчеркнул хорошую 
динамику в выполнении намеченных 
планов, реализация которых всё же 
нуждается в эффективном контроле: 
«Вчера, сегодня и завтра будет подпи-
сано ещё около 66 различных согла-
шений, договоров между регионами, 
предприятиями, различными структу-
рами (властными и коммерческими). 
И это, конечно, очень здорово и важно, 
но хотелось бы всё-таки посмотреть, 
каков результат. Каждый раз мы под-

писываем большое количество таких 
договоров. Мы хотим на следующем 
заседании заслушать доклады тех ко-
митетов, которые контролируют эту 
работу, чтобы сделать вывод, правиль-
но ли мы всё делаем».

Ю.Л. Воробьёв рассказал также о 
предлагаемой новации в организации 
работы комиссии: «Мы считаем, что 
наша Межпарламентская комиссия, ко-
торая сейчас работает один раз в год, по 
существу, во время проведения форума, 
могла бы всё-таки чуть больше уделить 
внимания актуальным вопросам при-
нятия программ, реализации этих со-
глашений. И учитывая, что мы готовим 
наш форум и обязательно встречаемся 
на заседаниях оргкомитетов, можно 
было бы заседание комиссии провести 
на одном из заседаний оргкомитета и 
там заслушать те актуальные вопросы, 
которые возникнут. Если вы не будете 
возражать, то мы бы вот так в настоя-
щий период и построили нашу работу».

По вопросу о ходе выполнения реше-
ний Восьмого форума регионов Рос-
сии и Беларуси проинформировали 
председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики Национального 
собрания Республики Беларусь по эко-
номике, бюджету и финансам Т.А. Ру-
нец и председатель Комитета Совета 
Федерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Севера 
А.А. Шевченко.

Т.А. Рунец напомнила, что Восьмой 
форум регионов России и Беларуси был 
посвящён вопросам научно-техниче-
ского сотрудничества наших стран в 
контексте цифровизации и его итого-
вый документ традиционно вобрал в 
себя широкий набор рекомендаций и 
предложений как по указанной теме, 
так и по другим, не менее актуальным 
направлениям союзного строитель-
ства: «Всю работу, которая была ор-
ганизована в постфорумный период 
в рамках реализации итогового доку-
мента, мы структурировали по блокам.

Первый блок – это взаимодействие в 
научно-технологической сфере. Ситу-
ация 2022 года заставляет несколько 
иначе взглянуть на совместные при-
оритеты в сфере науки и технологий. 
Как никогда в настоящее время особую 
важность приобретают проекты, ори-
ентированные на выпуск наукоёмкой, 
импортозамещающей продукции, ко-
торую ранее более эффективно было 
ввозить из третьих стран. Хочу вас про-
информировать, уважаемые коллеги, 
что к настоящему времени решения-
ми Совета Министров Союзного го-
сударства одобрена концепция таких 
программ, как «Комплекс-СГ», «Интел-
Авто», «Компонент-Ф». Каждая направ-
лена на создание уникального продук-
та, материала и технологий.

Отдельно выделю программу «Интел-
Авто», которая предусматривает раз-
работку электронных компонентов и 
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систем для автотранспортных средств 
специального и двойного назначения. 
Реализация программы планируется 
в 2022–2025 годах совместными уси-
лиями белорусских предприятий «Ин-
теграл», «Горизонт», «Измеритель», 
ряда других и научно-производствен-
ного предприятия «Радар ммс» из 
Санкт-Петербурга.

Считаю, что в современных реали-
ях актуальность и востребованность 
данной работы очевидны. Для полно-
ценной конкуренции на глобальном 
рынке автотехники надо оснащать её 
высокотехнологичными цифровыми 
системами. Отставание Белоруссии и 
России от ведущих зарубежных стран 
в сфере электронных компонентов не-
допустимо и крайне опасно.

Также на предыдущем форуме было 
принято решение о создании при уча-
стии Курчатовского института иссле-
довательской инфраструктуры на базе 
установок класса «мегасайенс». Этот 
проект будет частью стратегии науч-
но-технологического развития Союз-
ного государства. В настоящее время 
стороны согласовывают подходы к его 
реализации.

В этом блоке важно отметить работу 
в сфере цифровизации. В ноябре 2021 
года в Белоруссии создана специали-
зированная структура – Агентство сер-
висизации и реинжиниринга, которое 
проводит системный анализ действу-
ющих административных процедур 
и готовит предложения по снижению 

административной нагрузки на субъ-
екты хозяйствования и переводу ад-
министративных процедур в электрон-
ную форму.

На Восьмом форуме регионов России 
и Беларуси мы говорили о развитии 
инициативы «Умный город». В рамках 
этого проекта в Белоруссии продолжа-
ется работа по созданию и развитию 
муниципальных сервисов в различ-
ных сферах. Следует отметить работу 
по взаимному признанию электрон-
ной цифровой подписи и созданию 
института доверенных третьих лиц. В 
настоящее время по поручению груп-
пы высокого уровня дорабатывается 
межгосударственный договор, пред-
усматривающий взаимное признание 
ЭЦП. То есть положительная динамика 
в этом вопросе тоже есть.

Второй блок – законодательные ини-
циативы. В контексте интеграции они, 
безусловно, должны быть направлены 
на унификацию и гармонизацию за-
конодательств двух стран. Надо отме-
тить, что в этой работе хорошо заре-
комендовали себя модельные законы, 
нормы которых могут быть имплемен-
тированы в национальные законода-
тельства. На Восьмом форуме пред-
лагалось разработать два модельных 
закона – об электронном цифровом 
правительстве и о едином научно-тех-
нологическом, инновационном и об-
разовательном пространстве. Однако 
профильными министерствами эти 
инициативы не поддержаны. Подго-

товку первого посчитали нецелесоо-
бразным, а второго – преждевремен-
ным. Вместе с тем считаю, что если мы 
позиционируем модельные законы как 
эффективный инструмент сближения 
законодательств, не следует отказы-
ваться от их разработки, особенно в 
такой важной сфере, как научно-тех-
ническое сотрудничество.

Третий блок – торгово-экономиче-
ская и инвестиционная сферы. Про-
фильным государственным органам 
было рекомендовано продолжить ре-
ализацию проектов, ориентирован-
ных на развитие смарт-индустрии 
на базе технопарков в пригранич-
ных областях. Сегодня совместными 
усилиями Минэкономики Беларуси, 
Брестского научно-технологического 
парка, Брестского технического уни-
верситета, учреждения «Умный Брест» 
реализуется проект, в результате кото-
рого будет создана платформа «Инду-
стрия-4.0». Кроме того, на базе Бело-
русско-Российского университета в 
Могилёве планируется создать опыт-
но-демонстрационный центр развития 
смарт-индустрии. Проект рассчитан на 
два года, и его бюджет – 110 млн рос-
сийских рублей.

В рамках подготовки и проведения 
форумов подписываются коммерче-
ские контракты, об этом тоже нельзя не 
сказать. Причём в контрактном порт-
феле – не только продукция сельского 
хозяйства, продовольствие, но и инве-
стиционные товары, сложная техника, 
нефтехимическая продукция с высокой 
добавленной стоимостью. Позитивный 
факт – в том, что сумма заключённых 
контрактов от форума к форуму воз-
растает. Если на Втором форуме реги-
онов России и Беларуси объём сделок 
составил всего 230 млн долларов, то на 
минувшем, восьмом по счёту форуме, 
который из-за пандемии прошёл он-
лайн, общая сумма контрактов соста-
вила 850 млн долларов. То есть форум 
регионов вносит весомый вклад в на-
ращивание взаимного товарооборота 
между братскими странами.

Важный результат совместной ра-
боты – отмена с 1 апреля 2022 года 
платы за входящие звонки в роумин-
ге на территории Союзного государ-
ства. Кроме того, за исходящие звон-
ки установлены комфортные тарифы 
для граждан Белоруссии и России при 
их нахождении в роуминге на терри-
тории Союзного государства. На мой 

взгляд, подобные решения должны 
быть теми кирпичиками, с помощью 
которых укрепляется наша экономи-
ческая интеграция.

Четвёртый блок – это молодёжная по-
вестка. Крайне важно, что сотрудни-
чество молодых людей Белоруссии и 
России не ограничивается только гума-
нитарной сферой. В 2021 году учреж-
дения высшего образования Белорус-
сии выполнили свыше 50 совместных 
научных проектов с коллегами из рос-
сийских вузов, в том числе с участием 
студентов и молодых учёных. Причём 
география этих контактов очень разно-
образная – Москва, Санкт-Петербург, 
Новосибирск, Кемерово, Архангельск, 
Уфа. Одно из решений прошедшего 
форума касалось роста занятости мо-
лодёжи, обмена опытом. Хочу проин-
формировать, уважаемые коллеги, что 
в 2021 году студенческие отряды из Бе-
лоруссии активно работали на между-
народной студенческой стройке «Куз-
басс-300», во Всероссийском детском 
центре «Орлёнок» в Краснодарском 
крае, в оздоровительном комплексе 
«Жемчужина России» в Анапе.

Нельзя не отметить нашу совместную 
деятельность по патриотическому вос-
питанию, причём важно в этой работе 
не ограничиваться молодёжью. Оши-
бочно считать, что молодёжь является 
наименее патриотично настроенной 
группой населения. Моё мнение по 
этому вопросу – не должно быть целе-
вых групп, он актуален для всей нации. 
Конечно, патриотическое воспитание 
должно строиться на сильных кейсах, 
конкретных примерах.

В постфорумный период реализова-
но много социальных проектов. Пере-
числю лишь некоторые из них: проект 
«Республиканский молодёжный поезд 
#БеларусьМолодёжьЕдинство», участ-
ники которого в течение восьми дней 
проехали около 2 тыс. километров, по-
сетили знаковые объекты, обсудили с 
представителями власти, с молодёжью 
регионов актуальные вопросы моло-
дёжной повестки; IX Российско-Бело-
русский молодёжный форум, который 
состоялся в июле 2021 года в городе 
Владивостоке; патриотическая акция 
«Поклонимся великим тем годам», 
один из этапов которой прошёл в го-
роде Бресте.

Уважаемые коллеги! С учётом време-
ни, отведённого регламентом, я оста-
новилась лишь на ключевых итогах 
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выполнения решений Восьмого фору-
ма регионов России и Беларуси. Конеч-
но, масштаб проделанной работы зна-
чительно больше. В целом я считаю, 
что итоговый документ форума реги-
онов заслуживает того, чтобы ход его 
реализации рассматривали чаще, чем 
раз в год, и более предметно. Поэтому 
поддерживаю предложение Михаи-
ла Ивановича и Юрия Леонидовича о 
том, чтобы проводить мониторинг вы-
полнения рекомендаций минимум два 
раза в год, в межфорумный период».

Председатель Комитета Совета Федера-
ции по федеративному устройству, регио-
нальной политике, местному самоуправ-
лению и делам Севера А.А. Шевченко 
рассказал о реализации документов, 
подписанных в рамках предыдуще-
го форума регионов России и Бела-
руси: «На площадках Восьмого фору-
ма регионов России и Беларуси было 
подписано 25 документов между ор-
ганами власти разных уровней из 22 
субъектов Российской Федерации. В 
2021 году сотрудничество между реги-
онами России и Беларуси, несмотря на 
постковидные затруднения, развива-
лось динамично во всех сферах, о чём 
свидетельствует рост товарооборота. 
В российском экспорте преобладали 
топливно-энергетические товары, ма-
шины и оборудование, металлы и из-
делия из них, продукция химической 
промышленности. В белорусском им-
порте – продовольственные товары, 
сельскохозяйственное сырьё, машины, 
оборудование, продукция химической 
промышленности, металлы, изделия 
из них, текстильные изделия и обувь. 
Хочу отметить регионы России, кото-
рые подписали соглашения и наибо-
лее активно развивают торгово-эко-
номические отношения с белорусской 
стороной.

Так, товарооборот Московской об-
ласти с Республикой Беларусь со-
ставил более 4 млрд долларов. На 
территории Московской области за-
регистрированы и ведут производ-
ственно-хозяйственную деятельность 
предприятия с участием белорусско-
го капитала. Так, например, резидент 
особой экономической зоны «Дубна» 
ООО «С-Компонент Дубна» ведёт стро-
ительство офисно-производственного 
комплекса общей площадью 2 тыс. кв. 
метров. На территории Московской 
области работает 15 представительств 
предприятий Белоруссии, производя-

щие промышленную, сельскохозяй-
ственную, строительную продукцию и 
другие потребительские товары.

Следующим примером сотрудниче-
ства является Смоленская область. Их 
товарооборот составляет 2,353 млрд 
долларов. Область заняла в 2021 году 
четвёртое место среди всех регионов 
по товарообороту с Республикой Бела-
русь. Товарооборот Вологодской обла-
сти с Белоруссией составил более 525 
млн долларов. По итогам 2021 года 
увеличение внешнеторгового оборо-
та составило 43 процента относитель-
но суммы поставок экспортных и им-
портных товаров в 2020 году.

Сотрудничество Вологодской обла-
сти с Республикой Беларусь традици-
онно основывается на взаимодействии 
крупных промышленных предприятий 
металлургической, химической, ма-
шиностроительной отраслей, лесного 
комплекса, а также сельскохозяйствен-
ных предприятий.

Показатели Свердловской области 
составили более 471 млн долларов. В 
2021 году товарооборот Свердловской 
области и Республики Беларусь вырос 
на 61,4 процента. Основу товарооборо-
та Свердловской области с Республи-
кой Беларусь составляют металлы и 
изделия из них, машиностроительная 
продукция, электрическое оборудова-
ние, средства наземного транспорта, 
химическая продукция, драгоценные 
металлы, косметические средства, а 
также мебель, одежда, обувь, бумага 
и многое другое.

В 2021 году объём взаимной торгов-
ли Оренбургской области с Республи-
кой Беларусь увеличился по сравнению 
с 2020 годом на 67 процентов и соста-
вил более 466 млн долларов. Около 70 
предприятий Оренбургской области 
поставляют свою продукцию в Респу-
блику Беларусь. Кроме того, на сегод-
няшний день в регионе зарегистриро-
вано четыре предприятия с участием 
белорусского капитала. Их взаимодей-
ствие осуществляется в рамках выстро-
енных дилерских отношений.

Объём внешнеторгового оборота Са-
марской области с Республикой Бела-
русь в 2021 году увеличился по срав-
нению с 2020 годом на 31,7 процента 
и составляет более 370 млн долларов. 
Наибольшую долю в объёме поставок 
в Республику Беларусь составляет ав-
томобильная техника. Так, по итогам 
2021 года автомобили «Лада» остались 

лидером продаж белорусского авто-
мобильного рынка. Это 11 669 авто-
мобилей. Сельскохозяйственными 
производителями Самарской области 
приобретается техника белорусского 
производства.

По сравнению с аналогичным пери-
одом 2020 года внешнеторговый обо-
рот Ростовской области с Республикой 
Беларусь увеличился на 26,8 процента 
и составляет более 340 млн долларов.

В 2021 году Липецкая область осуще-
ствила товарооборот более чем на 275 
млн долларов. В сельскохозяйственной 
отрасли продолжается активная рабо-
та по реализации в регионе сельхозма-
шин и оборудования, произведённых в 
Республике Беларусь. Так, коммуналь-
ная техника производства холдинга 
«Амкодор» реализуется в области через 
официального представителя – ООО 
«Липецкоблснаб».

Внешнеторговый оборот Алтайского 
края составил 260 млн долларов. Осо-
бенностью формирования объёмов 
внешней торговли Алтайского края с 
Республикой Беларусь являются вы-
сокие импортные показатели по то-
варным позициям: чёрные металлы, 
изделия из чёрных металлов, которые 
в 2021 году составили 90 процентов 
импорта. Значительная работа прово-
дится по линии развития культурных 
связей с белорусскими партнёрами, 
осуществляется обмен культурными 
программами, проводятся дни культу-
ры, межрегиональные конференции, 

фестивали, художественные выставки, 
организуются гастрольные туры твор-
ческих коллективов.

Регионы показали хорошие резуль-
таты своей работы в рамках подписан-
ных документов. Хочется отметить, что 
площадка нашего совместного фору-
ма является очень мощным укрепля-
ющим звеном между нашими страна-
ми и регионами. Мы видим, что форум 
даёт отличный эффект в активизации 
деловых, научных и культурно-гума-
нитарных связей, более того, позво-
ляет создавать реальное единое эко-
номическое, социальное и культурное 
пространство народов Белоруссии и 
России».

По второму вопросу повестки – о 
ходе реализации союзных программ, 
утверждённых Декретом № 6 Высше-
го Государственного Совета Союзного 
государства – выступил заместитель 
Государственного секретаря Союзно-
го государства В.В. Амарин.

Он напомнил, что в ноябре 2021 
года Высшим Государственным Сове-
том утверждены основные направле-
ния реализации положений Догово-
ра о создании Союзного государства 
на 2021–2023 годы и 28 союзных про-
грамм, предусматривающих углу-
бление и укрепление российско-бе-
лорусской интеграции: «Союзные 
программы нацелены на создание еди-
ного экономического пространства и 
определяют магистральные направ-
ления нового этапа союзного стро-
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ительства. Одно из стратегических 
направлений – сближение макроэконо-
мической политики и формирование 
условий для поддержки бизнеса, соз-
дания новых совместных проектов. В 
рамках этой задачи должны быть уни-
фицированы положения законодатель-
ства России и Белоруссии в сфере стра-
тегического планирования, подписано 
соглашение между правительствами о 
порядке разработки прогноза социаль-
но-экономического развития Союзно-
го государства.

Неотъемлемой составляющей в про-
цессе интеграции являются гармони-
зация денежно-кредитной политики, 
обеспечение информационной безо-
пасности и защита прав потребителей 
в финансовой сфере. Интеграция пла-
тёжных систем и развитие финансовых 
технологий важны для удобства граж-
дан и бизнеса. В рамках Союзного госу-
дарства предстоит синхронизировать 
налоговые и таможенные системы. 
Предполагается создание совместного 
консультативного органа – комитета 
Союзного государства по налоговым 
вопросам, а также межгосударствен-
ного центра в структуре Таможенного 
комитета Союзного государства.

Углублению сотрудничества в энер-
гетической сфере будет способство-
вать формирование объединённых 
рынков газа, электрической энергии, 
нефти и нефтепродуктов. Подлежит 
унификации законодательство в об-
ласти обеспечения и регулирования 
ядерной и радиационной безопасно-
сти, а также обращения с ядерным то-
пливом и радиоактивными отходами. 
Формирование и проведение единой 
промышленной политики предусма-
тривает устранение экономических и 
технических барьеров в части произ-
водства промышленной продукции, 
общие правила поддержки производ-
ства и продаж на рынках Союзного го-
сударства и третьих стран. Уже сейчас 
разрабатывается перечень совместных 
проектов и на их основе – планы по им-
портозамещению. Введение единых 
правил доступа к государственному 
заказу и госзакупкам позволит обеспе-
чить равный доступ к ним и устранить 
существующие ограничения. В целях 
создания объединённого транспортно-
го рынка предполагается унификация 
регулирования всей сферы транспорта.

Общие подходы по гармонизации за-
конодательства в части трудовых от-

ношений, занятости населения, соци-
ального страхования и пенсионного 
обеспечения, поддержки семей, име-
ющих детей, вырабатываются в рам-
ках отдельной союзной программы.

Очень сложно отдать приоритет 
какой-то из союзных программ, пото-
му что они взаимосбалансированы и 
глубоко продуманы. Определены ме-
роприятия, работа по этим програм-
мам до 2024 года, в результате кото-
рой будет подготовлено почти 400 
нормативно-правовых актов, плани-
руется подписание более 35 белорус-
ско-российских договоров различного 
уровня, из них в текущем году – свы-
ше 20.

Реализация программ осуществляет-
ся в соответствии с утверждёнными на 
межведомственном уровне планами. 
На текущий момент из 983 мероприя-
тий, предусмотренных программами, 
уже реализовано более 40 процентов. 
Так, выполнены все мероприятия со-
юзных программ по гармонизации ва-
лютного регулирования и валютного 
контроля, интеграции информацион-
ных систем государственных контро-
лирующих органов по прослеживае-
мости товаров. Подписан договор о 
гармонизации таможенного законо-
дательства двух стран и сотрудниче-
стве в таможенной сфере. В рамках 
его реализации завершается работа по 
формированию нормативно-правовой 
базы для создания и функционирова-
ния уже в текущем году межгосудар-
ственного таможенного центра. Раз-
работана концепция международного 
договора Республики Беларусь и Рос-
сийской Федерации об общих принци-
пах налогообложения по косвенным 
налогам, и идёт работа над проектом 
договора.

Подготовлен и проходит согласова-
ние проект международного догово-
ра по формированию объединённого 
рынка электрической энергии Союз-
ного государства. Практически готов 
к внесению в Правительство Россий-
ской Федерации проект постановле-
ния о реализации пилотного проекта 
по участию белорусских банков в госу-
дарственных и муниципальных закуп-
ках. Унифицированы обязательные 
требования, предъявляемые к пере-
возчикам, транспортным средствам, 
водителям и иным специалистам для 
осуществления автомобильных пере-
возок пассажиров и грузов.

Цель реализации союзных про-
грамм – бесшовная стыковка эконо-
мических систем, как это было отме-
чено на «круглом столе» «Союзное 
государство: экономическая инте-
грация – новые задачи», прошедшем 
недавно на площадке 25-го Петер-
бургского международного эконо-
мического форума. Гармонизация 
регулирования экономических отно-
шений позволит создать равные усло-
вия хозяйствования.

По всем направлениям гармони-
зации законодательства в социаль-
ной и трудовой сферах, о которых 
я говорил, работает шесть отрас-
левых рабочих групп. Важно сохра-
нить набранный темп, а по ряду 
программ – ускориться. Потенциал 
Союзного государства позволяет ре-
шать как ряд содержательных вопро-
сов национального уровня, так и осу-
ществлять совместные инициативы 
и проекты, которые могут создавать 
мультипликативный эффект для на-
ших экономик.

В соответствии с Декретом № 6 пра-
вительства и центробанки обеих сто-
рон должны по итогам текущего по-
лугодия предоставить отчёт о ходе 
реализации союзных программ в Со-
вет Министров Союзного государства. 
Этот вопрос уже включён в повестку 
его ближайшего заседания.

Сегодня единственно правильный 
ответ на вызовы – сплочение, поиск 
совместных алгоритмов сотрудниче-
ства, которые сделают нас сильнее и 
конкурентоспособнее. С этой точки 
зрения нынешние условия – импульс 
задействовать экономический по-
тенциал и доказать, что взаимоува-
жительный, равноправный, симме-
тричный диалог по экономической 
интеграции позволит справиться с 
любыми задачами».

Ю.Л. Воробьёв уточнил у доклад-
чика, сколько законов необходимо 
принять для законодательного обе-
спечения реализации всех союзных 
программ. В.В. Амарин ответил, что 
в целом будет подготовлено 400 нор-
мативно-правовых актов, включая 
законодательные: «Объём большой. 
Я назвал межгосударственные дого-
воры, их будет 35. И в этом году будет 
подготовлено 20 из них».

Имея в виду именно большой объ-
ём предстоящей законодательной ра-
боты, Ю.Л. Воробьёв сказал: «Важно 

понимать, в каких направлениях и в 
какие сроки их предстоит принять. У 
нас есть комитеты, есть направления 
деятельности… Это крайне важная, 
сложная и решающая для формиро-
вания нового облика Союзного госу-
дарства работа, которая намечена в 
рамках этих 28 программ, всей той 
деятельности, на которую мы наце-
лены. Мы, парламентарии, должны 
тоже включиться в эту работу».

По итогам обсуждения повестки дня 
члены Межпарламентской комиссии 
договорились также о том, что её засе-
дания будут теперь проходить не один 
раз в год, а два раза. Одно – во время 
очередного форума, а другое – в пе-
риод его подготовки, одновременно с 
работой оргкомитета форума.

В завершение заседания состоя-
лась церемония подписания ряда 
соглашений.

Соглашение о сотрудничестве между 
Гродненским областным Советом де-
путатов Республики Беларусь и Зако-
нодательной Думой Томской области 
Российской Федерации подписали за-
меститель председателя Гродненского 
областного Совета депутатов И.Г. Жук 
и председатель Законодательной Думы 
Томской области О.В. Козловская.

Соглашение между Брестским област-
ным Советом депутатов Республики Бе-
ларусь и Законодательным Собранием 
Калужской области Российской Федера-
ции о сотрудничестве и развитии взаи-
моотношений подписали председатель 
Брестского областного Совета депута-
тов Ю.И. Наркевич и Председатель За-
конодательного Собрания Калужской 
области Г.С. Новосельцев.

Соглашение о сотрудничестве меж-
ду Могилёвским областным Советом 
депутатов Республики Беларусь и За-
конодательным Собранием Примор-
ского края Российской Федерации 
подписали председатель Могилёв-
ского областного Совета депутатов 
И.А. Раинчик и председатель Законо-
дательного Собрания Приморского 
края А.И. Ролик.

Соглашение о сотрудничестве меж-
ду Могилёвским областным Советом 
депутатов Республики Беларусь и За-
конодательной Думой Хабаровского 
края Российской Федерации подписа-
ли председатель Могилёвского област-
ного Совета депутатов И.А. Раинчик и 
председатель Законодательной Думы 
Хабаровского края И.В. Зикунова.
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ДАЛЬНЕЙШЕЕ 

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ 

ИНТЕГРАЦИИ
ОБСУДИЛИ ПАРЛАМЕНТАРИИ И 

ПРЕДСТАВИТЕЛИ РЕГИОНОВ 

БЕЛАРУСИ И РОССИИ

30 июня – 1 июля 2022 года под эгидой Совета Республики 

Национального собрания Республики Беларусь и Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации состоялся Девятый 

форум регионов Беларуси и России (далее – Форум). Главной его 

темой стала роль межрегионального сотрудничества в углублении 

интеграционных процессов Союзного государства.

Все мероприятия Форума, в отличие от двух предшествующих, которые 

из-за пандемийных ограничений проходили в виде видеоконференций 

между Москвой и Минском, состоялись в очном формате.

В рамках Форума состоялись заседания шести тематических секций 

(«Законодательство Союзного государства: современное состояние и 

основные направления дальнейшего сближения», «Сотрудничество России 

и Беларуси в условиях новой международной климатической повестки», 

«Белорусско-российское взаимодействие в сфере АПК как важнейшее 

условие обеспечения продовольственной безопасности Союзного 

государства», «Единое научно-технологическое пространство России и 

Беларуси как фактор обеспечения глобальной конкурентоспособности 

и безопасности Союзного государства», «Интеграция системы высшего 

образования России и Беларуси: региональный аспект», «Эффективное 

импортозамещение в Союзном государстве: проекты, стимулы, 

координация»), совместное заседание президиума Молодёжного совета 

(парламента) при Национальном собрании Республики Беларусь 

и Совета Палаты молодых законодателей при Совете Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации, заседание совместного 

Белорусско-Российского делового совета, а также Девятое заседание 

Межпарламентской комиссии Совета Республики Национального 

собрания Республики Беларусь и Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации по межрегиональному сотрудничеству.

В рамках Форума председатели верхних палат белорусского 

и российского парламентов провели традиционную встречу с 

руководителями органов государственной власти регионов Республики 

Беларусь и субъектов Российской Федерации, принимавших участие в 

Форуме.

Завершало Форум пленарное заседание на тему «Роль межрегионального 

сотрудничества в углублении интеграционных процессов Союзного 

государства», в рамках которого к его участникам традиционно обратились 

Президент Республики Беларусь А.Г. Лукашенко и Президент Российской 

Федерации В.В. Путин.
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ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 

СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА: 

СОВРЕМЕННОЕ СОСТОЯНИЕ 

И ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 

ДАЛЬНЕЙШЕГО СБЛИЖЕНИЯ

В соответствии с программой Девя-
того форума регионов Беларуси и 
России в Гродно в здании Главного 
управления юстиции Гродненского 
областного исполнительного коми-
тета состоялось заседание секции 
«Законодательство Союзного госу-
дарства: современное состояние и 
основные направления дальнейшего 
сближения».

Модератором от Республики Беларусь 
выступил председатель Постоянной ко-
миссии Совета Республики Националь-
ного собрания Республики Беларусь по 
законодательству и государственному 
строительству С.М. Сивец, от Россий-
ской Федерации – первый заместитель 
председателя Комитета Совета Феде-
рации по конституционному законо-
дательству и государственному стро-
ительству В.В. Полетаев.

В.В. Полетаев отметил, что в этом году 
Форум посвящён вопросам межрегио-
нального сотрудничества в углублении 
интеграционных процессов Союзного го-
сударства: «Ключевое значение для объ-
единения имеет дальнейшее сближение 
законодательства Беларуси и России».

По его словам, многолетние интегра-
ционные процессы приносят свои ре-
зультаты: «Проведена большая и продук-
тивная работа по обеспечению равных 
прав граждан наших стран. Создана ка-
чественная правовая база из межгосу-
дарственных и межправительственных 
договоров».

Как отметил законодатель, в настоящее 
время процессы, направленные на укре-
пление российско-белорусской интегра-
ции в рамках Союзного государства, ещё 
более активизировались: «Нашими стра-
нами активно реализуются 28 союзных 

программ, предусмотренных Основны-
ми направлениями реализации Догово-
ра о создании Союзного государства на 
2021–2023 годы. Среди приоритетных за-
дач хочу выделить следующие: создание 
единого экономического пространства, 
унификация регулирования взаимной 
торговли, гармонизация налогового и та-
моженного законодательства, сотрудни-
чество в культурно-гуманитарной сфере».

По его словам, предусмотрено также 
проведение согласованной политики в 
области охраны труда, социальной защи-
ты населения, унификация гражданского 
законодательства, создание единого ми-
грационного пространства двух стран. 
Все эти меры должны привести к снятию 
барьеров и созданию равных возможно-
стей для граждан Беларуси и России.

В.В. Полетаев добавил, что успешно 
осуществляется сотрудничество в во-
енно-политической и военно-техниче-
ской сферах в интересах обеспечения 
безопасности Союзного государства, что 
особенно актуально в текущей мировой 
повестке. Формирование единой инфор-
мационной инфраструктуры заложено 
в проект концепции информационной 
безопасности Союзного государства.

Сенатор Российской Федерации оста-
новился на реализации Союзной про-
граммы по формированию единых 
принципов функционирования рынка 
связи и информатизации: «Профильны-
ми министерствами наших стран про-
водится работа, направленная на пре-
доставление качественных услуг связи 
на территории Союзного государства. 
23 марта 2022 года на заседании груп-
пы высокого уровня Совета Министров 
Союзного государства было принято ре-
шение об отмене платы за входящие вы-
зовы в роуминге на территории Союз-
ного государства с 1 апреля 2022 года. 
В данный момент продолжается работа 
по отмене роуминговых наценок».

В процессе двустороннего взаимодей-
ствия в сфере массовых коммуникаций 
реализуются мероприятия по созданию 
общего информационного пространства 
Союзного государства, также отметил 
В.В. Полетаев.

Председатель Постоянной комис-
сии Совета Республики Национально-
го собрания Республики Беларусь по 
законодательству и государственному 
строительству С.М. Сивец, выступая на 
открытии заседания, подчеркнул, что 
перед Союзным государством стоит за-
дача максимально сблизить и гармо-

низировать законодательство, а в пер-
спективе – выйти на создание единого 
правового пространства в рамках Союз-
ного государства. По его мнению, высо-
кая степень взаимодействия наших стран 
объективно требует наращивания соот-
ветствующих темпов, ресурсы для этого у 
нас есть: «Уже достигнуты определённые 
успехи в сближении законодательства в 
области производства, науки и образо-
вания, а также в сфере противодействия 
легализации полученных преступным 
путём доходов, противодействия фи-
нансированию террористической дея-
тельности и распространению оружия 
массового поражения, противодействия 
героизации нацизма».

С.М. Сивец также уточнил, что на дан-
ный момент максимально унифицирова-
ны подходы к обеспечению национальной, 
военной, информационной и иной без-
опасности. Но на достигнутом ни в коем 
случае нельзя останавливаться: «Актуаль-
ные глобальные тенденции, внешние ток-
сичные политические условия, замкнутые 
локальные экономические кризисы, агрес-
сивное информационное давление, необ-
ходимость принятия дополнительных мер 
по обеспечению национальной безопасно-
сти и суверенитета выступают стимулом 
для экспоненции сближения законодатель-
ства Беларуси и России».

Белорусский парламентарий сказал, 
что процесс гармонизации и унифика-
ции законодательства в Союзном госу-
дарстве может быть активизирован в 
том числе посредством широкого ис-
пользования модельного законотвор-
чества и иных инструментов мягкого 
законотворчества, уверен сенатор. 

Он призвал коллег-законодателей 
стремиться к тому, чтобы законода-
тельные решения Беларуси и России 
были максимально согласованы и син-
хронизированы, поскольку это станет 
надёжным индикатором единства под-
ходов к регулированию аналогичных 
сфер общественных отношений. До-
стигнутая идентичность сделает более 
понятными условия взаимодействия в 
самых разных сферах, а также позволит 
форсированными темпами двигаться 
вперёд, откроет для Беларуси и России 
новые коридоры возможностей.

Участники заседания обсудили такие 
темы, как формирование правового 
пространства Союзного государства, 
основные направления сближения за-
конодательства Беларуси и России, ин-
струменты такого сближения.
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В рамках Девятого форума регионов Бе-
ларуси и России в Гродно, в Сенаторском 
зале Нового замка состоялось заседание 
секции «Сотрудничество России и Бела-
руси в условиях новой международной 
климатической повестки».

Модераторами секции выступили 
председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики Национального со-
брания Республики Беларусь по между-
народным делам и национальной без-
опасности С.А. Рачков и председатель 
Комитета Совета Федерации по между-
народным делам Г.Б. Карасин.

С.А. Рачков подчеркнул, что измене-
ние климата входит в число ключевых 
проблем, справиться с которыми можно 
с помощью создания условий для разви-
тия и использования «зелёных» техно-
логий и экономики замкнутого цикла. 
При этом климатическое регулирование 
должно учитывать интересы развития 
разных стран.

По его словам, Беларусь и Россия со-
вместно принимают участие в между-

народных экологических и природоох-
ранных мероприятиях. В то же время 
необходима гармонизация правовых 
норм в рамках Союзного государства, 
целесообразно выработать «дорожную 
карту» в этой сфере. «План действий дол-
жен касаться тех отраслей экономики, 
которые являются зависимыми от из-
менений климата, где требуются скоор-
динированные действия».

С.А. Рачков подчеркнул, что ещё одной 
совместной задачей является противо-
действие экономическим санкциям За-
пада против Беларуси и России.

Г.Б. Карасин также отметил, что стра-
ны Запада проводят политику коорди-
нированного подрыва системы между-
народных отношений, сложившейся 
после Второй мировой войны: «Они от-
казываются учитывать позицию России 
в вопросах безопасности, безрассудно 
расширяют НАТО на Восток, стремятся 
к военно-политическому освоению пост-
советского пространства».

По его мнению, в ситуации, когда бес-
прецедентно нарушаются общепризнан-
ные нормы международного права и 
идёт фронтальная атака против России 
и Беларуси, климатическая политика 
может стать ещё одним фактором сдер-
живания и ограничения возможностей 
нашего развития на международных 
рынках: «Поэтому оставлять без внима-
ния климатическую повестку было бы 
серьёзной ошибкой». Г.Б. Карасин под-
черкнул, что следует стремиться к мак-
симальной наступательности и коорди-
нации действий России и Беларуси на 
международных площадках, включая 
расширение экспертного взаимодей-
ствия в рамках Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об изменении 
климата.

Российский парламентарий счита-
ет, что необходимо выбрать активную 
стратегию, которая позволит России 
и Беларуси самостоятельно выбирать 

СОТРУДНИЧЕСТВО 

БЕЛАРУСИ И РОССИИ

В УСЛОВИЯХ НОВОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ 

КЛИМАТИЧЕСКОЙ ПОВЕСТКИ

пути достижения целей по снижению 
концентрации парниковых газов в ат-
мосфере, при этом сохраняя свою эко-
номику, укрепляя свои возможности и 
учитывая интересы своих граждан: «В 
этом случае мы должны будем форми-
ровать собственный план работы и своё 
видение мировой климатической темы».

Участники заседания рассмотрели во-
просы сближения национальных страте-
гий Беларуси и России в области охраны 
окружающей среды и социально-эконо-
мического развития в условиях новой 
климатической повестки в контексте 
достижения Целей устойчивого разви-
тия. Обсуждена российская энергети-
ческая политика и аспекты сотрудни-
чества в рамках Союзного государства, 
меры по реализации Беларусью и Росси-
ей Парижского соглашения по климату 
к Рамочной конвенции ООН об изме-
нении климата, а также смягчению по-
следствий изменения климата и адап-
тации к ним.

Затронуты такие темы, как гармони-
зация подходов в решении природо-
охранных и климатических вопросов 
для обеспечения устойчивого разви-
тия Беларуси и России, интеграцион-
ные усилия по созданию и использова-
нию «зелёных» технологий, разработке 
и применению критериев «зелёных» 
проектов.

По итогам заседания подписан ряд до-
кументов о сотрудничестве, а также при-
нято заявление о негативном влиянии 
санкций на реализацию международной 
климатической повестки.

В заявлении отмечается, что санкцион-
ные рестрикции фактически нивелиру-
ют успехи международного сообщества 
в природоохранной сфере и отбрасыва-
ют их на десятилетия назад: «Подобные 
шаги срывают глобальный энергопере-
ход, а также препятствуют устойчивому 
развитию».

В заявлении содержится призыв к госу-
дарствам мира активизировать между-
народное сотрудничество и объединить 
усилия на многосторонних природоох-
ранных площадках, а не создавать не-
правомерные рычаги воздействия на 
политических оппонентов.

В обсуждении приняли участие Ми-
нистр природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Республики Бела-
русь А.П. Худык, заместитель Министра 
природных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации С.М. Аноприенко, 
заместитель Министра энергетики Ре-

спублики Беларусь О.Ф. Прудникова, 
заместитель руководителя Федеральной 
службы по гидрометеорологии и мони-
торингу окружающей среды Российской 
Федерации В.В. Соколов, первый замести-
тель Министра лесного хозяйства Респу-
блики Беларусь А.Н. Драгун, заместитель 
руководителя Федерального агентства 
лесного хозяйства России А.В. Панфилов, 
заместитель Министра экономики Респу-
блики Беларусь Т.В. Бранцевич, замести-
тель Министра экономического разви-
тия Российской Федерации Д.В. Вольвач, 
специальный представитель Министер-
ства иностранных дел Российской Феде-
рации по вопросам Союзного государ-
ства Беларуси и России В.А. Сорокин.

В заседании секции участвовали так-
же делегации ряда регионов, в том числе, 
например, делегация Томской области во 
главе с временно исполняющим обязанно-
сти Губернатора региона В.В. Мазуром.

В рамках заседания Министр природ-
ных ресурсов и охраны окружающей 
среды Республики Беларусь А.П. Худык 
и В.В. Мазур подписали Меморандум о 
взаимопонимании по вопросам сотруд-
ничества в области охраны окружающей 
среды. Документом предусматривается 
создание совместной комиссии, которая 
будет отвечать за практическую реали-
зацию направлений, представляющих 
взаимный интерес.

Помимо этого, в рамках секции был 
подписан ряд документов, закладываю-
щих основу для углубления двусторон-
него сотрудничества в природоохранной 
сфере. Среди них – Концепция програм-
мы Союзного государства «Обеспечение 
гидрометеорологической безопасности 
в условиях изменчивости и изменения 
климата» на 2023–2027 годы, Согла-
шение о сотрудничестве между Респу-
бликанским унитарным предприятием 
«Центральный научно-исследователь-
ский институт комплексного использо-
вания водных ресурсов» и Федеральным 
государственным бюджетным образова-
тельным учреждением высшего обра-
зования «Российский государственный 
гидрометеорологический университет». 

Также был подписан Протокол о наме-
рениях сотрудничества между Государ-
ственным учреждением образования 
«Республиканский центр государствен-
ной экологической экспертизы и повы-
шения квалификации руководящих ра-
ботников и специалистов» Минприроды 
Беларуси и Общественной палатой Ря-
занской области.
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В соответствии с программой Форума 
в агрогородке Квасовке Гродненского 
района, на базе производственного коо-
ператива имени В.И. Кремко – крупного 
аграрного предприятия с многолетней 
историей, занимающего лидирующие по-
зиции в производстве и переработке сель-
скохозяйственной продукции в Республи-
ке Беларусь, состоялось заседание секции 
«Белорусско-российское взаимодействие 
в сфере АПК как важнейшее условие обе-
спечения продовольственной безопасно-
сти Союзного государства».

Его модераторами выступили пред-
седатель Постоянной комиссии Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь М.И. Русый и пред-
седатель Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию А.П. Майоров.

А.П. Майоров выразил признатель-
ность белорусской стороне за высокий 
уровень организации мероприятия: 
«Особенно актуально, что мы проводим 
нашу аграрную секцию на сельской тер-
ритории, в агрогородке Квасовке на базе 
производственного кооператива имени 
В.И. Кремко. Наш комитет одним из при-
оритетов считает развитие малых форм 
хозяйствования на селе, сельской коопе-
рации, эта тематика постоянно находит-
ся в фокусе внимания руководства Сове-
та Федерации».

«Мы искренне дорожим партнёрством 
и союзническими отношениями с Бело-
руссией. Наши братские народы истори-
чески объединяют узы дружбы. Сегодня 
страны Запада оказывают масштабное 
санкционное давление на Россию и Бе-
лоруссию с целью подорвать наш эко-
номический потенциал, разорвать про-
довольственные цепочки и, в конечном 
счёте, ухудшить качество жизни наших 
граждан. И в этой ситуации нам важно 
обсудить скоординированные меры, на-
правленные на защиту продовольствен-
ной безопасности Союзного государ-

ства, обеспечение суверенитета России 
и Белоруссии в этой сфере», – заявил се-
натор Российской Федерации.

«Мы считаем необходимым усилить 
интеграцию в рамках Союзного государ-
ства, в том числе в агропромышленном 
комплексе», – подчеркнул А.П. Майоров. 
«Надёжную основу для этого создают 
утверждённые в ноябре прошлого года 
Высшим Государственным Советом 28 
отраслевых союзных программ. В рам-
ках принятых решений Россия и Бело-
руссия договорились о формировании 
единой аграрной политики, прежде все-
го в части сближения законодательства в 
сфере АПК с целью увеличения объёмов 
взаимной торговли сельскохозяйствен-
ной продукцией, снятия административ-
ных барьеров, обеспечения продоволь-
ственной безопасности и совместного 
научно-технического развития сельско-
го хозяйства», – отметил российский 
парламентарий.

Глава комитета Совета Федерации вы-
разил уверенность, что по итогам рабо-
ты секции будут сформулированы новые 
конструктивные предложения для реше-
ния этой задачи, в том числе по разработ-
ке нормативных правовых актов, обе-
спечивающих единые подходы в области 
регулирования сельскохозяйственного 
производства, пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности, торговли и об-
щественного питания: «Важно совмест-
ными усилиями обеспечить дальнейший 
рост товарооборота, реализацию круп-
ных инвестиционных проектов, расши-
рить программы импортозамещения». 

М.И. Русый в своём выступлении под-
черкнул, что совместная работа позво-
лит значительно ускорить реализацию 
программ Союзного государства в сфере 
АПК и выйти на новые перспективные 
возможности в самых разных областях: 
«Темы продовольственной безопасно-
сти, импортозамещения, экспортного 
потенциала сегодня весьма актуальны. 

Мы говорим о том, как, имея совместный 
ресурс, его эффективно использовать. У 
нас развито птицеводство, свиноводство, 
молочное производство, созданы селек-
ционные центры, наши страны обеспе-
чены исходным материалом. Наука на-
работала серьёзные подходы, сейчас их 
нужно материализовать. Уже было дано 
поручение главами наших государств, 
чтобы приступить к этой работе. Сегод-
ня мы обсуждаем, как встать на общие 
рынки, но необходимо рассматривать не 
только Союзное государство. Мы должны 
подходить с позиции как минимум рын-
ка Евразийского экономического союза 
и выходить на рынки СНГ. Важна единая 
агротехническая политика, технологиче-
ская, техническая. Нужно сконцентриро-
вать наши силы».

Белорусский законодатель отметил, что 
на заседании секции собрались руково-
дители передовых хозяйств, лучшие пе-
реработчики, научные сотрудники, тех-
нологи: «Мы должны выработать единое 
направление в работе. Будут подписаны 
соответствующие соглашения. Белорус-
ская национальная биотехническая кор-
порация с этого года производит амино-
кислоты, делает суперкомбикорма, в том 
числе для рыб особо ценных пород. В Рос-
сии начали производство красной рыбы, 
им нужны корма, а мы готовы предло-
жить свой продукт. И эту цепочку не надо 
прерывать, а, наоборот, развивать и до-
полнять. Это принесёт нам рабочие ме-
ста, импортозамещение, поступления в 
бюджет и валютную выручку».

Заместитель Премьер-министра Респу-
блики Беларусь Л.К. Заяц, принявший 
участие в заседании секции, отметил, 
что белорусская сельскохозяйственная 

БЕЛОРУССКО-РОССИЙСКОЕ 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ В СФЕРЕ АПК –

ВАЖНЕЙШЕЕ УСЛОВИЕ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА

продукция поставляется в 71 субъект Рос-
сийской Федерации. Он также рассказал 
о сотрудничестве в области сельского 
хозяйства и реализации перспективных 
двусторонних проектов, взаимодействии 
в направлении племенного животновод-
ства, ветеринарии.

Заместитель Министра сельского хо-
зяйства Российской Федерации И.В. Ле-
бедев подчеркнул, что Республика Бела-
русь – один из базовых партнёров России 
в сфере АПК. За последний период това-
рооборот между нашими странами зна-
чительно вырос. Он отметил, что благо-
даря конструктивному взаимодействию 
идёт активная работа в сфере селек-
ции и семеноводства, животноводства, 
ветеринарии.

В ходе заседания поднимались раз-
личные темы развития АПК: создание 
совместных племенных центров живот-
новодства, взаимодействие в сфере вете-
ринарного и фитосанитарного надзора, 
внедрение импортозамещающих пище-
вых технологий, инновационные реше-
ния в аграрной науке и другие.

В рамках работы секции состоялось 
подписание соглашений об установлении 
партнёрских (побратимских) отношений 
между районами Гродненской области и 
районами Липецкой области.

Участники секции посетили сельско-
хозяйственные объекты Гродненской 
области.

В мероприятии приняли участие сена-
торы Российской Федерации В.А. Беке-
тов, В.А. Лебедев, С.Г. Митин, представи-
тели законодательной и исполнительной 
власти Республики Беларусь, субъектов 
Российской Федерации и регионов Ре-
спублики Беларусь.
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В рамках Форума в Гродно, в художе-
ственной галерее имени А. Тызенгауза 
состоялось заседание секции «Единое 
научно-технологическое пространство 
России и Беларуси как фактор обеспече-
ния глобальной конкурентоспособности 
и безопасности Союзного государства».

Модераторами секции выступили заме-
ститель председателя Постоянной комис-
сии Совета Республики Национального 
собрания Республики Беларусь по обра-
зованию, науке, культуре и социально-
му развитию, директор средней школы 
№ 14 города Молодечно К.В. Капуцкая 
и председатель Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и культуре 
Л.С. Гумерова.

Как отметила Л.С. Гумерова, сегодня 
мы особенно остро осознаём ценность 
научного знания, вклад науки в нацио-
нальное развитие. Она напомнила, что 
указом Президента Российской Федера-
ции ближайшее десятилетие в России 
посвящено развитию науки и техноло-
гий: «Это будет масштабная програм-
ма действий по ускоренному развитию 
экономики и социальной сферы че-
рез науку, высокие технологии, вовле-
чение молодёжи в исследовательскую 
деятельность».

Председатель комитета Совета Фе-
дерации подчеркнула, что в условиях 
ограничения распространения и сво-
бодного доступа к научным знаниям, не-
правомерного санкционного давления 
совместная работа по расширению на-
учно-технологического сотрудничества 
России и Беларуси приобретает особую 
актуальность: «Сегодня как никогда важ-
на консолидация усилий всех участников 
процесса формирования научно-техно-
логического пространства Союзного го-
сударства – органов власти, академий 
наук, исследовательских центров, науч-
ных организаций».

Принимаемые на форуме регионов Бе-
ларуси и России решения планомерно 
выполняются. Так, Минобрнауки России 
совместно с Российской академией наук 
и Курчатовским институтом во взаимо-
действии с белорусскими коллегами раз-
рабатывают проект концепции страте-
гии научно-технологического развития 
Союзного государства, проект основных 
направлений программы научно-техно-
логического развития Союзного государ-
ства. РАН и НАН Беларуси работают над 
концепцией единой программы фунда-
ментальных и прикладных научных ис-
следований Союзного государства.

«Во исполнение рекомендаций Восьмо-
го форума регионов России и Беларуси 
научными организациями наших стран 
осуществляется разработка концепций 10 
научно-технических программ Союзно-
го государства в таких областях, как гео-
логоразведка, сельское хозяйство, адди-
тивные технологии, робототехника. Три 
из них – в высокой степени готовности: 
«Компонент-Ф», «Ускоритель-СПР», «Со-
юз-Биомембраны», – проинформировала 
сенатор Российской Федерации.

Л.С. Гумерова также сообщила, что 
Курчатовским институтом и НАН Бела-
руси в 2021 году подписан Меморандум о 
намерениях, направленный на совмест-
ное и полноправное участие в создании 
и использовании научно-исследова-
тельской инфраструктуры класса «мега-
сайенс». Кроме того, в марте 2022 года 
Курчатовский институт открыл предста-
вительство на базе Физико-технического 
института НАН Беларуси.

Отдельное внимание Л.С. Гумерова 
уделила военно-патриотическому про-
екту «Поезд Памяти», инициированно-
му главами верхних палат парламентов 
России и Беларуси В.И. Матвиенко и 
Н.И. Кочановой.

Двести старшеклассников из всех реги-
онов России и Беларуси в течение двух не-
дель посещают 15 городов наших стран, 
чья история связана с событиями Великой 
Отечественной войны. И, как ребята сами 
сказали на встрече с Председателем Сове-
та Федерации в Москве, они сердцем и ду-
шой почувствовали себя по-настоящему 
братьями и сёстрами, которые своими 
глазами увидели места, где в героических 
боях их деды сломили фашизм. 

Л.С. Гумерова и К.В. Капуцкая пред-
ложили включить в итоговый документ 

секции рекомендацию продолжить 
практику реализации проекта «Поезд 
Памяти», сделав его традиционным и 
ежегодным.

В дискуссии приняли участие сенато-
ры Российской Федерации, члены Со-
вета Республики Национального собра-
ния Республики Беларусь, заместитель 
Министра науки и высшего образова-
ния Российской Федерации Н.А. Боча-
рова, вице-президент РАН, председатель 
Сибирского отделения РАН, сопредседа-
тель Межакадемического совета РАН – 
НАН Беларуси В.Н. Пармон, председа-
тель Государственного комитета по 
науке и технологиям Республики Бе-
ларусь С.В. Шлычков, академик НАН 
Беларуси С.Я. Килин, председатель Ре-
спубликанского совета ректоров уч-
реждений высшего образования, рек-
тор Белорусского государственного 
университета информатики и радио-
электроники В.А. Богуш, директор 
Института Европы РАН А.А. Громыко, 
генеральный директор ГНУ «Объеди-
нённый институт энергетических и 
ядерных исследований – Сосны» НАН 
Беларуси А.В. Кузьмин, генеральный 
директор Фонда Национальной техно-
логической инициативы В.В. Медведев 
и другие.

По итогам работы секции приняты 
рекомендации, нацеленные на даль-
нейшее развитие единого научно-тех-
нологического пространства России 
и Беларуси как фактора обеспечения 
глобальной конкурентоспособности и 
безопасности Союзного государства.

В рамках мероприятия участники ос-
мотрели выставку, посвящённую реа-
лизации научно-технических программ 
Союзного государства.

ЕДИНОЕ НАУЧНО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ 

ПРОСТРАНСТВО РОССИИ И БЕЛАРУСИ – 

ФАКТОР ОБЕСПЕЧЕНИЯ ГЛОБАЛЬНОЙ 

КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТИ И БЕЗОПАСНОСТИ 

СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА
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В соответствии с программой Форума в 
Гродненском государственном универ-
ситете имени Янки Купалы состоялось 
заседание секции «Интеграция системы 
высшего образования России и Белару-
си: региональный аспект».

Модераторами секции выступили за-
меститель председателя Постоянной 
комиссии Совета Республики Нацио-
нального собрания Республики Бела-
русь по образованию, науке, культуре 
и социальному развитию О.В. Дьячен-
ко и член Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре Л.Н. 
Скаковская.

Л.Н. Скаковская, в недавнем про-
шлом – ректор Тверского государ-
ственного университета, отметила, что 
сотрудничество в сфере высшего обра-
зования является важнейшим ресур-
сом обеспечения устойчивого, эффек-
тивного социально-экономического 
развития и научно-технологического 
прогресса Союзного государства, од-
ним из ключевых факторов сохранения 
и углубления дружественных отноше-
ний Республики Беларусь и Российской 
Федерации: «Систему высшего обра-
зования двух государств объединяет 
давно сложившееся тесное и взаимо-
выгодное академическое и культурное 
сотрудничество в рамках Союзного го-
сударства, а также высокий потенциал 
национальных систем. Сегодня важно 
развивать интеграцию системы выс-
шего образования России и Беларуси, 
включая региональный аспект, с учё-
том современных вызовов».

Сенатор Российской Федерации обра-
тила внимание на значительный соци-
ально-гуманитарный потенциал нацио-
нальных систем образования, тесное 
культурное сотрудничество в рамках 
Союзного государства на основе обще-
го исторического наследия: «Симво-
лично, что открытие секции происхо-
дит в тот момент, когда по территории 
наших стран продолжает своё движе-
ние Поезд Памяти – проект, иниции-
рованный главами верхних палат пар-

ламентов России и Беларуси. Это ещё 
раз подтверждает, что память о Вели-
кой Отечественной войне, о подвигах 
советских солдат занимает особое ме-
сто в сердцах каждого жителя России 
и Белоруссии».

Л.Н. Скаковская выразила уверен-
ность, что результатами работы секции 
станет разработка новых эффективных 
инструментов, направленных на сохра-
нение и приумножение интеллектуаль-
ного и научного потенциала двух стран 
за счёт расширения условий для приоб-
ретения профессиональных знаний на 
основе высшего образования.

Председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики Национального со-
брания Республики Беларусь по обра-
зованию, науке, культуре и социаль-
ному развитию О.В. Дьяченко в своём 
выступлении на заседании секции от-
метил, что Форум регионов Беларуси 
и России уже многое сделал для укре-
пления традиционно тесного и дове-
рительного белорусско-российского 
сотрудничества в сфере образования: 
«Большинство регионов Беларуси и 
России участвуют в совместных об-
разовательных и научных проектах, 
действует 1821 договор, заключён-
ный в рамках международного со-
трудничества, продолжается работа 
по развитию и совершенствованию 
системы образовательных услуг, пред-
лагаемых учреждениями образования 
Республики Беларусь, растёт число 
совместных программ, расширяется 
применение дистанционной формы 
образования, активизируется исполь-
зование последних достижений в сфе-
ре IT-технологий». 

О.В. Дьяченко проинформировал, 
что в прошлом году были организова-
ны стажировки 119 преподавателей 
общепрофессиональных и специаль-
ных дисциплин учреждений высшего 
образования Беларуси в учреждениях и 
организациях Российской Федерации, 
привлечены 259 специалистов веду-
щих учреждений высшего образования 

России для чтения лекций в вузах Бела-
руси: «Белорусские и российские учё-
ные создают совместные научно-про-
изводственные центры. В настоящее 
время ведётся подготовка «дорожной 
карты» в области фундаментальных 
исследований. Хочу подчеркнуть, что 
наши страны обладают значительным 
образовательным потенциалом, кото-
рый позволяет занимать ведущие пози-
ции в мире по многим направлениям в 
сфере образования».

В ходе обсуждения отдельное внима-
ние было уделено подготовке медицин-
ских кадров и кадров для агропромыш-
ленного комплекса.

Участники секции предложили рас-
ширить региональное межвузовское 
сотрудничество, включая сетевые фор-
мы взаимодействия при реализации 
образовательных программ, повыше-
ние академической мобильности сту-
дентов, научных и педагогических ра-
ботников; реализовать совместные 
образовательные программы высшего 
образования по направлениям подго-
товки магистратуры с возможностью 
получения двух дипломов по наибо-
лее востребованным направлениям 
подготовки, специальностям высшего 
образования.

Также прозвучало предложение про-
работать вопрос создания единой ин-
формационной базы соглашений о 
сотрудничестве между вузами Респу-
блики Беларусь и России, перечне об-
разовательных программ, совместно 
реализуемых в рамках данных согла-

шений, а также единой информаци-
онной базы для организации практик, 
стажировок, летних школ для студен-
тов и аспирантов в организациях на 
территории Республики Беларусь и 
Российской Федерации.

В обсуждении приняли участие се-
наторы Российской Федерации, члены 
Совета Республики Национального со-
брания Республики Беларусь, ректоры 
ведущих вузов России и Беларуси, за-
меститель Министра науки и высшего 
образования Российской Федерации 
Д.В. Афанасьев, первый заместитель 
Министра образования Республики 
Беларусь И.А. Старовойтова, заме-
ститель Министра здравоохранения 
Российской Федерации Т.В. Семёно-
ва, первый секретарь Центрального 
комитета общественного объедине-
ния «Белорусский республиканский 
союз молодёжи» А.С. Лукьянов, за-
меститель руководителя Федераль-
ного агентства по делам молодёжи 
П.В. Абрамов.

По итогам работы секции приняты 
рекомендации, нацеленные на даль-
нейшую интеграцию систем высшего 
образования России и Беларуси, вклю-
чая региональный аспект.

В рамках заседания состоялось под-
писание ряда соглашений о сотруд-
ничестве между белорусскими и рос-
сийскими учреждениями высшего 
образования.

Также участники осмотрели выставку 
«Образование Беларуси и России: тра-
диции, преемственность, инновации».

ИНТЕГРАЦИЯ СИСТЕМЫ ВЫСШЕГО 

ОБРАЗОВАНИЯ РОССИИ И БЕЛАРУСИ:

РЕГИОНАЛЬНЫЙ АСПЕКТ
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В рамках Форума в Гродно, на площад-
ке Гродненского филиала Белорусской 
универсальной товарной биржи состо-
ялось заседание секции «Эффективное 
импортозамещение в Союзном государ-
стве: проекты, стимулы, координация».

Сомодераторами секции выступили 
председатель Постоянной комиссии Со-
вета Республики Национального собра-
ния Республики Беларусь по экономике, 
бюджету и финансам Т.А. Рунец и заме-
ститель председателя Комитета Совета 
Федерации по экономической политике 
И.Н. Абрамов.

Т.А. Рунец отметила, что в обсуждении 
участвуют представители министерств и 
ведомств, а также регионов двух стран, 
крупнейших промышленных предпри-
ятий, науки и бизнеса.

Она подчеркнула, что секционное за-
седание – логическое продолжение того 
диалога, который ведётся на тему им-
портозамещения на уровне глав госу-
дарств, министерств, ведомств, регио-
нов. Участники постараются наладить 
такое взаимодействие, которое приведёт 
к увеличению товарооборота.

По словам Т.А. Рунец, товарооборот с 
Российской Федерацией из года в год ра-
стёт. За 2021 год он составил около 40 
млрд долларов, рост по сравнению с 2020 
годом – 35 процентов. За первый квартал 
текущего года – около 14 млрд долларов: 
«Это о многом говорит. И в первую оче-
редь о том, что кооперация с Российской 
Федерацией, различные аспекты которой 
мы обсуждаем давно, работает. Основной 
результат Форума – заключение коммер-
ческих контрактов. В этом году сумма 
коммерческих контрактов – около 65 мил-
лиардов российских рублей. География 
контрактов широкая. Раньше преоблада-
ли Московская область, Санкт-Петербург, 
Смоленск. Сейчас выходят на подписание 
контрактов и дальневосточные регионы. 

И.Н. Абрамов также подчеркнул, что 
форум уже девятый год подряд собира-
ет мощный экономический потенциал 
регионов России и Беларуси, научных и 
деловых кругов, органов государствен-
ной власти: «Сегодняшнее заседание – 
это важный этап в развитии отношений 
наших стран».

Сенатор Российской Федерации отме-
тил, что Россия стала мировым лидером 
по количеству введённых против неё 
санкций: «Основная цель их введения – 
очевидное и неприкрытое стремление 
нанести чувствительный ущерб стране, 
её экономике, дестабилизировать ситу-
ацию, лишить Россию перспектив со-
циального и экономического развития, 
оказать влияние на принятие политиче-
ских и экономических решений».

Российский парламентарий указал на 
то, что начало санкционной экономиче-
ской войны против России потребовало 
адаптации планов по импортозамеще-
нию к меняющейся реальности: «Сей-
час основное внимание уделяется орга-
низации производства отсутствующих 
в России сырья и комплектующих. Во 
взаимодействии с крупнейшими госком-
паниями был проведён анализ рисков и 
потенциального спроса на сырьё, мате-
риалы, комплектующие и на средства 
производства. В результате подготовле-

ЭФФЕКТИВНОЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 

В СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ:

ПРОЕКТЫ, СТИМУЛЫ, КООРДИНАЦИЯ

ны предложения по организации про-
изводства импортозамещающей про-
дукции не менее чем на 210 различных 
площадках. В среднесрочной перспек-
тиве данная работа будет проводиться 
Минпромторгом России и АНО «Агент-
ство по технологическому развитию».

И.Н. Абрамов напомнил, что и Бела-
русь уже многие годы находится под 
действием жёстких санкций со стороны 
коллективного Запада, что вынуждает её 
активно работать в сфере импортозаме-
щения: «В настоящее время идёт рабо-
та по перезагрузке кооперации России 
и Беларуси с целью использования по-
тенциала белорусской экономики для 
импортозамещения необходимых рос-
сийской экономике товаров и услуг. 
Одним из наиболее перспективных на-
правлений являются информационные 
технологии. Кроме того, создано семь 
отраслевых подгрупп для обеспечения 
импортозамещения в сфере станко-
строения, лёгкой и химической про-
мышленности, электроники и других 
направлений. Идёт работа по созданию 
электронной площадки, где предприя-
тия смогут подбирать партнёров».

По словам сенатора Российской Феде-
рации, для того чтобы помочь бизнесу 
адаптироваться к новым условиям, тре-
буется комплекс мер по его поддержке 
со стороны государства: «Между Росси-
ей и Республикой Беларусь налажено 
продуктивное сотрудничество. На се-
годняшний день устойчивые торгово-
экономические связи с Республикой Бе-
ларусь поддерживают практически все 
субъекты Российской Федерации. Мы 
вышли на качественно новый уровень 
межрегиональной кооперации в про-
мышленности и сельском хозяйстве».

И.Н. Абрамов отметил, что в настоя-
щее время Правительством Российской 
Федерации пересмотрен ряд ранее дей-
ствовавших мер, а также выбраны наи-
более эффективные, которые хорошо 
зарекомендовали себя во время огра-
ничений, вызванных распространением 
коронавирусной инфекции: «Утверждён 
План первоочередных действий по обе-
спечению развития российской эконо-
мики в условиях внешнего санкцион-
ного давления, который на регулярной 
основе дополняется новыми меропри-
ятиями в зависимости от выявляемых 
рисков и потребностей. Его основной 
задачей является облегчение и уско-
рение адаптации экономики к новым 
условиям».

Российский законодатель проинфор-
мировал, что в Российской Федерации 
приняты решения по либерализации 
внутренней хозяйственной деятельно-
сти, сняты многие барьеры: «Благодаря 
указанным мерам удалось сохранить 
устойчивость финансового и валютно-
го рынков, стабилизировать ситуацию 
в экономике».

И.Н. Абрамов напомнил, что Совет Фе-
дерации по итогам «правительственного 
часа» на тему «О мерах Правительства 
Российской Федерации по обеспечению 
устойчивости экономики» рекомендо-
вал Правительству Российской Феде-
рации продолжить решение ключевых 
краткосрочных задач по обеспечению 
реализации отраслевых мер поддерж-
ки, особенно в промышленности, делая 
акцент на импортозамещение.

Он также подчеркнул, что российско-
белорусское межрегиональное сотруд-
ничество продолжает оставаться одним 
из ключевых направлений двусторонне-
го взаимодействия и эффективным ме-
ханизмом решения широкого спектра 
задач в торгово-экономической и гума-
нитарной областях: «Дальнейшее раз-
витие в духе союзничества, несомненно, 
отвечает коренным интересам наших 
братских народов».

По итогам работы секции подписан ряд 
документов. Это – Соглашение о сотруд-
ничестве в области социально-экономи-
ческого, культурного взаимодействия 
между городом Новополоцком Витеб-
ской области и Островским районом 
Псковской области, Меморандум о со-
трудничестве между Белорусской ассоци-
ацией предприятий лёгкой промышлен-
ности и Ассоциацией предпринимателей 
текстильной и швейной промышленно-
сти Ивановской области, Соглашение о 
сотрудничестве между администрацией 
Краснодарского края и ОАО «Минский 
тракторный завод», соглашения об уста-
новлении партнёрских (побратимских) 
отношений между Данконским районом 
Липецкой области и Малоритским рай-
оном Брестской области, между Грязин-
ским районом Липецкой области и Кри-
чевским районом Могилёвской области.

Приняты планы мероприятий на 2022–
2023 годы по реализации Соглашения о 
сотрудничестве между администраци-
ей города Вологды и Могилёвским го-
родским исполнительным комитетом, 
а также между администрацией города 
Вологды и Гродненским городским ис-
полнительным комитетом.
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В рамках Девятого форума регионов 
Беларуси и России на площадке Грод-
ненского государственного аграрного 
университета состоялось совместное 
заседание президиума Молодёжного 
совета (парламента) при Националь-
ном собрании Республики Беларусь 
и Совета Палаты молодых законо-
дателей при Совете Федерации Фе-
дерального Собрания Российской 
Федерации.

Мероприятие провели председатель 
Молодёжного совета (парламента) при 
Национальном собрании Республики 
Беларусь Е.А. Макаревич и председа-
тель Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации А.С. Сапронов.

В заседании также участвовали заме-
ститель председателя Постоянной ко-
миссии Совета Республики Националь-
ного собрания Республики Беларусь по 
образованию, науке, культуре и соци-
альному развитию Д.Ю. Басков, первый 
секретарь ЦК ОО «БРСМ» А.С. Лукьянов, 

начальник главного управления идеоло-
гической работы и по делам молодёжи 
Гродненского облисполкома И.М. Бу-
лавко, председатель Гродненской об-
ластной организации ОО «Белорусский 
союз женщин» И.Б. Степаненко.

В ходе заседания молодые парламен-
тарии обсудили вопросы консолида-
ции молодёжи обоих государств в ус-
ловиях глобальных вызовов.

По мнению молодых парламентари-
ев, перспективы российско-белорус-
ских отношений между молодёжью 
также зависят от нашей способности 
вместе противостоять новым вызовам 
недружественных стран.

«Зарубежные страны предлагают мо-
лодёжи свою идеологическую модель, 
создают многочисленные возможно-
сти доступа к ней не только молодёжи, 
но и лицам, оказывающим влияние на 
молодёжь», – пояснил А.С. Сапронов.

Е.А. Макаревич назвал межрегио-
нальное сотрудничество ещё одним 

вектором интеграционной деятель-
ности в сфере образования, напомнив 
про традиционно тесные отношения 
между пограничными областями, а 
также городами-побратимами.

Молодые депутаты говорили о реали-
зации ряда совместных научно-техноло-
гических и инновационных программ 
и проектов, направленных на создание 
единого научно-технологического про-
странства Союзного государства. 

На заседании, которое прошло в оч-
ном формате, но с дистанционным под-
ключением большого числа молодых 
депутатов из регионов, происходил и 
обмен конкретным опытом реализации 
молодёжных инициатив.

Так, член Палаты молодых законода-
телей при Совете Федерации, депутат 
Курской областной Думы В.Г. Хлопо-
нин поделился опытом Курской обла-
сти по объединению молодёжи России 
и Беларуси на примере регионального 
центра «Монолит» и международного 
молодёжного проекта «Славянское со-
дружество». «Молодёжная политика – 
неотъемлемая составляющая социаль-
но-экономического и политического 
курса Союзного государства, – отметил 
В.Г. Хлопонин. – У этого сотрудниче-
ства – огромный потенциал, который 
должен работать на благо двух стран. 
Используя тактику конкретных дел, 
взаимодействие между институтами 
общественных организаций России и 
Беларуси, мы формируем и воспитыва-
ем молодёжных лидеров».

Молодые парламентарии Российской 
Федерации и Республики Беларусь за-
явили о необходимости совершенство-
вания условий для развития и саморе-
ализации молодёжных организаций с 
привлечением ресурсов, практики и 
возможностей обеих сторон. Участни-
ки мероприятия указали на наличие 
вполне определённых для данного пар-
тнёрства исторических и культурологи-
ческих оснований.

Выступивший на заседании замести-
тель председателя Постоянной комис-
сии Совета Республики Национально-
го собрания Республики Беларусь по 
образованию, науке, культуре и соци-
альному развитию Д.Ю. Басков заявил 
о необходимости формирования у обо-
их партнёрских государств общих под-
ходов к подготовке профессиональных 
кадров, принимающих решения в раз-
ных сферах российско-белорусского 
сотрудничества.

По итогам заседания было подпи-
сано Соглашение о сотрудничестве 
между Общественным объединением 
«Белорусский республиканский союз 
молодёжи» и Палатой молодых зако-
нодателей при Совете Федерации.

Также участниками совместного за-
седания президиума Молодёжного со-
вета (парламента) при Национальном 
собрании Республики Беларусь и Со-
вета Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации 
совместно с активом Общественно-
го объединения «Белорусский респу-
бликанский союз молодёжи» был от-
крыт памятный знак интерактивного 
патриотического проекта «Цифровая 
звезда» у Братской могилы советских 
воинов и партизан в Гродно.

Интерактивный патриотический 
проект «Цифровая звезда» направ-
лен на формирование духовно-нрав-
ственных, гражданских качеств лич-
ности, развитие интереса и уважения 
к памятникам боевой славы, увекове-
чившим трагические и героические 
события прошлого. Каждому знако-
вому месту присваивается QR-код, 
через который производится переход 
на страницу сайта проекта с инфор-
мацией о событиях, которые здесь 
разворачивались.

Совместное участие в этом патрио-
тическом проекте – это ещё один шаг 
на пути укрепления дружбы россий-
ской и белорусской молодёжи.

МОЛОДЁЖЬ СОЮЗНОГО 

ГОСУДАРСТВА:

КОНСОЛИДАЦИЯ  В УСЛОВИЯХ 

ГЛОБАЛЬНЫХ ВЫЗОВОВ
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В рамках Девятого форума регионов 
Беларуси и России на площадке науч-
но-технологического парка «Технолаб» 
состоялось заседание совместного Бе-
лорусско-Российского делового совета 
на тему «Поддержка предприниматель-
ства с учётом новых вызовов для эконо-
мик России и Беларуси».

В мероприятии приняли участие пред-
седатель Белорусской торгово-промыш-
ленной палаты М.М. Мятликов, прези-
дент Торгово-промышленной палаты 
Российской Федерации С.Н. Катырин, 
заместитель председателя Постоянной 
комиссии по экономике, бюджету и фи-
нансам Совета Республики Националь-
ного собрания Республики Беларусь, 
председатель Новополоцкого городского 
исполнительного комитета Д.В. Деми-
дов, заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по экономической 
политике И.Н. Абрамов, председатель 
российской части совместного Бело-
русско-Российского делового совета 

ПОДДЕРЖКА 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

С УЧЁТОМ НОВЫХ ВЫЗОВОВ ДЛЯ 

ЭКОНОМИК РОССИИ И БЕЛАРУСИ 

А.Г. Ястриб, заместитель председателя 
Минского горисполкома, сопредседатель 
совместного Белорусско-Российского 
делового совета Н.А. Лазаревич, пред-
ставители органов государственной 
власти, руководители ряда российских 
региональных торгово-промышленных 
палат, более 120 представителей биз-
нес-кругов двух стран.

М.М. Мятликов отметил, что в рабо-
те делового совета принимают участие 
представители 19 регионов России, ру-
ководители 58 предприятий и организа-
ций Республики Беларусь: «Белорусской 
стороне есть что предложить для со-
вместных проектов в различных сферах 
и отраслях, в том числе для замещения 
санкционного импорта. Это в первую 
очередь – продукция промышленности, 
ИТ-сферы, логистика, банковский сек-
тор и многое другое».

Председатель БелТПП отметил, что 
2022 год стал для Беларуси и России 
годом одновременно и вызовов, и воз-
можностей. Несмотря на сложности, 
сотрудничество двух стран всегда раз-
вивалось, в том числе благодаря опе-
ративному обсуждению и решению 
проблемных вопросов на площадке со-
вместного Белорусско-Российского де-
лового совета.

С.Н. Катырин затронул тему совер-
шенствования законодательства для 
развития экономического сотрудниче-
ства России и Беларуси.

Д.В. Демидов указал, что встречи биз-
нес-кругов двух стран стали традицией. 
Диалог наших предпринимателей стал 
ещё актуальнее в условиях новых вызо-
вов, беспрецедентного экономического 
давления со стороны стран так назы-
ваемого коллективного Запада: «Это, 
безусловно, заставляет нас по-новому 
оценивать наши возможности и пер-
спективы, разрабатывать планы им-
портозамещения, формировать новые 
логистические цепочки».

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по экономической 
политике И.Н. Абрамов подчеркнул, 
что поддержка предпринимательства 
с учётом новых вызовов для экономик 
России и Беларуси чрезвычайно ак-
туальна и востребована: «Российская 
Федерация стала мировым лидером по 
количеству введённых против неё санк-
ций. При этом данные санкции вводят-
ся другими государствами в нарушение 
действующих норм международного 
права. Основной их целью является 
очевидное и неприкрытое стремление 
нанести чувствительный ущерб Рос-
сийской Федерации и её экономике, 
дестабилизировать ситуацию, лишить 
Россию перспектив социального и эко-
номического развития, оказать влияние 
на принятие политических и экономи-
ческих решений».

Он проинформировал участников за-
седания о принятых Правительством 
России мерах по обеспечению разви-
тия российской экономики в услови-
ях внешнего санкционного давления, 
которые на регулярной основе допол-
няются новыми мероприятиями в за-
висимости от выявляемых рисков и 
потребностей: «Благодаря указанным 
мерам удалось сохранить устойчивость 
финансового и валютного рынков, ста-
билизировать ситуацию в экономике».

В свою очередь, сопредседатель со-
вместного Белорусско-Российского 
делового совета Н.А. Лазаревич отме-
тила, что интеграция двух стран – это 
не просто слова, а реализация кон-
кретных проектов с участием крупных 
промышленных предприятий: «Напри-
мер, КАМАЗ подписал большую про-
грамму по кооперации с Республикой 
Беларусь, Минский тракторный завод 
и МАЗ подписали программу  коопера-
ции с Российской Федерацией. У нас 
идёт кооперация не только на круп-
ных промышленных предприятиях, но 
и мелкий бизнес тоже очень активно 
вошёл во взаимоотношения России и 
Беларуси. И мы видим сейчас на этой 
площадке, насколько много представ-
лено наших небольших, но очень важ-
ных предприятий в Республике Бела-
русь и Российской Федерации. И они 
уже нашли точки соприкосновения. 
У нас – не только машиностроение, 
есть и новые направления, например, 
в лёгкой промышленности, в косме-
тологии. Мы уже выходим на рынок 
Российской Федерации с нашим про-

дуктом, замещая иностранные брен-
ды. Мы работаем и уверены в завтраш-
нем дне».

В условиях санкций, по словам Н.А. Ла-
заревич, Беларусь не просто продол-
жает производить, но и продаёт свою 
продукцию. Анализ ситуации говорит 
о том, что белорусские товары востре-
бованы и на российском рынке, и на 
рынках других стран. 

Председатель российской части со-
вместного Белорусско-Российского дело-
вого совета – председатель Совета дирек-
торов АО «Воздухотехника» А.Г. Ястриб 
подтвердил, что имеется очень большой 
спрос на белорусскую продукцию: «В 
Беларуси производят прекрасный элек-
трический транспорт, автобусы, трол-
лейбусы. Эта продукция признана не 
только на территории Российской Феде-
рации, но и в других странах. Сегодня с 
учётом развития «зелёной» энергетики 
Беларусь здесь в какой-то степени име-
ет лидирующие позиции».

Участники заседания обсудили наи-
более актуальные вопросы белорус-
ско-российского сотрудничества. В их 
числе – импортозамещение, интегра-
ция промышленного потенциала двух 
стран, механизмы поддержки малого 
и среднего предпринимательства в свя-
зи с санкционным давлением на эко-
номики Беларуси и России, цифровые 
технологии для бизнеса, возможности 
защиты интересов поставщиков и поку-
пателей посредством международного 
арбитражного суда.

После заседания состоялось подпи-
сание 11 двусторонних соглашений о 
сотрудничестве и контрактов. Среди 
них – обновлённая редакция Соглаше-
ния о сотрудничестве между БелТПП 
и ТПП России, ряд Соглашений между 
региональными торгово-промышлен-
ными палатами двух стран, соглашение 
о сотрудничестве между Ассоциацией 
оценочных организаций и Фондом раз-
вития профессиональных квалифика-
ций ТПП России. Российская компания-
застройщик ООО «СтройИнжиниринг» 
и белорусские ОАО «Строительный 
трест № 12» (генеральный подрядчик) 
и ООО «БелинжинирингстройИнвест» 
(технический заказчик) подписали Со-
глашение о строительстве детского сада 
в Воронеже.

После подписания документов пред-
ставители бизнес-кругов Беларуси и 
России провели деловые переговоры в 
двустороннем формате.
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ИТОГОВЫЙ ДОКУМЕНТ
IX ФОРУМА РЕГИОНОВ 

БЕЛАРУСИ И РОССИИ 

1 июля 2022 года                                                                      город Гродно

Программа Форума была насыщена различными мероприятиями, которые 
способствовали продуктивному межрегиональному сотрудничеству и укрепле-
нию политико-экономической основы интеграционных процессов Союзного го-
сударства. Особое внимание уделялось вопросам исполнения Декрета Высшего 
Государственного Совета Союзного государства от 4 ноября 2021 года № 6 «Об 
Основных направлениях реализации положений Договора о создании Союзно-
го государства на 2021–2023 годы».

В рамках подготовки и проведения Форума подписано 69 документов о сотруд-
ничестве, в том числе между органами власти регионов Республики Беларусь и 
Российской Федерации, между районными, городскими исполнительными коми-
тетами Республики Беларусь и органами местного самоуправления муниципаль-
ных образований Российской Федерации, заключены коммерческие контракты 
на сумму более 2,5 млрд белорусских рублей (65 млрд российских рублей).

По итогам проведения мероприятий и обсуждения широкого круга во-
просов участники Форума:

констатируют обоюдное стремление продолжить взаимодействие в направ-
лении углубления интеграционных процессов в рамках Союзного государства;

отмечают озабоченность попытками извне оказать дестабилизирующее воз-
действие на ситуацию в Беларуси и России, разрушить традиционные отно-
шения доверия, дружбы и взаимоуважения между белорусами и россиянами;

выражают убеждённость в том, что заложенная правовая основа двусторон-
него сотрудничества способствует преодолению общих для наших стран вызо-
вов и угроз, подрывающих национальные экономики, ведущих к разрыву про-
изводственных цепочек и затруднению работы финансовых систем; 

подчёркивают, что, несмотря на неблагоприятные внешние условия, креп-
кие межрегиональные связи позволяют успешно развивать социально-эконо-
мический и духовный потенциал двух государств, поддерживать региональную 
стабильность; 

подтверждают приверженность курсу на унификацию, гармонизацию нацио-
нальных законодательств, в том числе в рамках Основных направлений реа-
лизации положений Договора о создании Союзного государства на 2021–2023 
годы, утверждённых Декретом Высшего Государственного Совета Союзного 
государства от 4 ноября 2021 года № 6 (далее – Основные направления), и на 
углубление взаимодействия во исполнение 28 союзных программ социально-
экономической интеграции;

отмечают необходимость развивать мониторинг применения нормативных 
правовых актов Союзного государства как инструмент, позитивно влияющий 
на качество и эффективность деятельности органов Союзного государства по 
формированию правовой системы;

признают важность проведения экспертизы в целях определения соответ-
ствия проектов нормативных правовых актов, разрабатываемых в Республике 
Беларусь и Российской Федерации, положениям актов интеграционных объ-
единений, участниками которых являются Республика Беларусь и Российская 
Федерация;

понимают необходимость развивать взаимовыгодное сотрудничество для ре-
ализации национальной политики импортозамещения, прежде всего в сфере 
машиностроения, в целях обеспечения технологической независимости двух 
государств при максимальном вовлечении субъектов малого и среднего пред-
принимательства в импортозамещение через создание кооперационных цепо-
чек с крупными предприятиями;

акцентируют внимание на том, что климатическая повестка в среднесроч-
ной и долгосрочной перспективе будет оказывать существенное влияние на 
развитие мировой экономики, что повлечёт необходимость координации дей-
ствий по внутренней адаптации и реагированию на усиление внешних клима-
тических ограничений;

выражают стремление продолжить взаимодействие Беларуси и России по 
сближению позиций в рамках климатической повестки и продвижению инте-
ресов Союзного государства в этой области на международной арене;

убеждены, что проблематика международной климатической повестки дик-
тует Беларуси и России необходимость перейти к активным действиям, направ-

IX Форум регионов Беларуси и России (далее – Форум) посвящён роли меж-
регионального сотрудничества в углублении интеграционных процессов Со-
юзного государства. Его географической площадкой стал один из старейших 
городов Беларуси – город Гродно.

Особое значение для ежегодных встреч представителей регионов имеет тради-
ция участия в них глав двух государств. Президент Республики Беларусь А.Г. Лука-
шенко и Президент Российской Федерации В.В. Путин выступили с видеообра-
щениями к участникам пленарного заседания Форума, подтвердив тем самым 
востребованность этой площадки для конструктивного диалога и нацеленность 
Беларуси и России на дальнейшее развитие интеграционных процессов.

Целями мероприятия, организованного Советом Республики Национального 
собрания Республики Беларусь и Советом Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации, являются укрепление межпарламентских, торгово-эко-
номических, научно-образовательных, культурных связей Республики Беларусь 
и Российской Федерации, расширение деловых контактов, развитие перспек-
тивных направлений двустороннего сотрудничества и нахождение эффектив-
ных точек экономического роста.

Актуальность повестки Форума неоспорима. Беларусь и Россия испытывают 
беспрецедентное незаконное внешнее санкционное давление, ответом на кото-
рое должно стать достижение нового уровня интеграционного взаимодействия.

Сплочённость братских народов и углубление социально-экономического и 
торгового сотрудничества как фундамента союзной интеграции становятся 
очевидными приоритетами на фоне усиления недружественных действий со 
стороны отдельных стран.

В этом контексте важно рассматривать влияние глобальных тенденций и 
внешних условий в качестве стимула для реализации новых возможностей и 
проектов, видеть потенциал для дальнейшего сближения по ключевым направ-
лениям – гармонизация, унификация национальных законодательств в рамках 
Союзного государства, развитие правовой системы Союзного государства, коор-
динация усилий на международной арене, укрепление оборонного потенциала 
и проведение согласованной политики импортозамещения в промышленном, 
аграрном и других секторах.

Расширение и углубление интеграции позволит максимально использовать 
открывающиеся возможности для реализации проектов, отложенных ранее, 
устранить чрезмерную зависимость от импорта и нарастить экспортный по-
тенциал наших экономик.

Участники Форума – представители Совета Республики Национального со-
брания Республики Беларусь и Совета Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации, республиканских органов государственного управления 
Республики Беларусь и федеральных органов государственной власти, органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации, органов местного 
управления и самоуправления Республики Беларусь и органов местного само-
управления Российской Федерации, общественности двух государств – с удов-
летворением отметили единство наших стран перед внешними вызовами, а 
также долгосрочный стратегический характер их взаимодействия.
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ленным на поддержку конкурентоспособности национальных экономик, а так-
же к более тесному взаимодействию в разработке единой политики в области 
«зелёной экономики»;

соглашаются с важностью гармонизации подходов к решению природоох-
ранных, климатических и социально-экономических вопросов для обеспечения 
устойчивого развития Беларуси и России, объединению усилий по созданию и 
использованию «зелёных» технологий, разработке и применению критериев 
«зелёных» проектов;

отмечают, что в условиях внешних ограничений обеспечение продоволь-
ственной безопасности является одной из главных целей национальной поли-
тики в области безопасности государств – участников Союзного государства;

выражают готовность унифицировать правовые основы для реализации 
единой аграрной политики, а также стимулировать поиск новых моделей про-
довольственной безопасности для снижения уязвимости национальных агро-
промышленных комплексов перед негативными факторами финансово-эконо-
мического и природно-климатического характера;

признают огромное значение научного потенциала в обеспечении единой 
аграрной политики Союзного государства и выполнении мероприятий, пред-
усмотренных Основными направлениями;

подчеркивают важность формирования организационных и правовых основ 
для обеспечения устойчивого взаимодействия хозяйствующих субъектов агро-
промышленных комплексов двух стран в целях ускоренного развития крупных 
союзных интегрированных агропромышленных объединений, научно-произ-
водственных кластеров и других эффективных форм кооперации в агропродо-
вольственном секторе;

констатируют, что для достижения продовольственной безопасности Беларуси 
и России необходимо продолжить последовательно развивать сотрудничество в 
сфере агропромышленного комплекса, уделяя первостепенное внимание реали-
зации совместных программ, наращиванию производства экологически чистой 
(органической) продукции, поиску инвестиций для развития сельского хозяйства;

отмечают, что важнейшим инструментом формирования единого научно-
технологического пространства является реализация совместных научно-тех-
нических программ Союзного государства;

подчеркивают, что ключевым механизмом успешного преодоления наши-
ми странами объективных трудностей должно стать сотрудничество в области 
разработки наукоёмкой продукции, при этом формирование единого научно-
технологического пространства будет в значительной степени стимулировать 
производство такой продукции и обеспечивать глобальную конкурентоспособ-
ность и безопасность Союзного государства;

оценивают положительно необходимость дальнейшего объединения усилий 
Беларуси и России, направленных на формирование единого образовательного 
пространства Союзного государства, углубление интеграции систем образова-
ния Беларуси и России;

высказывают заинтересованность в реализации совместных образователь-
ных и научных проектов, в том числе в отношении практико-ориентированного 
обучения, расширения использования симуляционных технологий, внедрения 
цифровой образовательной среды;

считают важным продолжение работы по развитию научной коммуникации 
университетов-партнёров двух стран; 

выражают убеждённость, что успешный опыт взаимодействия Беларуси и 
России может стать примером интеграционной работы для государств – участ-
ников Содружества Независимых Государств и государств – членов Евразий-
ского экономического союза.

С учётом изложенного участники Форума рекомендуют:
1. Парламентскому Собранию Союза Беларуси и России:
активизировать белорусско-российское межпарламентское взаимодействие 

в целях обсуждения вопросов гармонизации и унификации нормативно-право-
вой базы в рамках Союзного государства;

разработать порядок подготовки и принятия модельных законодательных 
актов;

осуществлять мониторинг подготовки программы Союзного государства 
«Обеспечение гидрометеорологической безопасности в условиях изменчиво-
сти и изменения климата» на 2023–2027 годы.

2. Совету Республики Национального собрания Республики Беларусь и 
Совету Федерации Федерального Собрания Российской Федерации:

способствовать созданию условий для расширения и углубления взаимодей-
ствия между областями Республики Беларусь и субъектами Российской Федера-
ции в целях содействия формированию масштабных интеграционных проектов 
в области права, образования, науки, промышленности, сельского хозяйства 
и других сферах;

продолжить практику реализации совместного патриотического проекта 
«Поезд Памяти», сделав его ежегодным;

обеспечивать законодательное сопровождение формирования «защит-
ного контура» экономик Беларуси и России, устойчивого снижения их 
импортозависимости.

3. Совету Министров Союзного государства:
обеспечить формирование нормативно-правовой базы в целях развития на-

учно-технологического пространства Союзного государства, включая создание 
возможностей для участия научных организаций Беларуси и России в реализа-
ции государственных программ;

разрабатывать основные направления политики Союзного государства по 
стимулированию научных исследований и инноваций в агропромышленном 
комплексе и освоению отечественных прогрессивных технологий, консульти-
рованию товаропроизводителей;

принять меры по реализации кооперационных научно-производственных 
программ в сфере развития экспортно ориентированных или импортозамеща-
ющих производств (масложировая отрасль, кормопроизводство, производство 
семян и другие);

содействовать формированию общесоюзных высококонкурентных верти-
кальных и горизонтальных цепочек в агропродовольственном секторе для эф-
фективного участия Союзного государства в международном разделении труда;

принять меры по созданию цифровых платформ информационного и научно-
технического взаимодействия хозяйствующих субъектов агропромышленного 
комплекса Союзного государства для оперативного обмена актуальной рыноч-
ной информацией (конъюнктура товарных рынков, кратко- и среднесрочные 
прогнозы цен, спроса и производства), а также внедрения инновационных ре-
шений и технологий в агропромышленном комплексе;

продолжить работу по обеспечению цифрового взаимодействия между заин-
тересованными органами Союзного государства и иными участниками право-
творческого процесса при подготовке проектов нормативных правовых актов, 
выработке единых подходов к цифровизации в этой сфере, а также по совер-
шенствованию механизмов и разработке новых инструментов защиты персо-
нальных данных граждан Союзного государства;

активизировать работу по принятию актов, касающихся создания межгосу-
дарственного центра для координации работы по управлению рисками, а так-
же для реализации аналитических функций и мониторинга совершения тамо-
женных операций;

рассмотреть целесообразность подготовки рекомендаций о порядке прове-
дения мониторинга правовых актов Союзного государства, определяющих за-
дачи и принципы такого мониторинга, его субъекты и их полномочия, а также 
организацию наблюдения за реализацией нормативных правовых актов.

4. Межпарламентской комиссии Совета Республики Национального со-
брания Республики Беларусь и Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по межрегиональному сотрудничеству рассмотреть 
возможность заслушивания ответственных за выполнение рекомендаций Фо-
рума с последующим докладом на пленарном заседании.

5. Постоянному Комитету Союзного государства:
проанализировать международные и национальные практики в сфере мо-

дельного законотворчества и обеспечить внедрение лучших из них с учётом 
специфики правовых систем Беларуси и России;
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проработать вопрос о востребованности концепции сближения законода-
тельств Республики Беларусь и Российской Федерации;

внедрить постоянно действующие механизмы экспертизы и мониторинга 
нормативных правовых актов Союзного государства для обеспечения их со-
гласованности и единообразия;

подготовить проект Стратегии аграрной политики Союзного государства, со-
держащей интегрированную систему целей, принципов, механизмов и мер, на-
правленных на устойчивое развитие агропромышленных комплексов двух стран, 
обеспечение их продовольственной безопасности, стабилизацию внутренних 
рынков и рост экспорта продовольствия высокого качества в третьи страны;

проработать вопрос о реализации проекта по производству полиэфирной 
продукции с учётом потребностей рынка Союзного государства;

рассмотреть возможность расширения тематики проектов Союзного госу-
дарства, реализуемых за счёт бюджета Союзного государства;

ускорить принятие соглашения, предусматривающего подготовку и утверж-
дение прогноза социально-экономического развития Союзного государства;

рассмотреть целесообразность разработки проектов программ Союзного 
государства «Система геномной селекции сельскохозяйственных животных 
Союзного государства», предусматривающей решение проблемы импортоза-
мещения племенной продукции (материала) в Союзном государстве, а также 
«Дополнительное профессиональное образование руководителей и специали-
стов агропромышленного комплекса Союзного государства на 2023–2030 годы», 
направленной на решение кадровой проблемы в агропромышленных комплек-
сах государств-участников;

предусматривать при формировании бюджета Союзного государства на оче-
редной финансовый год финансирование программ и проектов, ориентиро-
ванных на выпуск материалов, комплектующих, готовой продукции, которые 
в значительном объёме импортируются из третьих стран;

внести предложения по актуализации постановления Совета Министров Со-
юзного государства от 10 февраля 2017 года № 5 «О Порядке разработки и ре-
ализации проектов Союзного государства» в части расширения сфер реализа-
ции проектов Союзного государства;

проработать вопрос об учреждении постоянно действующих рабочих органов 
Форума, научно-координационного совета при Постоянном Комитете Союзно-
го государства, а также союзного центра информационного противоборства;

содействовать гармонизации подходов к решению природоохранных, кли-
матических и социально-экономических проблем для обеспечения устойчиво-
го развития Беларуси и России;

обеспечить оперативную подготовку и согласование программы Союзного 
государства «Обеспечение гидрометеорологической безопасности в условиях 
изменчивости и изменения климата» на 2023–2027 годы;

провести работу по актуализации направлений использования средств бюд-
жета Союзного государства;

рассмотреть возможность включения вопросов межрегионального сотрудни-
чества в повестки заседаний Совета Министров Союзного государства и Выс-
шего Государственного Совета Союзного государства.

6. Правительству Республики Беларусь и Правительству Российской 
Федерации:

ускорить выполнение мероприятий, предусмотренных Основными направле-
ниями, а также союзными программами, являющимися неотъемлемой частью 
Основных направлений;

рассмотреть возможность разработки стратегии межрегионального сотруд-
ничества Беларуси и России;

продолжить создавать максимально близкие регулятивные механизмы и ус-
ловия хозяйствования на всей территории Союзного государства путём обеспе-
чения равного доступа к закупкам, программам субсидирования и льготного 
финансирования, повышать уровень кооперации и кооперационных связей, а 
также предотвращать возникновение экономических и иных барьеров;

обеспечить создание равных благоприятных условий конкурентной среды 
для производства и сбыта продукции на территории Союзного государства;

рассмотреть возможность внедрения механизма совместного кредитования 
проектов по импортозамещению;

проработать в рамках совместной стратегии импортозамещения вопрос о ре-
ализации интеграционного проекта по организации производства полиэфирной 
продукции на базе открытого акционерного общества «Могилёвхимволокно»;

завершить работу по заключению Соглашения между Правительством Респу-
блики Беларусь и Правительством Российской Федерации об обмене информаци-
ей о гражданах Республики Беларусь, пребывающих на территории Российской 
Федерации, и гражданах Российской Федерации, пребывающих на территории 
Республики Беларусь и пересекающих внешнюю границу Союзного государства;

ускорить во взаимодействии с Постоянным Комитетом Союзного государ-
ства и Национальным исследовательским центром «Курчатовский институт» 
разработку и принятие стратегии научно-технологического развития Союзно-
го государства на основе разработанного Национальным исследовательским 
центром «Курчатовский институт» проекта концепции указанной стратегии;

организовать разработку и выполнение совместных мер по реализации по-
ложений Парижского соглашения, принятого 12 декабря 2015 года 21-й сессией 
Конференции сторон Рамочной конвенции Организации Объединённых Наций 
об изменении климата, а также совместных мер по смягчению последствий из-
менений климата и адаптации к ним;

ускорить подготовку заключения Соглашения между Правительством Респу-
блики Беларусь и Правительством Российской Федерации о взаимном призна-
нии банковских гарантий при осуществлении государственных (муниципаль-
ных) закупок;

продолжить работу, направленную на формирование общей комплексной 
системы правовых, организационных и финансовых мер по созданию и вовле-
чению в экономику результатов интеллектуальной деятельности;

провести инвентаризацию и актуализацию нормативных правовых актов в 
сфере интеллектуальной собственности, заключённых в рамках двустороннего 
сотрудничества Беларуси и России;

продолжить работу по выработке мер стимулирования изобретательской ак-
тивности и научно-технического творчества;

расширить практику согласования подходов к использованию объектов ин-
теллектуальной собственности в условиях санкционного давления;

осуществлять взаимодействие по вопросам, связанным с присоединением к 
Женевскому акту Лиссабонского соглашения о наименованиях мест происхож-
дения и географических указаниях, принятому в городе Женеве 20 мая 2015 
года, в целях получения хозяйствующими субъектами Союзного государства 
преимуществ для продвижения своей продукции за рубежом;

содействовать практике использования хозяйствующими субъектами 
Союзного государства механизма перекрёстного лицензирования (кросс-
лицензирования) при реализации совместных проектов и программ;

активизировать взаимодействие по мониторингу и упреждению угроз про-
довольственной безопасности, а также работу по построению совместных ме-
ханизмов обеспечения продовольственной безопасности;

обеспечить повышение уровня сбалансированности и устойчивости рынков 
сельскохозяйственной продукции, сырья, продовольствия и средств производ-
ства путём развития взаимовыгодной торговли;

проводить единую политику защиты экономических интересов товаропро-
изводителей и экспортёров из Беларуси и России от недобросовестной конку-
ренции и избыточного импорта;

принять совместно с Постоянным Комитетом Союзного государства меры 
по выполнению Приоритетных направлений и первоочередных задач даль-
нейшего развития Союзного государства на 2018–2022 годы, утверждённых 
постановлением Высшего Государственного Совета Союзного государства от 
19 июня 2018 года № 3;

активизировать совместную работу по созданию космической системы дис-
танционного зондирования Земли;

развивать туристический потенциал двух стран, включая такие направле-
ния, как промышленный, сельский, экологический, оздоровительный туризм;
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рассмотреть возможность в рамках работы по унификации национальных 
законодательств в сфере туристской деятельности обмена опытом по развитию 
и гармонизации законодательства в области сельского туризма (агротуризма);

принять меры по расширению взаимодействия с региональными рынками 
стран Содружества Независимых Государств, Евразийского экономического со-
юза, Шанхайской организации сотрудничества, Ассоциации государств Юго-
Восточной Азии.

7. Республиканским органам государственного управления Республи-
ки Беларусь и федеральным органам исполнительной власти Российской 
Федерации:

в сфере экономического развития:
обеспечить формирование и согласование отраслевых стратегий по чувстви-

тельным для обеих стран рынкам, ориентированных на стимулирование коо-
перационного и интеграционного взаимодействия, а также на рациональное 
использование научно-технического потенциала;

проводить согласованную политику в отношении расширения торговли с 
третьими странами, в том числе по освоению новых рынков сбыта и развитию 
экспортной специализации Союзного государства;

разработать и постоянно актуализировать комплекс мер по снижению 
импортоёмкости производимой продукции с учётом санкционного давления;

разработать программу замещения импорта товаров из третьих стран на 
среднесрочный период в увязке с производственными и инвестиционными воз-
можностями Беларуси и России;

создать условия для проведения согласованной промышленной политики Бе-
ларуси и России, в том числе формирования единых правил поддержки произ-
водства и реализации промышленной продукции;

разработать в рамках своей компетенции до 1 октября 2022 года приоритет-
ные направления по локализации соответствующих производств на террито-
рии Союзного государства с последующим обсуждением этих направлений на 
совместных коллегиях;

проработать вопрос о внедрении экономических инструментов поддерж-
ки производителей Союзного государства при осуществлении закупок за счёт 
бюджетных средств и реализации кооперационных проектов и соглашений по 
импортозамещению;

продолжить взаимодействие в целях своевременной реализации меропри-
ятий, предусмотренных Союзной программой по гармонизации налогового и 
таможенного законодательства Республики Беларусь и Российской Федерации 
и сотрудничеству в таможенной сфере, утверждённой Декретом Высшего Госу-
дарственного Совета Союзного государства от 4 ноября 2021 года № 6;

в сфере охраны окружающей среды и использования природных ресурсов:
инициировать обмен опытом использования инновационных подходов к ре-

ализации национальных стратегий в области охраны окружающей среды в ус-
ловиях новой климатической повестки и в контексте достижения целей устой-
чивого развития;

активизировать обмен лучшими национальными практиками в области соз-
дания систем мониторинга, отчётности и верификации выбросов парниковых 
газов;

взаимодействовать по вопросам внедрения экологических, социальных и 
экономических факторов в корпоративное управление (ЕSG-повестка);

развивать совместную систему охраны и защиты лесного фонда, в том чис-
ле в части разработки многоуровневого комплекса современных экологически 
безопасных мер профилактики, раннего обнаружения и оперативной ликвида-
ции лесных пожаров, направленных на снижение их масштабов и размера при-
чинённого экономического и экологического ущерба;

внедрять новые технологии в области лесовосстановления, в том числе по 
восстановлению повреждённых в результате пожаров и буреломов лесных пло-
щадей, созданию устойчивых к изменению климата смешанных лесов, а также 
рассмотреть возможность поставки семенного и посадочного материала из 
областей Республики Беларусь, идентичных субъектам Российской Федерации 
по лесорастительным и климатическим условиям;

наладить обмен опытом в области использования информационных техно-
логий, программных приложений в лесном хозяйстве и лесоустройстве, мето-
дов инвентаризации лесов и внедрения их в практику организации и ведения 
лесного хозяйства Республики Беларусь и Российской Федерации;

совершенствовать систему подготовки кадров, повышения квалификации и 
стажировки, в том числе за рубежом, специалистов лесной отрасли по наибо-
лее актуальным аспектам ведения лесного хозяйства;

продолжить работу по сближению позиций государств – членов Евразийского 
экономического союза по вопросам реализации климатической повестки, а так-
же сотрудничество в части продвижения атомной энергии как энергии с низким 
углеродным следом, в том числе в формате рабочей группы высокого уровня;

ускорить разработку основных стратегических подходов и первого пакета 
мероприятий («дорожной карты») Евразийского экономического союза по во-
просам реализации климатической повестки;

активизировать многостороннее сотрудничество по борьбе с изменением 
климата и объединить усилия на международных площадках в целях продви-
жения единой политики по вопросу введения третьими странами трансгранич-
ного углеродного регулирования;

противодействовать влиянию санкционной политики на реализацию кли-
матической повестки и продвижение международного сотрудничества в при-
родоохранной сфере;

в сфере информации, информатизации и защиты информации:
проводить на постоянной основе мероприятия, направленные на формиро-

вание у молодого поколения чувства патриотизма, гордости и уважения к ге-
роическим предкам – участникам Великой Отечественной войны;

противодействовать совместно попыткам фальсификации истории, разру-
шения культурно-исторической, духовной и языковой общности народов Бе-
ларуси и России;

оказывать содействие в создании ассоциации региональной прессы Белару-
си и России;

завершить разработку проекта концепции информационной безопасности 
Союзного государства;

направить усилия на повышение эффективности работы по гармонизации 
национальных законодательств в сфере информационных технологий и инфор-
мационной безопасности;

подготовить предложения для разработки в рамках Организации Объеди-
нённых Наций проекта конвенции о противодействии использованию инфор-
мационно-коммуникационных технологий в преступных целях;

в сфере образования, научной, научно-технической и инновационной 
деятельности, молодёжной политики:

активизировать усилия, направленные на развитие межвузовского взаимо-
действия, включая сетевые формы реализации образовательных программ, по-
вышение академической мобильности студентов, научных и педагогических 
работников, для наращивания регионального сотрудничества в образователь-
ной, научной и инновационной сферах;

развивать взаимодействие в части совершенствования системы подготовки 
высококвалифицированных кадров для высокотехнологичных и наукоёмких 
производств в Беларуси и России;

проработать вопросы создания единой информационной базы соглашений 
об академическом и научном сотрудничестве учреждений (организаций) выс-
шего образования Республики Беларусь и Российской Федерации, а также обра-
зовательных программ, реализуемых в рамках таких соглашений, для упроще-
ния доступа к ним студентов учреждений (организаций) высшего образования 
двух государств;

определить при участии Национальной академии наук Беларуси и Россий-
ской академии наук приоритетные направления совместных фундаментальных 
и прикладных научных исследований Союзного государства;

принять меры по расширению практики организации обучения по програм-
мам повышения квалификации руководителей и специалистов в учреждениях 
дополнительного образования Беларуси и организациях дополнительного про-
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фессионального образования России с применением современных информаци-
онно-коммуникационных технологий;

развивать систему организации совместных образовательных программ 
высшего образования (в том числе магистерских программ) между образова-
тельными учреждениями (организациями) Беларуси и России с возможностью 
получения дипломов двух государств по наиболее востребованным специаль-
ностям высшего образования;

проработать вопрос о проведении стажировок, повышении квалификации 
педагогических работников образовательных учреждений Республики Бела-
русь в центрах компетенции Российской Федерации, а также педагогических 
работников образовательных организаций Российской Федерации в аналогич-
ных центрах Республики Беларусь;

развивать дальнейшее взаимодействие в рамках Соглашения между Мини-
стерством образования Республики Беларусь и Федеральной службой по над-
зору в сфере образования и науки (Российская Федерация) о сотрудничестве в 
области государственной аккредитации учреждений высшего образования (об-
разовательной деятельности организаций, осуществляющих образовательную 
деятельность по образовательным программам высшего образования), подпи-
санного в городе Москве 17 ноября 2020 года;

обеспечивать участие специалистов Беларуси и России, привлекаемых к про-
ведению аккредитации учреждений высшего образования (образовательной дея-
тельности организаций, осуществляющих образовательную деятельность по обра-
зовательным программам высшего образования), в симпозиумах, конференциях 
и других форумах, проводимых в Республике Беларусь и Российской Федерации;

обеспечивать обмен методическими материалами, периодическими изда-
ниями, информацией об аккредитации учреждений высшего образования (об-
разовательной деятельности организаций, осуществляющих образовательную 
деятельность по образовательным программам высшего образования);

обеспечивать проведение в режиме онлайн параллельных мастер-классов с уча-
стием педагогов, врачей и иных специалистов Республики Беларусь и Российской 
Федерации;

развивать обмен лучшими практиками по организации инклюзивного образова-
ния, в том числе по программам профессионального образования и последующей со-
циализации и трудоустройства, для лиц с ограниченными возможностями здоровья;

выработать общие подходы к формированию государственной молодёжной 
политики и гражданско-патриотическому воспитанию для согласованной и 
продуктивной работы с молодёжью.

8. Министерству промышленности Республики Беларусь и Министерству 
промышленности и торговли Российской Федерации:

подписать соглашение о промышленной политике и взаимном признании 
технологической кооперации, которое позволит сформировать единые усло-
вия работы на рынке Союзного государства, в том числе единые правила под-
держки производства и реализации промышленной продукции;

усилить взаимодействие в таких секторах промышленности, как микроэлек-
троника, станкостроение, машиностроение и другие, для последующего уско-
ренного выпуска импортозамещающей продукции;

рассмотреть совместно с отраслевым сообществом вопрос о развитии меха-
низма повышения уровня локализации производства продукции автомобиле-
строения и сельхозмашиностроения;

обеспечить совместно с местными исполнительными и распорядительными ор-
ганами Республики Беларусь и органами государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации расширение единой информационной базы, позволяющей хозяй-
ствующим субъектам Беларуси и России знакомиться с техническим потенциалом 
и возможностями сторон для оперативного установления кооперационных связей.

9. Министерству экономики Республики Беларусь и Министерству эко-
номического развития Российской Федерации:

анализировать на постоянной основе ход выполнения Союзных программ, 
утверждённых Декретом Высшего Государственного Совета Союзного государ-
ства от 4 ноября 2021 года № 6, в увязке с целевыми задачами по импортоза-
мещению (в рамках координации работы по их реализации);

разработать совместно с банками, институтами развития механизмы финан-
совой поддержки стартапов и малого инновационного предпринимательства в 
Республике Беларусь и Российской Федерации в первую очередь при реализа-
ции проектов создания импортозамещающих производств;

разработать меры государственной поддержки цифровых медиа, совместных 
предприятий ИТ-отрасли.

10. Государственному комитету по науке и технологиям Республики Бела-
русь и Министерству науки и высшего образования Российской Федерации:

подготовить совместно с заинтересованными министерствами и ведомствами 
и во взаимодействии с Постоянным Комитетом Союзного государства предло-
жения по внесению изменений в Порядок разработки и реализации программ 
Союзного государства, утверждённый постановлением Совета Министров Со-
юзного государства от 11 октября 2000 года № 7, в части сокращения сроков 
разработки и утверждения научно-технических программ;

синхронизировать действия в области реализации комплексных проектов с 
господдержкой для ИТ-компаний, получающих субсидии на создание цифровых 
платформ для производства высокотехнологичной промышленной продукции;

разработать совместную стратегию научной интеграции и выработать механиз-
мы создания объединённого исследовательского пространства в ядерной сфере.

11. Министерству иностранных дел Республики Беларусь и Министерству ино-
странных дел Российской Федерации активизировать взаимодействие и коорди-
нацию позиций на международных климатических и природоохранных площадках.

12. Молодёжной палате при Парламентском Собрании Союза Беларуси 
и России в целях привлечения талантливой молодёжи Республики Беларусь и 
Российской Федерации к выполнению совместных научных исследований, соз-
дания дополнительных стимулов для эффективного научного творчества и по-
вышения качества подготовки научных кадров:

рассмотреть возможность организации совместного конкурса Белорусского 
республиканского фонда фундаментальных исследований и Российского на-
учного фонда по направлению «Глобальная конкурентоспособность и безопас-
ность Союзного государства»;

способствовать созданию и популяризации белорусского и российского во-
лонтёрских движений молодёжи, совместных вахт памяти и поисковых клубов, 
исследовательских экспедиций, студенческих трудовых отрядов, туристических 
слётов, творческих фестивалей и других мероприятий;

проработать вопрос о формировании действующей на постоянной основе 
программы по развитию академической мобильности молодых учёных Респу-
блики Беларусь и Российской Федерации, которая будет финансироваться за 
счёт средств бюджета Союзного государства.

13. Местным исполнительным и распорядительным органам Республи-
ки Беларусь и органам государственной власти субъектов Российской 
Федерации:

обеспечивать на постоянной основе подготовку совместных инвестицион-
ных предложений по реализации проектов по импортозамещению для нара-
щивания межрегионального сотрудничества;

усилить взаимодействие в увеличении объёмов взаимной торговли отече-
ственной продукцией в рамках Союзного государства;

развивать кооперационное и интеграционное сотрудничество между регио-
нами Беларуси и России в агропродовольственной сфере;

активизировать белорусско-российское региональное сотрудничество по 
формированию масштабных интеграционных проектов в области права, об-
разования, патриотического воспитания, сохранения исторической памяти, 
науки, промышленности, сельского хозяйства и других;

способствовать развитию на региональном уровне промышленного, сель-
ского, экологического и оздоровительного туризма;

продолжить уделять приоритетное внимание укреплению гуманитарных кон-
тактов, участию в развитии культурных, образовательных, туристических, спор-
тивных обменов.

14. Провести в 2023 году в Российской Федерации Х Форум регионов России 
и Беларуси, определив местом его проведения Республику Башкортостан.
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ЧЕРЕЗ ИСКУССТВО – 

К МИРУ И СОЗИДАНИЮ

Артисты Беларуси и России представили участникам Форума 
специальную концертную программу. Первый день Девятого форума 
регионов Беларуси и России завершился концертной программой 
«Через искусство – к миру и созиданию», которая была представлена 
участникам форума в Гродненском областном драматическом театре.

В фойе театра до начала программы 
гости могли увидеть тематическую вы-
ставку «Гродненщина историческая», 
экспозиции которой посвящены раз-
личным периодам истории Гродно. 

В ходе концерта вниманию зрителей 
представили музыкальные и танце-
вальные номера, подготовленные ар-
тистами Беларуси и России.

В концертной программе принял 
участие Государственный академи-
ческий Воронежский русский народ-
ный хор имени К.И. Массалитинова. 
Совместно с Национальным академи-
ческим народным хором Республики 
Беларусь имени Г.И. Цитовича воро-
нежцы исполнили песню «Две сестры».

По завершении концерта от Предсе-
дателя Совета Республики Националь-
ного собрания Республики Беларусь 
Н.И. Кочановой и Председателя Сове-
та Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации В.И. Матвиен-
ко артистам были вручены цветы.

На встрече В.И. Матвиенко и Н.И. Ко-
чановой с руководителями органов го-
сударственной власти регионов Рос-
сии и Беларуси, прибывшими в Гродно 
для участия в Девятом форуме регио-

нов Беларуси и России, Валентина Ива-
новна дала высокую оценку концерт-
ной программе: «Я обращаюсь прежде 
всего к российским губернаторам, но 
и белорусских руководителей прошу: 
экономическое, торговое и так далее – 
важно, но не забывайте об образова-
нии, о культуре, о здравоохранении. 
Это так важно!

Наталья Ивановна, хочу от всех нас 
поблагодарить за блистательный кон-
церт вчера. Мне кажется, ни один че-
ловек не ушёл равнодушным. Несмо-
тря на то что было очень жарко, даже 
не заметили, как пролетело время. 
Красивые, мощные, эмоциональные 
выступления!

Хочу поблагодарить Александра Вик-
торовича Гусева, губернатора Воро-
нежской области: ваш ансамбль вы-
ступил очень хорошо и поставил такую 
российскую точку в этом концерте. 
Спасибо, что вы откликнулись.

И я думаю, что такие совместные 
культурные проекты, культурные ак-
ции для укрепления наших связей и 
дружбы имеют не меньшее значение, 
чем практическая выгода от тех или 
иных экономических проектов».
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